
Кира Латухина

В
чера президент про-
должил серию от-
раслевых совеща-
ний — на повестке си-
туация в нефтегазо-
вом секторе. Влади-
мир Путин заявил 
о намерении повы-
сить долю расчетов 

в нацвалютах во внешней тор-
говле и рассказал о болезнен-
ных последствиях намерения 
ряда западных стран отказаться 
от российских энергоноси-
телей. Глава государства также 
призвал увеличить поставки 
энергоносителей на внутрен-
ний рынок, по возможности 
снизить цены внутри страны, 
переориентировать экспорт на 
Юг и Восток и развивать глубо-
кую переработку нефти и газа.

Участники обсудили и планы 
развития на перспективу, и ре-
шение проблем, которые воз-
никли в результате действий не-
дружественных стран. Самая 
острая из них связана с наруше-
нием логистики экспортных по-
ставок, считает Владимир Пу-
тин. Президент отметил также 
сбои в оплате поставок россий-
ских энергоресурсов за рубеж: 
банки из недружественных 

стран задерживают перевод 
платежей. Глава государства на-
помнил о задаче перевести рас-
четы за энергоресурсы на наци-
ональные валюты, постепенно 
уходить от доллара и евро.

«В целом мы намерены кар-
динально повысить долю рас-
четов в национальных валютах 
в системе внешней  торговли», — 
объявил Путин. Здесь ключевая 
задача — подготовить отече-

ственный валютный рынок к та-
кому переходу, чтобы любую 
инвалюту можно было свободно 
и в необходимом объеме обме-
нять на рубли, сказал он. Отказ 
от «ненадежных, скомпромети-
ровавших себя валют и юрис-
дикций» президент назвал стра-
тегической задачей с точки зре-
ния безопасности страны. Это 
важно для внешней торговли 
и установления прочных связей 
с предсказуемыми партнерами, 
«которые верны своему слову 
и дорожат деловой репутацией, 
понимают последствия своих 
решений», заметил он.

«Российские энергетические 
компании — ответственные 
участники мирового рынка. 
Они зарекомендовали себя не 
одним десятилетием работы, 
строгим выполнением своих 
обязательств», — подчеркнул 

Путин. «Попытки западных 
стран выдавить российских по-
ставщиков, заместить наши 
энергоресурсы альтернативны-
ми поставками неизбежно отра-
зятся на всей мировой экономи-
ке. Последствия такого шага мо-
гут стать весьма болезненны-
ми — и в первую очередь для са-
мих инициаторов такой полити-
ки», — предостерег он.

Президента удивило, что 
«партнеры» из недружествен-
ных стран сами признают, что 
не могут обойтись без россий-
ских энергоресурсов, в том чис-
ле без газа. «Его разумная заме-
на для Европы сейчас 
просто отсутствует», — 
заметил он. 

Кому поставила диагноз 
медицинский обозреватель 
«Российской газеты» 
Ирина Краснопольская?

ВЛАСТЬ Российские нефть и газ будут переориентированы 
на внутренний рынок и на Восток

Концепт для трубы

Наталья Козлова

В
ерховный суд РФ объяс-
нил, что существует пря-
мой запрет на передачу 

долгов граждан за жилое поме-
щение и коммунальные услуги 
третьим лицам. Речь идет о про-
даже невыплаченных долгов 
коллекторам.

А вот запрета на передачу 
долга юридических лиц наше за-
конодательство не содержит.

Почему ВС пришлось уточ-
нять такое положение закона? 
Дело в том, что по Жилищному 
кодексу долг гражданина за жи-
лье, тепло и прочее взыскивать 
можно и нужно. Но отдавать 
коллекторам — запрещено. Для 
этого есть специальная статья 
кодекса. Если же такой же долг 
образовался у юридического 
лица, то у коллекторов руки 
развязаны. Однако возникают 

ситуации, которые ставят в ту-
пик даже суды. Например, если 
долг фирмы купил отдельный 
гражданин. Закон это разреша-
ет. Как же следует взыскивать 
такие недоимки?

Поэтому и понадобилось 
толкование Верховного суда. 
В нашем случае, ВС высказал 
свое мнение по, казалось бы, 
обычному делу. В многоквар-
тирном доме образовалась за-
долженность — чуть меньше 

50 тысяч рублей. Задолжали не 
жильцы, а коммунальная орга-
низация, которая арендовала 
в доме нежилые помещения. 
Долг за поставленное туда тепло 
подтвердил суд. Позже эта сум-
ма вошла в конкурсную массу 
теплоснабжающей организаци-
и-банкрота и затем была прода-
на с торгов. Покупатель — «тре-
тье лицо». Дело в том, что закон 
разрешает покупать и прода-
вать долги. Рынок долгов уже не 

маленький. И на нем кроме кол-
лекторов действуют и другие 
отдельные фирмы, и отдельные 
граждане.

Разбирая конкретное дело, 
ВС еще раз подчеркнул важные 
для граждан вещи — какие долги 
можно покупать, а какие — нет. 
Главное, что Верховный суд на-
помнил, как и для чего появи-
лась в 155-й статье Жилищного 
кодекса РФ новая норма — пункт 
18. Кстати, для граждан это одна 
из самых важных статей ЖК. 
В ней говорится о том, как пла-
тить за жилье и коммуналку.

Запрет продавать такие дол-
ги граждан прописан в части 
18 статьи 155 ЖК РФ. Эту часть 
18 вписали в статью относи-
тельно недавно, когда стало оче-
видно, что взыскание долгов по 
ЖКХ превратилось из-
за коллекторов в кри-
минальное действо.

КОШЕЛЕК Верховный суд указал: задолженность гражданина 
по квартплате запрещено отдавать коллекторам

Долг без права передачи
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ПРЕМЬЕРА

«Партнеры» из недружественных 
стран сами признают, что не могут 
обойтись без российских
энергоресурсов. 

А К Ц Е Н Т

Разумная замена российского газа
для Европы сейчас просто отсутствует: 
поставки из других стран обойдутся 
в разы дороже

А К Ц Е Н Т

Если же долг образовался у юридического 
лица, то у коллекторов руки развязаны. 
Такое взыскание не будет противоречить 
Жилищному кодексу

Австралийский доллар 60,6246
Азербайджанский манат 47,8165
Армянский драм** 17,2399
Белорусский рубль 28,5161
Болгарский лев 44,9950
Бразильский реал 17,3663

Венгерский форинт** 23,5775
Вон Республики Корея*** 66,3738
Гонконгский доллар 10,3856
Датская крона 11,8320
Доллар США 81,2880
Евро 88,0024

Индийская рупия* 10,7236
Казахстанский тенге** 18,0572
Канадский доллар 64,4785
Киргизский сом** 99,8255
Китайский юань 12,7499
Молдавский лей* 44,0523

Новый туркменский манат 23,2251
Норвежский крон* 91,9631
Польский злотый 18,9275
Румынский лей 17,9416
СДР  111,4922
Сингапурский доллар 60,0843

Таджикский сомони* 64,9914
Турецкая лира* 55,6523
Узбекский сум**** 71,7080
Украинская гривна* 27,6487
Фунт стерлингов 105,9833
Чешская крона* 36,2069

Шведская крона* 86,0837
Швейцарский франк 86,9390
Южноафриканский рэнд* 55,4931
Японская иена** 64,8747

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.04.22

Игорь Краснов: 
В защите
прав граждан 
действуем 
на опережение

В России вводятся квоты
на вывоз
подсолнечного
масла

Александр Чубарьян:
Не сомневаюсь,
что вся эта пена
с отменой русской
культуры сойдет

Максим Орешкин 
анонсировал
внеплановую
индексацию
пенсий

Страница 04 Страница 06 Страница 07 Страница 02

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Пятница, 15 апреля 2022. № 82 (8730)  www.rg.ru Столичный выпуск 

9

4

2

ПРОЕКТ Правительство 
не поддержало поправки 
об ответственности 
за опасное вождение

Докажите,
что лихач 

Владимир Баршев

Правительство не поддержало депутатский законо-
проект, который устанавливает ответственность 
за опасное вождение. В отзыве говорится, что одна 
лишь видеофиксация такого нарушения противоречит 
статье Кодекса об административных правонарушени-
ях, устанавливающей равенство между всеми собран-
ными доказательствами.

Впрочем, авторов законопроекта отрицательный 
отзыв правительства не смутил. Как подтвердил «РГ» 
один из них — глава Комитета Госдумы по труду, соци-
альной политике и делам ветеранов Ярослав Нилов, за-
конопроект все равно будет внесен в Госдуму. 

Напомним, согласно ему КоАП предлагается допол-
нить статьей 12.18.1. В ней «умышленное опасное 
(агрессивное) вождение, повлекшее угрозу возникно-
вения аварийной ситуации или угрозу безопасности 
другим участникам дорожного движения», предлага-
ется наказывать штрафом 5 тысяч рублей. А за повтор-
ное нарушение — штрафом от 5 до 10 тысяч рублей 
или лишением прав до 1 года. При этом полно-
мочиями по рассмотрению таких дел должны 
наделяться только судьи.

ОТДЫХ Поток туристов 
на юг на майские праздники 
сдерживает перевозка 

Полоса 
торможения

Евгений Гайва

Даже на самых популярных российских курортах 
всего за две недели до майских праздников отели, по 
данным бронирований, пока полупустые. Зато раску-
паются санатории. Привлекает гостей даже не столько 
лечение. Например, в санатории Кавказских Мине-
ральных Вод можно добраться самолетом, а во многие 
отели на Черном море — только на поезде или автомо-
биле. Проблемы с транспортным сообщением сдержи-
вают поток туристов, а также цены — пока они остались 
на прежнем уровне. 

Санатории в Кавказских Минеральных Водах за-
полнены уже почти все, рассказала председатель 
Комитета ГД по просвещению Ольга Казакова. Лучше, 
чем в прошлом году санатории заполняются и в Крыму, 
отметил министр курортов и туризма Республики 
Крым Вадим Волченко. А вот бронирования отелей 
идут хуже, заметил он. 

В Севастополе уровень бронирования отелей 
на майские праздники оказался в несколько раз ниже 
уровня 2021 года, заметила заместитель председателя 
Комитета Госдумы по туризму и развитию туристиче-
ской инфраструктуры Татьяна Лобач. 

По другим направлениям ажиотажного 
спроса  также нет. 

МИНОБОРОНЫ Еще 
134 украинских военных 
сдались в плен 

Морпехи 
выбрали жизнь

Юрий Гаврилов

Стало известно о новых случаях массовой доброволь-
ной сдачи в плен блокированных в Мариуполе военно-
служащих 36-й бригады морской пехоты ВМС Украи-
ны. Официальный представитель Минобороны России 
генерал-майор Игорь Конашенков сообщил вчера, что 
в ночь со среды на четверг 134 человека из этого соеди-
нения, в том числе 14 офицеров, сложили оружие и вы-
шли из подземных бункеров на территории городской 
промзоны с поднятыми руками и белым флагом. 
«Всего за сутки добровольно сдались в плен 1160 укра-
инских военнослужащих 36-й бригады морской пехо-
ты. Среди них 176 офицеров», — уточнил генерал. 

Постоянно базирующаяся в Николаеве, эта бригада 
при штатной численности в 2600 «штыков» пару лет 
назад имела в составе, по некоторым данным, немно-
гим более 1500 военнослужащих. Допустим, что ее до-
укомплектовали. Однако с учетом очевидных и нема-
лых потерь, которые украинские морпехи понесли 
в городских боях в Мариуполе (при сдаче в плен толь-
ко ранеными оказался 151 человек), впору говорить, 
что 36-й бригады как боевой единицы в составе Воен-
но-морских сил Украины больше не существует.

Тем более фальшивым выглядит видеоро-
лик, который выложили в интернете «герои-
ческие защитники Мариуполя». 

3

4

5

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 апреля 2022
пятница № 82 ( 8730 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕСУРСЫ Как санкции 
повлияют на планы России 
по развитию производства  
сжиженного газа

Своими силами  

Сергей Тихонов

Пятый пакет санкций Евросоюза включает запрет на по-
ставку в Россию оборудования для производства сжи-
женного природного газа (СПГ). Эти ограничения ставят 
под удар ближайшие по времени запуска крупнотоннаж-
ные СПГ проекты — «Балтийский СПГ» «Газпрома» в Ле-
нинградской области и «Арктик СПГ-2» «НОВАТЭКа» 
на Гыданском полуострове. Именно они должны обес-
печить выполнение планов по росту производства СПГ 
в России к 2025 году до 46—65 млн тонн в год.

Сейчас в России вырабатывается чуть менее 31 млн 
тонн СПГ. Основная часть приходится на «Ямал СПГ» 
(17,4 млн тонн) и «Сахалин-2» (9,6 млн тонн). На обоих 
предприятиях стоит иностранное оборудование, за ис-
ключением четвертой, самой слабой по мощности (0,9 
млн тонн СПГ в год) линии «Ямал СПГ», где используется 
технология «Арктический каскад». Для сравнения, три 
других линии производят 5,5 млн тонн СПГ в год каждая.

Два новых завода должны были добавить к общерос-
сийским показателям еще 33,1 млн тонн СПГ («Балтий-
ский СПГ» — 13,3 млн; «Арктик СПГ-2» — 19,8 млн). Но на 
обоих предприятиях планировалось использовать ино-
странное оборудование для сжижения газа. Заработать 
заводы должны были в 2023—2024 году (первые линии), 
а выйти на полную мощность к 2025—2026 году.

Среди строящих-
ся сейчас крупных 
заводов определен-
ность есть в отноше-
нии первой очере-
ди проекта «Арктик 
СПГ-2» мощностью 
6,6 млн тонн, строи-
тельство которой 
завершено на 98%, 
отмечает эксперт 
Института развития 
технологий ТЭК Ки-
рилл Родионов. По его мнению, возможно, что будет от-
ложен ввод второй очереди, готовой на 40%, и третьей, 
строительство которой еще не началось.

В отношении «Балтийского СПГ», строительство ко-
торого только началось весной прошлого года, подроб-
ности неизвестны, а на запрос «Российской газеты» 
в «Газпроме» не ответили.

В России пока производится оборудование только 
для средне- и малотоннажных заводов СПГ, хотя о необ-
ходимости создания отечественных решений для круп-
нотоннажных производств речь шла еще в 2014 году. Им-
портозамещение в отрасли происходило, но не самыми 
быстрыми темпами. К примеру, ранее в «НОВАТЭК» со-
общали, что в проекте «Арктик СПГ-2» уровень локали-
зации оборудования составляет 50%.

Основная проблема для дальнейшей реализации 
крупнотоннажных российских проектов по сжижению 
газа в том, что рассчитывать придется только на свои 
силы. Как отмечает замглавы Фонда национальной энер-
гетической безопасности Алексей Гривач, какое-то обо-
рудование, конечно, можно будет купить в Китае, но 
большая часть технологий контролируется так называе-
мыми недружественными странами.

Но в этом есть и положительный момент, получение 
СПГ — это не сверхновая и сложная задача для акаде-
мической науки. Технологии известны, а многие отече-
ственные производители оборудования для сжижения 
газа ранее жаловались на отсутствие спроса. Теперь 
спрос должен появиться, как и средства на то, чтобы до-
вести технологии до ума и запустить оборудование в се-
рийное производство. Поэтому основной эффект санк-
ции окажут только на сроки запуска ближайших проек-
тов. И даже в случае корректировки этих планов, с уче-
том запуска первой линии «Арктик СПГ-2», к 2024 году 
производство СПГ в России должно превысить 37 млн 
тонн. А есть еще и небольшие проекты.

Сегмент мало- и среднетоннажного СПГ в меньшей 
степени зависит от импортного оборудования, уточня-
ет Родионов. Примером здесь может служить не только 
четвертая очередь проекта «Ямал СПГ», но и комплекс 
СПГ в Магнитогорске мощностью 40 тыс. тонн в год, вве-
денный в строй в 2020 году. СПГ с завода, построенного 
на криогенном оборудовании НПО «Гелиймаш», исполь-
зуется в основном в качестве газомоторного топлива на 
внутреннем рынке, отмечает эксперт.

Что касается самих санкций ЕС против российских 
СПГ-проектов, то это первые прямые ограничения, за-
трагивающие нашу газовую отрасль, от которой наи-
более зависим европейский энергорынок. Отказаться 
от трубопроводного газа страны ЕС не могут, а вот по 
производству СПГ, больше ориентированному на азиат-
ский рынок, удар нанести посчитали возможным.   

Основную часть 
оборудования для 
заводов СПГ при-
дется разработать 
и произвести в РФ

ПРАВИТЕЛЬСТВО Авиакомпании получат 19,5 миллиарда рублей на возврат средств пассажирам

Отмена с зачислением
Владимир Кузьмин

К
абинет министров предо-
ставит российским авиа-
компаниям субсидии для 

возврата пассажирам денег за 
билеты на отмененные рейсы.

П о ру ч е н и е  п о д д ер ж ат ь 
авиаперевозчиков и, конечно 
же, граждан, которым не дове-
лось воспользоваться приобре-
тенными билетами из-за внеш-
них ограничений, ранее дал 
президент страны. Правитель-

ство предоставит на эти цели 
19,5 миллиарда рублей суб-
сидий, сообщил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на за-
седании правительства в чет-
верг. Это сбережет авиакомпа-
ниям собственные оборотные 
средства. «А значит, будут фи-
нансовые ресурсы для обеспе-
чения безопасности полетов и 
поддержания летной годности 
воздушных судов. Это главный 
приоритет», — подчеркнул гла-
ва кабмина.

Еще более 1,5 миллиар-
да рублей выделят на частич-
ную компенсацию операци-
онных расходов российских 
аэропортов юга и центральной 
части России, куда были вре-
менно ограничены полеты из-
за осложнения обстановки на 
Украине. «Сейчас крайне важ-
но поддержать инфраструктуру 
аэропортов и, конечно, сохра-
нить там квалифицированный 
персонал», — заявил премьер.

В продолжение поддерж-
ки бизнеса правительство до-
полнительно профинансиру-
ет программу «ФОТ 3.0». Она 
позволяет бизнесу получать 
льготные займы под 3 процен-
та и первые шесть месяцев не 
выплачивать основную сум-
му кредита и проценты. «Про-
грамма хорошо зарекомендо-
вала себя. Ею уже воспользова-
лись более 30 тысяч предпри-
нимателей», — отметил Миха-
ил Мишустин. Он также напо-
мнил о ранее принятом реше-
нии продлить еще на полгода 
кредитные каникулы. «А низ-
кую ставку по таким займам 
банкам компенсирует госу-
дарство. Говорили об этом во 
время отчета правительства в 
Госдуме», — сказал Мишустин.

— Направим на эти цели еще 
один миллиард рублей, — сооб-
щил премьер-министр. — Сейчас 
особенно важно, чтобы пред-
приниматели продолжали свою 
деятельность и могли и дальше 
выплачивать сотрудникам зар-
плату.

В последний месяц на зад-
ний план отошла коронавирус-

ная инфекция. Ситуация в стра-
не улучшилась, но по-прежнему 
есть заболевшие, уточнил пред-
седатель правительства, и этим 
пациентам продолжают помо-
гать врачи, средний и младший 
медицинский персонал, водите-
ли скорой помощи. «Во многом 
благодаря столь самоотвер-
женной работе каждый день из 
больниц выписываются тысячи 
человек, вылечившихся от ко-
вида», — сказал глава кабмина.

Поэтому правительство про-
должает финансирование спе-
циальных выплат и надбавок, 
которые получают врачи и дру-
гой персонал, работающие с 
больными коронавирусной ин-
фекцией. Так, на единовремен-
ные страховые выплаты меди-
кам, которые сами пострадали, 
заботясь о больных, дополни-
тельно направляется более трех 
миллиардов рублей. Еще свыше 
двух с половиной миллиардов 
предусмотрено на специаль-
ные выплаты сотрудникам ста-
ционарных социальных учре-
ждений и более двух миллиар-
дов выделяется на специальные 

выплаты во II квартале медра-
ботникам военных частей, ор-
ганов внутренних дел, противо-
пожарной службы и других ве-
домств.

Несколько лет пандемии, а 
теперь и внешние ограничения 
подтолкнули государство еще 
интенсивнее заниматься во-
просами развития отечествен-
ной фармацевтической инду-
стрии, обеспеченности страны 
собственными лекарствами. В 
Госдуму внесен законопроект 
о расширении возможностей 
производителей лекарств из 
плазмы крови. Сегодня на ее 
основе создаются специальные 
препараты, которые помогают 
спасти жизни, повышают имму-
нитет. «Поэтому важно, чтобы у 
производителей было все необ-
ходимое для их изготовления», 
— указал Михаил Мишустин. 
Принятие поправок в законода-
тельство позволит направлять 
донорскую плазму непосред-
ственно на фармацевтические 
заводы. Производители пере-
станут зависеть от импортно-
го сырья, станут быстрее полу-
чать нужные компоненты, смо-
гут нарастить мощности и обес-
печить граждан необходимыми 
препаратами.

Законопроект также запре-
щает вывоз донорской крови, 
ее компонентов и плазмы, по-
лученной в России, за пределы 
страны, подчеркивают в каб-
мине. Исключениями будут 
случаи оказания гуманитарной 
помощи. Михаил Мишустин на заседании правительства рассказал о поддержке бизнеса и медиков, борющихся с COVID-19.

А К Ц Е Н Т

Субсидии пойдут на возврат пассажирам 
стоимости билетов по маршрутам, 
которые были отменены из-за внешних 
ограничений

Концепт для трубы 
Свободных объемов 
на мировом рынке нет, 
а поставки из других 

стран — прежде всего из США — 
обойдутся в разы дороже, отра-
зятся на уровне жизни людей 
и конкурентоспособности евро-
пейской экономики, сказал Пу-
тин. Несмотря на это, европей-
ские страны постоянно ведут 
разговоры об отказе от россий-
ских поставок и этим «дополни-
тельно дестабилизируют рынок 
и сами, своими руками, взвин-
чивают цены, прежде всего для 
своих граждан», пояснил он.

Европейцы готовы забыть 
о своей «зеленой повестке» 
и снова сделать ставку на энер-
гетику с высоким углеродным 
следом, которую совсем недав-
но хотели прикрыть, называли 
архаичной и грязной, продол-
жил президент. «Многие поли-
тические силы выстраивали 
свои избирательные кампании 
на экологических лозунгах. Где 
это все теперь? Все выброшено 
просто «на помойку», действу-
ют на практике совсем иначе», — 
сказал он. 

Эксперты говорили, что 
ускоренный «зеленый переход» 
невозможен без больших издер-
жек. Так и оказалось. И теперь 
появился замечательный повод 
прикрыть свои просчеты и не-
компетентность и «свалить» 
все на Россию, причем не толь-
ко в энергетике, но и по другим 
направлениям, считает Путин.

Нужно принимать во внима-
ние метания и постоянно ска-
чущую линию поведения ряда 
зарубежных стран, но руко-
водствоваться своими интере-
сами, подчеркнул президент 
и назвал три ключевые страте-
гические задачи для отрасли. 

Первая — обеспечить устой-
чивое снабжение энергоресур-
сами внутреннего рынка, нара-
стить поставки для российских 
потребителей, а чтобы прости-
мулировать внутренний спрос, 
добиться снижения цен там, где 
это возможно. 

Вторая — диверсификация 
экспорта. «В обозримой пер-
спективе поставки энергоре-
сурсов в западном направлении 
будут сокращаться», — заметил 
президент, и надо закрепить 
тенденцию последних лет — 
переориентировать их на бы-
строрастущие рынки Юга и Вос-
тока. Следует определить клю-
чевые объекты инфраструкту-
ры и начать их строить. 

Третья — развитие глубо-
кой переработки нефти и газа. 
Здесь уже удалось серьезно 
продвинуться, оценил Путин. 
И важно дополнительно поддер-
жать те проекты, которые нахо-
дятся в инвестиционной фазе, 
чтобы максимально быстро 
запустить их в производство, 
указал он. Особое внимание — 
вопросам импортозамещения 
оборудования для добычи неф-
ти и газа: это важно как для дей-
ствующих месторождений, так 
и для освоения новых, в том чис-
ле в Арктике.

Завершая встречу, прези-
дент дал целый ряд поруче-
ний. Горизонт энергетической 
стратегии следует продлить до 
2050 года, а утвердить ее — до 
15 сентября. Прежде всего необ-

ходимо расширить программу 
газификации регионов России, 
распространить ее на макси-
мальное количество населен-
ных пунктов и домовладений, 
подчеркнул Путин. Во-вторых, 
нужно обеспечить достаточное 
количество нефтепродуктов на 
внутреннем рынке — по прием-
лемым ценам.

Особое внимание президент 
указал уделить планам разви-
тия нефте- и газохимии — «имея 
в виду нерыночные ограниче-
ния, с которыми мы сталкива-
емся». Нужно полностью реа-
лизовать проекты в этих обла-
стях, подчеркнул он. Говоря про 
экспорт, Путин поручил уско-
рить реализацию инфраструк-
турных проектов, которые поз-
волят уже в ближайшие годы 
перенаправить поставки неф-
ти и газа с Запада на перспек-
тивные рынки Юга и Востока. 
Необходимо составить план 
рас ширения экспортной инфра-
структуры в страны  Африки, Ла-

тинской Америки, Азиатско-Ти-
хоокеанского региона, преду-
смотреть строительство новых 
нефте- и газопроводов с место-
рождений Сибири. Проект пер-
спективного плана развития 
нефте- и газотранспортной ин-
фраструктуры кабмин должен 
сверстать к лету. До конца года 
предстоит обеспечить переход 
от иностранных систем стан-
дартизации и сертификации 
в газовой и нефтехимической 
промышленности к отечествен-
ным системам. А для стимули-
рования импортозамещения — 
четко понимать потребности 
и интересы компаний, прора-
ботать варианты консолидации 
спроса и ресурсов, сформиро-
вать  общие пакеты заказов на 
проектирование и изготовле-
ние той продукции, техники 
и оборудования, которые необ-
ходимы для всех энергокомпа-
ний, и консолидировать здесь 
ресурсы в первую очередь, 
 заключил Путин.  
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Владимир Путин поставил три задачи для нефтегазовой отрасли. 

А К Ц Е Н Т

Прежде всего необходимо 
расширить программу
газификации регионов России,
распространить ее на максимальное 
количество населенных пунктов 
и домовладений

КОММЕНТАРИЙ

ЭНЕРГОПЕРЕНОСИТЕЛИ
Быстрый отказ от российской нефти и тем более газа 

для Европы невозможен, и даже значительное сокра-

щение их доли на рынке приведет к значительному па-

дению качества жизни в самых развитых странах ЕС. 

Нет сомнений, что экспорт наших углеводородов на 

Запад будет снижаться, но происходить это будет по-

степенно. 

Российская нефть и нефтепродукты занимают около 

трети европейского рынка. Причем многие нефте-

перерабатывающие заводы (НПЗ) в ЕС настроены на 

переработку нашей нефти, переформатирование воз-

можно, но это не быстрый дорогостоящий процесс. 

Цены на автотопливо в Европе и так на максимуме, до-

полнительные издержки приведут к еще большему 

подорожанию бензина и дизеля.

С газом ситуация еще сложнее. Есть несколько стран, 

например, таких, как Испания или Ирландия, куда наш 

трубопроводный газ просто не доходит, или где 

объемы поставок невелики, и его можно заменить дру-

гим топливом, как в Финляндии. Но для большинства 

стран ЕС, таких как Германия, Италия, Греция, Австрия, 

Венгрия, Франция и других, наш газ — стратегически 

важный продукт. В первую очередь он используется 

для генерации электричества. Сокращение его потреб-

ления — это снижение выработки электроэнергии. 

Компенсировать падение частично получится только 

сжиженным природным газом (СПГ) из США, который 

будет значительно дороже российского газа. Часть ге-

нерации можно будет перевести на уголь, но с учетом 

эмбарго на его поставки из России везти его придется 

из Индонезии, Австралии, Колумбии, ЮАР или тех же 

США. С учетом доставки цена его будет дорогой. В ито-

ге рост стоимости электроэнергии, которая сейчас 

в Европе и так побила все рекорды прошлых лет. 

Для нашего топливно-энергетического комплекса 

(ТЭК) действия Европы также не пройдут безболез-

ненно. Разрушение устоявшихся логистических цепо-

чек и перенаправление экспорта на Восток потребует 

дополнительных затрат на доставку нефти до стран 

Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР) из балтий-

ских и черноморских портов. Потребуется также 

расширение существующей и строительство новой 

инфраструктуры на Дальнем Востоке — нефтепрово-

дов и портов. 

По оценке доцента Финансового университета при 

Правительстве РФ, эксперта аналитического центра 

ИнфоТЭК Валерия Андрианова, без расширения уже 

существующей инфраструктуры поставки нефти 

в страны АТР могут быть увеличены на 500 тысяч бар-

релей в сутки (сейчас — около 2 млн) относительно 

уровня начала 2022 года. Для сравнения, наши постав-

ки нефти в Европу в 2021 году составляли от 2 до 3 млн 

баррелей в стуки. Также Россия экспортировала 

в страны Евросоюза около 2 млн баррелей в сутки не-

фтепродуктов. В основном дизельное топливо.

Поставки газа в АТР пока Россия сможет наращивать 

только за счет СПГ и увеличения прокачки по «Силе 

Сибири» до максимальной мощности 38 млрд кубо-

метров в год. Ранее планировалось, что к этому пока-

зателю мы придем к 2025 году. Проекты новых газо-

проводов в Китай уже есть, но на их реализацию по-

требуется время.

Для нашей страны в этих условиях самым главным бу-

дет не допустить сильного снижения производства 

нефти и газа, поскольку их добыча является основным 

источником налоговых поступлений в российский 

бюджет. В 2021 году налоги с добычи принесли 

8,1 трлн рублей, против 2,2 трлн, которые принесла 

экспортная пошлина. Избежать снижения добычи из-

за сокращения экспорта в западном направлении 

можно не только за счет перенаправления поставок на 

Восток, но и за счет увеличения внутреннего потреб-

ления — сырья, отправляемого на переработку на 

предприятия нефтехимии и газохимии. 

Подготовил Сергей Тихонов
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СОЦПОДДЕРЖКА 
Максим Орешкин 
анонсировал внеплановую 
индексацию пенсий

Курс 
на повышение

Александра Воздвиженская

В ближайшее время власти объявят о внеплановом 
повышении пенсий, прожиточного минимума, ми-
нимального размера оплаты труда (МРОТ) и, следо-
вательно, соцвыплат в 2022 году. Документы об этом 
сейчас готовятся в правительстве, сообщил помощник 
президента Максим Орешкин.

«С финансами у нас в стране все в порядке, — заве-
рил Орешкин, — именно поэтому те же социальные рас-
ходы, они не только не пострадают, они будут сейчас 
увеличиваться».

В этом году страховые, социальные и военные пен-
сии уже были проиндексированы на 8,6%. Проин-
дексировать пенсии чуть выше уровня инфляции за 
2021 год ранее поручил президент Владимир Путин, 
однако после событий конца февраля и марта и скачка 
инфляции власти решили, что для поддержания уров-
ня жизни населения необходима еще одна дополни-
тельная индексация. Для этого правительство получи-
ло полномочия проводить внеплановую индексацию.

«Президент уже принял решение о распростране-
нии выплат семьям с детьми. Президентом уже приня-
то решение провести внеплановую индексацию про-
житочного минимума, минимального размера опла-
ты труда, пенсий, других социальных платежей. Сей-
час коллеги из правительства как раз подготавливают 
конкретные параметры такого повышения. Я думаю, 
в ближайшее время это будет объявлено, такая индек-
сация произойдет», — отметил Орешкин.  
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ТЕМА ДНЯ 

Хроника специальной военной операции

Минобороны России опубликовало новые кадры боевой работы экипажей ударных вертолетов Ка-52 по военной технике украинской армии. Наши летчики действовали в этом эпизоде парами и 
наносили удары по объектам противника неуправляемыми авиационными ракетам. Результатом атаки с воздуха стало полное уничтожение огневой позиции артиллерийского дивизиона ВСУ, 
хорошо скрытой и замаскированной в лесистой местности.

МОРПЕХИ ВЫБРАЛИ ЖИЗНЬ

На кадрах, сделанных 
в  бетонном убежи-
ще, один из руководи-

телей запрещенного в РФ наци-
оналистического полка «Азов» 
и представитель командова-
ния 36-й бригады ВМСУ (так 
их представили) рассказыва-
ют, как совместными усилиями 
продолжат оборонять город.

Что ж, как говорится, флаг им 
в руки. В подземельях «Азовста-
ли» они, наверное, какое-то вре-
мя продержатся. Да и сгинут, 
если, конечно, не вылезут на 
свет божий с поднятыми рука-
ми. Ждать подмоги или эвакуа-
ции им явно не стоит. 

Между тем в течение суток 
наша оперативно-тактическая 
авиация поразила еще 7 воен-
ных объектов Украины. В рай-
оне Приволье был уничтожен 
склад ракетно-артиллерийско-
го вооружения. А в районах Ве-
ликая Новоселка, Теминовка, 
Ивановка, Краматорск и Бо-
городничное — шесть районов 
скопления живой силы и броне-
техники 54-й отдельной меха-
низированной и 128-й горной 
штурмовой бригад ВСУ.

Ракетные войска и артилле-
рия за это время нанесли удары 
по 132 объектам противника. 
Объектами атак стали 8 пунк-
тов управления, 110 опорных 
пунктов и районов скопления 
живой силы, 4 артиллерийских 
батареи и склад боеприпасов.

По словам генерала Кона-
шенкова, всего с начала про-
ведения специальной воен-

ной операции уничтожены 131 
самолет, 104 вертолета, 245 
зенитных ракетных комплек-
сов, 448 беспилотников, 2188 
танков и других боевых броне-
машин, 248 установок реактив-
ных систем залпового огня, 957 
орудий полевой артиллерии и 
минометов, а также 2088 воен-
ных автомобилей ВСУ. 

Иногда возникает вопрос: 
с какой целью официальный 
представитель Минобороны 
России изо дня в день приво-
дит такую статистику? Смысл 
его докладов становится понят-
ным, если вспомнить, каким ар-
сеналом обладали вооружен-
ные силы Украины на момент 
начала спецоперации, т.е. на 
24 февраля. Эти данные спу-
стя месяц с начала боевых дей-
ствий раскрыл начальник Глав-
ного оперативного управления 
российского Генштаба генерал-
полковник Сергей Рудской. 

В боевой состав ВСУ, по его 
словам, тогда входили 2416 
танков и других бронемашин, 
1509 орудий полевой артил-
лерии и минометов, 535 реак-

тивных систем залпового огня, 
152 самолета, 149 вертолетов,  
36 беспилотников «Байрак-
тар ТБ2», 180 комплексов ПВО 
С-300 и «Бук М1», 300 РЛС раз-
личного назначения. 

Сопоставим эти данные с 
озвученными вчера Конашен-
ковым потерями ВСУ и полу-
чим (даже с учетом западных 
поставок и возвращения како-
го-то арсенала в строй после ре-
монта) весьма неутешительную 
для украинской армии стати-

стику. Менее чем за два месяца 
боевых действий она потеряла 
свыше половины, а по отдель-
ным видам еще больший про-
цент своих вооружений и воен-
ной техники.

Кстати, о роли Запада в укра-
инских делах, точнее в работе 
над созданием в биолаборато-
риях на территории Украины 
средств доставки и примене-
ния оружия массового уничто-
жения, вчера вновь говорил на-
чальник войск радиационной, 
химической и биологической 
защиты Вооруженных сил Рос-
сии генерал-лейтенант Игорь 
Кириллов. 

Он привел новые доказатель-
ства причастности Пентагона к 
таким исследованиям и назвал 
новые фамилии граждан США 
и Евросоюза, руководивших и 
финансировавших военно-био-
логические программы стран 
НАТО на Украине. 

Из имеющихся у наших во-
енных документов, в частно-
сти, выяснилось, что кураторов 
из США прежде всего интересо-
вали исследования, имеющие 
двойное назначение. 

«Многие из них направле-
ны на изучение потенциальных 
агентов биологического ору-
жия (чума, туляремия) и воз-
будителей экономически зна-
чимых инфекций (патогенный 
грипп птиц, африканская чума 
свиней)», — отметил Кириллов. 

Он также рассказал о бесче-
ловечных экспериментах, кото-
рые ученые США с 2019 по 2021 
год проводили в биологической 
лаборатории города Мерефа в 
Харьковской области. Там на 
пациентах областной психиа-
трической больницы № 3 ис-
пытывали  потенциально опас-
ные биологические препара-
ты. Причем делалось это в стро-
жайшей секретности. 

А К Ц Е Н Т

В подземельях «Азовстали» военные и 
националисты какое-то время еще про-
держатся. Да там и сгинут, если не выле-
зут на свет божий с поднятыми руками
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«ШТУРМ» НЕ ОСТАВЛЯЕТ ШАНСОВ ТАНКАМ

Сергей Птичкин 

М
и н и с т е р с т в о 
о б о р о н ы  Р о с -
сии опубликова-
ло кадры работы 
расчетов само-
ходных проти-
вотанковых ра-
кетных комплек-
сов «Штурм-С» и 

переносных противотанковых 
ракетных комплексов «Фагот» 
в ходе военной спецоперации 
на Украине.

Особенно впечатляют пока-
занные в телесюжете возмож-
ности самоходного противо-
танкового ракетного комплекса 
«Штурм-С». 

Р а к е т н а я  с а м о х о д к а  и 
несколько танков прикрывали 
наведение переправы в райо-
не населенного пункта Груше-
ваха. Помешать работам попы-
талась боевая группа ВСУ. Она 
состояла из одного танка, трех 
БМП и грузовика с пехотой. 
Вражескую группу заметили 
на удалении двух километров 
от переправы. Особенности ре-
льефа местности не позволя-
ли танкам вести эффективный 
огонь. За дело взялся экипаж 
ПТРК «Штурм-С».

Первой же ракетой был уни-
чтожен танк противника. Куму-
лятивная струя попала в бое-
укладку, которая сдетонирова-
ла, в результате чего танк бук-
вально разорвало в клочья. За-
тем были уничтожены две БМП 
и грузовик. Уцелевшая боевая 
машина пехоты и несколько 
солдат, успевших спрыгнуть с 
грузовика, спаслись бегством.

«Штурм-С» признан одним 
из лучших комплексов управ-
ляемого ракетного оружия. Его 
разработали в 1970-е годы в Ко-
ломенском КБ машиностроения 
под руководством легендарного 
конструктора Сергея Павлови-
ча Непобедимого. Были созда-
ны варианты для сухопутных 
войск, вертолетов и боевых ко-
раблей. За прошедшее время 
комплекс неоднократно модер-
низировался. Сейчас он осна-
щается единой сверхзвуковой 

ракетой «Атака», имеющей раз-
личные боевые части. Они поз-
воляют применять комплекс 
против бронетехники, укреп-
ленных пунктов, рассредото-
ченной пехоты и вертолетов на 
высоте до 3000 метров.

Для управления стрельбой 
разработаны специальные про-
граммы, которые позволяют 
ракете на первоначальном эта-
пе лететь как по линии визи-
рования, так и по траектории 
выше линии визирования. При 
подлете к танку на расстояние 
500 метров ракета опускается 
до уровня силуэта цели и гаран-
тированно ее поражает.

Сухопутный вариант раз-
мещается на базе плавающе-
го легкого гусеничного тягача 
МТ-ЛБ. При массе в 12,3 тонны 
«Штурм-С» может развивать на 
шоссе скорость до 70 км/час. 

Высокая тяговооружен-
ность МТ-ЛБ, наличие гусенич-
ного движителя и низкое удель-
ное давление на грунт позволя-
ют эффективно использовать 
комплекс в различных при-
родно-климатических услови-
ях и бездорожья. Компоновка 
пусковой установки и другой 
аппаратуры дает возможность 
экипажу боевой машины вести 
стрельбу с открыто располо-
женной позиции, инженерно-о-
борудованного укрытия, а так-
же с водной поверхности при 
движении МТ-ЛБ вплавь.

В носовом отсеке корпуса 
находятся рабочие места двух 
членов экипажа — водителя и 
командира-оператора. В кор-
мовом отделении — подъемная 
пусковая установка и механиче-
ская укладка двенадцати транс-

портно-пусковых контейнеров 
с ракетами. Подготовка к пус-
ку осуществляется автоматиче-
ски с учетом команд оператора. 
Причем перезарядка происхо-
дит быстрее, чем ракета дости-
гает цели. Боевая скорострель-
ность 3—4 выстрела в минуту.

К основным достоинствам 
комплекса «Штурм-С» экспер-
ты относят целый ряд его важ-
нейших характеристик. Это, к 
примеру, сверхзвуковая ско-
рость полета ракеты, высокая 
скорострельность и очень высо-
кая точность наведения. А так-
же возможность поражать са-
мые различные наземные, над-
водные и воздушные цели. Мак-
симальная дальность стрельбы 
— 6000 метров. Наведение ракет 
«Атака» может осуществляться 
по радиокомандам и лазерному 
лучу.

Другой, показанный мино-
бороны противотанковый ра-
кетный комплекс, — это пере-
носной «Фагот». Разрабатывать 
его начали еще в 1963 году в 
Туле, в КБ приборостроения. Ра-
боты шли тяжело. Но в итоге по-
лучился один из самых удачных 
и мощных носимых ракетных 
комплексов. Он неоднократно 
модернизировался, сохранив 
боеспособность до нынешне-
го времени. Наведение ракеты 
осуществляется на дальность 
до 2,5 км. Комплекс предназна-
чен для поражения визуально 
наблюдаемых неподвижных и 
движущихся со скоростями до 
60 км/ч целей. 

А К Ц Е Н Т

Сверхзвуковая ракета «Атака» комплек-
са «Штурм-С» поражает любые типы бро-
нетехники и даже вертолеты на высоте 
до 3000 метров

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

Г
руппа российских воен-
нослужащих под руко-
водством капитана Петра 

Четкина вела бой за контроль 
над одним из аэродромов. В ходе 
него было уничтожено 4 враже-
ских автомобиля с оборудован-
ными пулеметными и миномет-
ными позициями, два самолета 
и часть живой силы противника.

«Уничтожение кочующих 
пулеметов и минометов ли-
шило националистов возмож-
ности сдерживать наступле-
ние российских войск, что поз-
волило основным силам про-
никнуть через коридор в глубь 
обороны и нанести решающий 
удар», — сообщили в Миноборо-
ны России. 

Благодаря самоотвержен-
ности капитана Петра Четкина 
удалось освободить аэродром 
от националистов.

Лейтенант Сергей Рома-
ненко со своим взводом ночью 
был в дозорной группе. Он об-

наружил диверсионно-разве-
дывательную группу, готовив-
шую удар по нашим подразде-
лениям.

Силами разведдозора офи-
цер атаковал украинских бое-
виков. В ходе боя было уничто-
жено 2 машины и 8 человек. 
Оставшиеся националисты сда-
лись в плен. У них было изъято 
9 автоматов АК-74, 4 станковых 
противотанковых гранатомета 
СПГ-9, миномет американско-
го производства с боеприпаса-
ми, а также боевые распоряже-
ния и служебные документы ко-
мандира разведвзвода против-
ника. Обнаруженные данные 
позволили вскрыть сеть позыв-
ных противника.

Ефрейтор Радмир Таов под-
возил боеприпасы. Приближа-
ясь к полю боя, его колонна под-
верглась авиаудару противни-
ка. Ефрейтор, умело маневри-
руя грузовиком, загруженным 
боеприпасами, вывел машину 
из-под удара и своевременно до-
ставил боеприпасы. Кроме того, 

Радмир вытащил из другого ав-
томобиля, загоревшегося от 
попадания снаряда, 5 человек, 
получивших ранения, чем спас 
им жизнь. Благодаря действиям 
воина-автомобилиста снабже-
ние боеприпасами подразделе-
ний было осуществлено вовре-
мя. Это способствовало разгро-
му неонацистов.

Рядовой Шерзот Фозилов 
передавал необходимые дан-
ные артиллерийской разведке 
и корректировал огонь. В ходе 
залпа радиостанция получи-
ла осколочные повреждения, 
и дивизион лишился возмож-
ности корректировать огонь. 
«Фозилов в условиях плотно-
го огня восстановил работо-
способность радиостанции. В 
результате было уничтожено 3 
укрепленных опорных пункта 
противника, артбатарея и до 40 
националистов», — отметили в 
военном ведомстве. 

ПРОЧИТАНО

У МЕНЯ ЕСТЬ ВОПРОСЫ
Евгений Примаков, 
глава Россотрудничества 
(специально для RT):
— Смотрю на видео эшелонов с натовской военной 

техникой, уверенно пилящей по Польше в сторону 

украинской границы. Читаю про очередные обеща-

ния (и про выполнение этих обещаний тоже) отпра-

вить украинским бандформированиям еще оружия, 

еще Stinger, еще ракет, еще комплексов ПВО, еще и 

еще. Вот буквально сегодня — сколько танков и гау-

биц отправят киевскому режиму американцы, сколь-

ко вертолетов. Читаю про наше грозное возмущение 

и даже осуждение такой вот практики, которую мы ха-

рактеризуем, конечно, как недружественную.

И в связи с этим у меня возникают некоторые вопросы.

Например. А насколько бережно мы относимся к 

сохранению железнодорожного сообщения Украины 

с ее западными соседями, настолько ли мы дорожим 

украинскими железнодорожными переездами, разъ-

ездами, мостами, что уже полтора месяца с начала 

специальной военной операции наши «зарубежные 

партнеры» имеют возможность гнать на Украину ору-

жие и боеприпасы, предназначенные для убийства 

наших солдат? И возможно, некорректный и непро-

фессиональный вопрос: как долго еще мы будем бе-

режно относиться ко всей этой украинской транс-

портной инфраструктуре, не принимая в расчет опыт 

тех же самых «зарубежных партнеров» в Югославии, 

Ираке и других странах мира? Опыт, который мы, ко-

нечно, всячески осуждаем?

Говорят, что вооружение везут по дороге гра-

жданскими фурами. Но кого из тех же «зарубежных 

партнеров» это раньше останавливало, когда они 

долбили по мостам? И какими такими гражданскими 

фурами можно везти БТР, артиллерию и танки? В ка-

кой фургон влезет вертолет? Разве эти «гражданские 

фуры» могут быть аргументом, который оправдывает 

гибель наших солдат?

И в завершение еще один вопрос, теоретического 

свойства. А поставки оружия, когда каждый ствол, 

каждый цинк, каждая NLAW и вот эта вот вся «воен-

ная помощь» — для того, чтобы убить как можно 

больше русских солдат, — это все еще «недруже-

ственный шаг» или уже шаг враждебный?

Капитан Петр Четкин с 
подчиненными освободил 
от противника аэродром.

Лейтенант Сергей 
Романенко добыл в бою 
важные документы врага.

Ефрейтор Радмир Таов 
под огнем смог подвезти 
боеприпасы войскам. 

Рядовой Шерзот Фозилов 
успешно корректировал 
огонь нашей артиллерии.
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Фоторепортаж — на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Комплекс «Штурм-С» в течение минуты способен гарантированно поразить своими сверхзвуковыми ракетами 
«Атака» четыре различные цели.
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Вооружение

Вчера в Пентагоне уточнили, какое оружие получит Украина в рамках нового пакета военной помощи США на 

сумму 800 млн долларов. В него входят: 55-мм гаубицы — 18 штук, 40 тысяч боеприпасов, 500 противотан-

ковых ракет Javelin, 200 бронетранспортеров M113, 300 барражирующих дронов Switchblade, 11 вертолетов 

Ми-17, 10 артиллерийских разведывательных радиолокационных станций AN/TPQ-36, две буксированные ра-

диолокационные станции AN/MPQ-64. И один дистанционно управляемый корабль береговой обороны. К 

слову, тяжелое вооружение Украине будет поставлено впервые. 

Стоит отметить, что вертолеты ранее планировалось направить в Афганистан. «Эти 11 Ми-17 предназначались 

для Афганистана. Они поступают из наших запасов. Теперь мы направляем их Украине», — заявил пресс-се-

кретарь Пентагона Джон Кирби. Он также напомнил, что США недавно предоставили Украине пять вертоле-

тов Ми-17. При этом Кирби уточнил, что речь не идет о перегоне Ми-17 на Украину американскими военными 

летчиками. 

Подготовил Иван Петров

За ходом спецоперации следите 
на сайте
 rg.ru/sujet/donbass
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ЧП
Пожар на крейсере «Москва» локализован
Вчера в Минобороны России прокомментировали 

ЧП на ракетном крейсере Черноморского флота 

«Москва». Сначала в ведомстве сообщили, что его 

экипаж эвакуирован после пожара, в результате ко-

торого сдетонировал боезапас. «Корабль получил се-

рьезные повреждения. Причины возгорания устанав-

ливаются», — отметили военные. 

Позже в Минобороны России заявили, что очаг воз-

горания на крейсере «Москва» локализован. Откры-

того горения нет. Взрывы боеприпасов прекраще-

ны. Крейсер «Москва» сохраняет плавучесть. 

Основное ракетное вооружение не повреждено. 

Экипаж крейсера был эвакуирован на находящиеся 

в районе корабли Черноморского флота. Принима-

ются меры по буксировке крейсера в порт. 

О ситуации с крейсером вкратце сказал пресс-секре-

тарь главы государства Дмитрий Песков. По его сло-

вам, о чрезвычайном происшествии на корабле пре-

зиденту РФ Владимиру Путину доложили из минобо-

роны. «По линии военных доклады идут регулярно 

Верховному главнокомандующему и по всем собы-

тиям», — отметил Песков.

МВД

УГРОЗЫ ИЗ КОЛ-ЦЕНТРОВ 

Иван Петров

На Украине идет набор лжетер-
рористов для звонков в Россию.

После начала специальной 
военной операции на Украи-
не число зарегистрированных 
в России преступлений по ста-
тье  «заведомо ложное сооб-
щение об актах терроризма» 
(ст. 207 УК РФ) резко возрос-
ло. Об этом в четверг вечером 
сообщили в пресс-центре МВД 
России.

С 1 января по 24 февраля 
текущего года следственны-
ми органами МВД было возбу-
ждено около 1200 таких уго-
ловных дел. Тогда как за более 
короткий период — с 24 февра-
ля по 25 марта — количество 
ложных сообщений о терактах 
составило 2172. «То есть кри-
минальная активность в этом 
направлении увеличилась бо-
лее чем в 3 раза», — подсчитали 
в МВД. 

При этом российские по-
лицейские располагают ин-
формацией о том, что подоб-
ные преступления координи-
руются вооруженными сила-
ми и спецслужбами Украины. 
Их цель — дестабилизация об-
щественно-политической об-
становки в России, нарушение 
нормальной жизни граждан на-
шего государства, а также вос-
препятствование нормальному 
функционированию госорга-
нов, учреждений, организаций 
и предприятий. Еще одна цель — 
регулярное отвлечение сотруд-
ников российских правоохра-
нительных органов. 

В МВД заявляют, что имеют 
основания полагать, что в бли-
жайшее время активность лже-
терроризма продолжит расти. 
«Установлено, что вооружен-
ные силы Украины приступили 
к созданию кол-центров, спе-
циально предназначенных для 
совершения звонков на терри-
торию нашей страны. В настоя-
щее время для работы в них по 
объявлениям набирают сотруд-
ников со знанием русского язы-
ка. При этом среди требований 
к соискателям вакансий обозна-
чены мотивированность и жела-
ние отомстить России», — гово-
рится в сообщении МВД России. 

Отмечается, что все факты 
заведомо ложных сообщений 
об актах терроризма «тщатель-
но фиксируются». По каждому 
из них возбуждается уголовное 
дело. «В дальнейшем проводит-
ся работа по деанонимизации и 
установлению личностей лже-
минеров. 

В то же время информация 
об используемых злоумыш-
ленниками доменах сайтов и 
адресах электронной почты, 
телефонных номерах, а также 
IP-адресах заносится в учеты и 
анализируется», — подчеркива-
ют в МВД.

«Лица, причастные к ука-
занной деятельности, в том 
числе сотрудники кол-центров, 
будут привлекаться к уголов-
ной ответственности. За подоб-
ные преступления Уголовным 
кодексом России предусмот-
рено наказание в виде лишения 
свободы на срок до 10 лет», — 
заключили в полиции. 
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ДОРОГИ 
Столичная ГИБДД назвала 
самые частые причины 
смертельных аварий

Опасный 
поворот

Владимир Баршев

Столичная Госавтоинспекция назвала пятерку самых 
частых нарушений Правил дорожного движения, ко-
торые заканчиваются авариями с погибшими или по-
страдавшими людьми.

Наиболее распространенным нарушением, которое 
приводит к трагическим последствиям, оказалось не-
соблюдение дистанции. Сложно представить, как не-
соблюдение дистанции может привести к жертвам на 
дороге. Но предположим, что речь идет о ситуациях, 
когда на высокой 
скорости, напри-
мер, на МКАД, ав-
томобили следуют 
друг за другом бук-
вально бампер в 
бампер. На дороге 
возникло препят-
ствие, и водитель 
первой машины су-
мел среагировать, 
уйти в сторону, а 
все остальные этого 
сделать не успели. 

Второе место по 
частоте таких ава-
рий занимает нару-
шение правил оче-
редности проезда. 
Здесь вопросов вообще быть не может. Если кто-то ко-
му-то не уступил дорогу, очевидно, произойдет ДТП. И 
это ДТП может быть с тяжелыми последствиями.

На третьем месте — нарушение правил проезда пе-
шеходных переходов. В столице наезды на пешеходов 
находятся на втором месте после столкновений авто-
мобилей. Правда, не всегда они происходят по вине во-
дителей. Но это другая история. 

Четвертое место — не соответствие скорости кон-
кретным условиям. Это наиболее частый способ объ-
яснить водителю, в чем он виноват. Дело в том, что ста-
тистики ДТП именно по причине превышения скоро-
сти нет. Невозможно достоверно установить, что води-
тель в той или иной ситуации двигался с превышением. 
Камеры не каждый метр дороги контролируют. А несо-
ответствие скорости конкретным дорожным условиям 
установить легко. Не вписался в поворот? Потому что 
не снизил скорость до той, при которой в него можно 
вписаться. Знак «60», но на дороге гололед. Хотя и ехал 
50 км/ч, но развернуло. Все это попадает под эту графу. 

Пятую строчку поделили между собой нарушения 
правил перестроения и проезд на запрещающий сиг-
нал светофора. С этими нарушениями все понятно.  

За три месяца с начала года столичная ГИБДД вы-
явила более 7,5 миллиона нарушений правил. Более 
7 миллионов — с помощью камер. При этом на первом 
месте по количеству нарушений оказалось несоблюде-
ние требований знаков или разметки. На втором месте 
— превышение скорости от 20 до 40 км/ч.   

ДЕНЬГИ 

Юристы: 
оформлять 
займы 
необходимо 
через 
нотариуса

ЗАЙМЕМ И 
ПРИПЕЧАТАЕМ
Владислав Куликов

Федеральная нотариальная па-
лата напомнила о возможности 
взыскивать долги в упрощен-
ной форме с помощью нота-
риусов. Сделать это можно без 
суда и в дистанционной форме. 
Главное условие: договор займа 
должен быть оформлен через 
нотариуса. 

Сегодня юристы особо ре-
комендуют оформлять важ-
ные договоры, и в первую оче-
редь договоры займа, с помо-
щью нотариуса. «В период, 
когда экономическая ситуация 
выглядит, скажем так, непро-
стой, кто-то лишается работы, 
кто-то — привычного дохода, 
необходимо грамотное юриди-
ческое поведение», — подчер-
кивает член Ассоциации юри-
стов России, адвокат Вячеслав 
Голенев. 

По его словам, чтобы не 
оказаться заложником чужих 
проблем или жертвой обмана, 
важно особенно внимательно 
подходить к вопросу закрепле-
ния тех ил иных договоренно-
стей и знать об инструментах, 
защищающих от неприятных 
сюрпризов со стороны контр-
агента. Первый и, казалось бы, 
очевидный совет всем тем, кто 
идет на сделку, подразумеваю-
щую исполнение финансовых 
обязательств, — не надеяться на 
устные договоренности. 

«Наиболее надежным и без-
опасным для обеих сторон ва-
риантом закрепления догово-
ренностей, связанных с деньга-
ми, является заключение дого-
вора в нотариальной форме», — 
подчеркивают юристы.

Важное преимущество: но-
тариальная печать на договоре 
дает возможность решить дол-
говой спор через так называе-
мую исполнительную надпись 
нотариуса, то есть быстро, эф-
фективно и без суда. 

«Для получения исполни-
тельной надписи можно обра-
титься в любую удобную нота-
риальную контору либо запро-
сить ее онлайн через портал 
notariat.ru», — рассказывают 
в ФНП.

Далее документы с испол-
нительной надписью нужно 
направить судебным приста-
вам или напрямую в банк, где 
находятся счета должника. 
И все будет взыскано.  

Докажите, что лихач

Кроме того, в предла-
гаемой статье  есть 
примечание, в кото-

ром сказано, что обязательное 
условие привлечения водителя 
к ответственности — наличие 
доказательств нарушения в 
виде видеозаписи. И вот имен-
но это примечание правитель-
ство не устроило. Ведь соглас-
но главе 26 Кодекса, никакие 
доказательства не могут иметь 
заранее установленную силу.

Также правительство на-
помнило, что в Госдуме уже 
есть правительственный зако-
нопроект об опасном вожде-
нии, который прошел первое 
чтение. Как стало известно 
«РГ», ко второму чтению в нем 
предлагаются наказания, более 
суровые чем те, что предусмат-
ривались при его внесении.

Еще одна тонкость депутат-
ского законопроекта. Согласно 

предложенной формулировке, 
необходимо доказать умысел 
в «опасном вождении», а это 
очень сложное дело.

Недавно в Госдуме заверши-
ла работу межведомственная 
рабочая группа по определе-
нию ответственности за опас-
ное вождение. Но итог ее ра-
боты — подготовка и внесение 
предложений по ужесточению 
ответственности за система-
тические нарушения тех, кто 

ранее был лишен прав. Вплоть 
до конфискации автомоби-
ля. А главный вопрос — ответ-
ственность за опасное вожде-
ние — по-прежнему остается 
открытым.

Дело в том, что в правилах 
сама формулировка «опасного 
вождения» очень сложна. Чело-
век должен совершить несколь-
ко нарушений. А именно невы-
полнении при перестроении 
требования уступить дорогу 

другой машине. Или при пере-
строении при интенсивном 
движении, когда все полосы 
движения заняты. Несоблю-
дение безопасной дистанции 
или бокового интервала. Сюда 
же относится резкое торможе-
ние, когда оно не требуется для 
предотвращения ДТП. А так-
же препятствовании обгону. И 
все это при условии, что такие 
действия создают угрозу жиз-
ни и имуществу других участ-
ников движения. Но каждое из 
этих нарушений имеет свой со-
став, прописанный в КоАП. По 
закону о полиции, сотрудники 
должны пресекать любое та-
кое нарушение. То есть соста-
ва «опасного вождения» вооб-
ще возникнуть не должно, если 
рядом есть инспектор ГИБДД.

Недавно разработчики си-
стем фотовидеофиксации по-
хвалились, что сумели обучить 

камеры выявлять такие нару-
шения. Однако это вызывает 
большие сомнения, поскольку 
камера имеет ограниченный 
радиус действия. А для призна-
ния его вождения опасным во-
дитель должен совершить под-
ряд несколько нарушений, ко-
торые сложно устроить на ко-
ротком расстоянии.

Пожалуй, единственный 
реальный способ выявления 
подобных нарушений возмо-
жен только с помощью скры-
того патруля. Ведь инспектор 
в машине без раскраски не мо-
жет остановить нарушителя. 
Но может свидетельствовать о 
его нарушениях.   

Опасное вождение — очень сложное 
понятие. Поэтому выявлять его 
камерами нереально.

А К Ц Е Н Т

Опасным признается такое вождение, 
когда совершено несколько грубых 
нарушений, создавших к тому же угрозу 
жизни и имуществу других 

За три месяца 
Госавтоинспекция 
в столице выявила 
более 7,5 миллио-
на нарушений пра-
вил. Более 7 мил-
лионов — с помо-
щью камер

НАДЗОР Генпрокурор 
Игорь Краснов: 
В защите прав граждан 
действуем на опережение

Прокурор 
заступится

Иван Егоров

Все чаще обычные люди, столк-
нувшиеся с безразличием чинов-
ников к их судьбе или со сложны-
ми правовыми проблемами, не 
остаются с ними один на один — 
на их защиту встают прокуроры.  

«Прокуроры во всей стране 
сосредоточены на оказании ре-
альной помощи людям и реше-
нии их насущных проблем. Осо-
бое внимание при этом уделяет-
ся защите прав детей, инвали-
дов, ветеранов войны, пенсио-
неров и других социально уязви-
мых групп населения», — заявил 
«РГ» Генеральный прокурор 
Игорь Краснов. По его словам, 
надзорное ведомство сегодня 
стремится не только своевре-
менно реагировать на наруше-
ния, но во многих случаях дей-
ствовать на опережение, чтобы 
предотвращать негативные по-
следствия. Это, например, каса-
ется исковой работы прокуро-
ров в суде по защите социальных 
прав граждан. 

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Генпрокуратуре, всего 
в 2021 году в интересах гра-
ждан и общества в суды направ-
лено свыше 213 тысяч исков и 
заявлений. Например, не была 
оставлена без внимания ситуа-
ция, когда с матери погибшего в 
Подмосковье под колесами «Ла-
сточки» подростка  страховщи-
ки взыскали 400 тысяч рублей. В 
эту сумму страховщики оценили 
ущерб локомотиву от столкно-
вения с погибшим мальчиком. 
По указанию Генпрокуратуры 
в суд был направлен встречный 
иск уже о взыскании с железно-
дорожников морального вреда 
за гибель ребенка в размере 500 
тысяч рублей. В итоге неправо-
мерно взысканные страховщи-
ками деньги были возвращены 
матери. 

Кроме того, прокуроры до-
бились компенсации морально-
го вреда за травмы, полученные 
детьми. Например, при падении 
мебели в магазине — 500 тысяч 
рублей, падении хоккейных во-

рот на спортивной площадке — 
30 тысяч рублей, а также из-за 
торчащего из земли в парке же-
лезного прута — 50 тысяч рублей. 

Также через суд были восста-
новлены права жительницы Вол-
гоградской области, которой чи-
новники отказали в получении 
пособий по беременности и ро-
дам, а также по уходу за ребен-
ком. Женщине выплачено более 
450 тысяч рублей. 

По результатам проверки об-
ращения женщины — ветерана 
труда из Москвы прокурор го-
рода обжаловал судебное реше-
ние о выселении ее из служеб-
ной квартиры — единственно-
го жилья. Права женщины были 
восстановлены, судебное поста-
новление отменено.

В другом случае по указанию 
Генпрокуратуры было оспорено 
решение о выселении инвали-
да-колясочника. За ним сохране-
но право использования кварти-
ры в столице до предоставления 
другого жилья.

В Крыму через суд прокура-
тура добилась предоставления 
сироте благоустроенного жилья 
взамен непригодного для прожи-
вания. В Ростовской области ин-
валиду-колясочнику, который 
жил в недопустимых условиях, 
вне очереди дали обустроенную 
для его проживания квартиру. В 
Забайкальском крае прокура-
тура оспорила постановление 
регионального правительства о 
занижении размера стимулиру-
ющих выплат медикам в «крас-
ных зонах» во время пандемии 
коронавируса. В результате 7,5 
тысячи медицинских работни-
ков получили 44 миллиона ру-
блей.   

Долг без права 
передачи

В споре, который изучал Верховный суд, че-
ловек, купивший долг,  пошел в арбитраж-
ный суд с заявлением о замене взыскате-

ля-банкрота на себя. Было несколько судов. Первые 
две судебные инстанции не увидели в такой просьбе 
истца никаких препятствий. По их решениям в таком 
случае будет действовать часть 18 статьи 155 Жилищ-
ного кодекса. Для тех, кто не знает, эти нормы о запре-
те продавать право требовать долг. 
Но следующим был кассационный суд. И он с преды-
дущими решениями не согласился. Этот суд сказал, 
что договор человека об уступке права требовать долг 
— ничтожный и купить долг, что-то по нему требовать 
гражданин не может. 

Кассационный суд в своем решении сослался на по-
становление Конституционного Суда РФ (от 29 янва-
ря 2018 г. № 5-П). В этом постановлении говорилось о 
возможности уста-
навливать разные 
тарифы на содер-
жание помещения 
для собственников 
жилых и нежилых 
помещений в одном 
многоквартирном 
доме. 

Совершенно не-
согласный с при-
знанием его  дого-
вора недействи-
тельным, покупа-
тель долга  дошел 
до Верховного суда 
РФ. Там его дово-
ды проверяла Су-
дебная коллегия по 
экономическим спорам ВС.  Верховный суд РФ изу-
чил все доводы и отменил постановление суда касса-
ционной инстанции. Вот какие аргументы привели 
судьи ВС.

 По мнению опытных судей, не надо понимать, что 
запреты передавать долги по ЖКХ, о которых сказано 
в части 18 статьи 155 ЖК РФ , касаются «какой-либо 
определенной группы плательщиков», — сказал ВС. 

Верховный суд напомнил, что было сказано в  по-
яснительной записке к проекту закона, когда вносил-
ся запрет отдавать коллекторам долги граждан.  Эта 
часть 18 была сделана как  «гарантия защиты прав 
граждан от действий, связанных с взиманием просро-
ченной задолженности по жилищно-коммунальным 
платежам путем передачи таких полномочий коллек-
торам, а также иным непрофессиональным участни-
кам рынка жилищно-коммунальных услуг». 

В итоге Верховный суд сделал вывод — содержаща-
яся в части 18 статьи 155 ЖК РФ норма имеет  ограни-
чительное толкование и относится  «исключительно к 
просроченной задолженности физических лиц».  

Так что граждане покупать долги могут, могут и 
требовать по ним оплату. В том числе и с помощью 
коллекторских организаций. Но это должны быть 
долги исключительно юридических лиц. 

Из всего сказанного Судебная комиссия по эконо-
мическим делам Верховного суда РФ делает вывод — 
правильным в нашем случае надо признать то толко-
вание частью 18 статьи 155 ЖК РФ, которое было 
дано судами первой и апелляционной инстанций. Они 
и были оставлены без изменения.  
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ПРАВО Кассационный суд: раскаяние пьяного 
водителя не смягчает вины

Поздно повинился
Владислав Куликов

П
ервый кассационный 
суд общей юрисдикции 
сделал принципиальное 

разъяснение: ни раскаяние, ни 
признание вины не являются 
смягчающими обстоятельства-
ми для водителя, неоднократно 
пойманного пьяным за рулем.

Такие важные пояснения 
даны в обзоре судебной прак-
тики, в котором кассационный 
суд подробно разобрал дело 
гражданина М. из Саратовской 
области. Он неоднократно по-
падался пьяным за рулем. Один 
раз уже был судим за это. Но не 
образумился, не протрезвел и 
вновь сел пьяным за руль.

Нижестоящие инстанции 
приговорили его к лишению 
свободы и отправили на 1 год 4 
месяца в колонию-поселение. 
При этом в качестве смягчаю-
щего обстоятельства зачли, что 
М. на допросах раскаялся, при-
знал вину и добровольно все 
рассказал, мол, грешен, выпил, 
теперь горюю и жутко сожалею. 
А суды зачли такое «чистосер-
дечное признание» в качестве 
явки с повинной.

Но в данном случае слезы на 
допросе не должны смягчать на-
казание, подчеркнул кассаци-

онный суд. И уж тем более не 
является явкой с повинной си-
туация, когда пьяного водителя 
поймали за рулем сотрудники 
ГАИ, а он дыхнул и признался.

Кассационный суд сослал-
ся на правовые позиции плену-
ма Верховного суда России. Под 
явкой с повинной, которая мо-
жет являться обстоятельством, 

смягчающим наказание, следу-
ет понимать добровольное со-
общение гражданина о совер-
шенном им или с его участи-
ем преступлении, сделанное в 
письменном или в устном виде. 

«Не может признаваться до-
бровольным заявление о пре-
ступлении, сделанное лицом 
в связи с его задержанием по 
подозрению в совершении это-
го преступления», — сказано в 
обзоре судебной практики.

Иными словами, если бы во-
дитель сам пришел в полицию 
и сказал, что накануне катал-
ся пьяным за рулем, это была 

бы самая настоящая явка с по-
винной.

Также человек может полу-
чить скидку за активное способ-
ствование раскрытию преступ-
ления.

Но в данном случае особая 
помощь следователям от води-
теля не нужна, все доказатель-
ства налицо.

«По обжалованному приго-
вору М. признан виновным в 
совершении преступлений при 
очевидных для сотрудников по-
лиции обстоятельствах», — под-
черкнул кассационный суд.

Таким образом, оснований 
снижать наказание пьяному во-
дителю нет. Поэтому кассацион-
ный суд отменил приговор и от-
правил дело на новое рассмот-
рение, указав, при этом что на-
казание должно быть строже. И 
человека следует отправить в 
колонию общего режима. 

А само дело должно стать 
примером для других.  

Добровольно дунуть в трубку — не является явкой с повинной для пьяного водителя, наказание не смягчат.
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— Публикацию комментирует 
Игорь Моржаретто
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Граждане 
покупать долги 
могут. Могут 
их взыскивать 
с помощью 
коллекторов. 
Но — долги 
только юрлиц 

А К Ц Е Н Т

Своими показаниями водитель ничем 
не помог следствию: ситуация и так ясна

Были защищены 
права медиков, 
работавших 
в «красной зоне»

ТЕХНОЛОГИИ 
Отсрочку 
от армии для 
айтишников 
можно будет 
оформить 
на госуслугах

ЦИФРОВОЙ 
ВОЕНКОМАТ
Олег Капранов

Российские компании, кото-
рые заняты в сфере информа-
ционных технологий и прошли 
аккредитацию, смогут офор-
мить отсрочку от армии для 
своих сотрудников на портале 
госуслуг.

Как говорится в сообщении 
минцифры, всем претендую-
щим на это предприятиям уже 
разосланы правила оформле-
ния отсрочки. Подать заявку на 
портале госуслуг можно будет 
с 19 апреля по 1 мая. Работо-
дателю необходимо заполнить 
форму на каждого сотрудника и 
загрузить ее на портал. После 1 
июня призывная комиссия на-
чнет принимать решения по от-
срочке.

Отсрочку имеют право по-
лучить граждане России в воз-
расте с 18 до 27 лет, которые ра-
ботают по трудовому договору 
полный рабочий день и имеют 
при этом высшее образование 
по профилю ИТ. Сотрудник дол-
жен числиться в штате аккре-
дитованной компании не менее 
11 месяцев в период с 1 апреля 
2021 года по 1 апреля 2022 года 
или быть трудоустроенным в 
течение года после окончания 
учебы по профилю.

Отсрочка стала частью од-
ного из пакетов поддержки 
ИТ-отрасли. Среди принятых 
мер — снижение налогов на при-
быль компаний и страховых 
взносов и льготное кредито-
вание. 
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КОШЕЛЕК 

В мае можно 
будет подать 
заявление 
на новую 
выплату

КОМУ 
ПОЛАГАЕТСЯ
Елена Манукиян

Обратиться за ежемесячной 
выплатой на детей от 8 до 17 
лет граждане России смогут с 
1 мая, а по заявлениям, подан-
ным до 1 октября 2022 года, 
деньги придут за период с 1 ап-
реля, если ребенку к этому вре-
мени исполнилось 8 лет. По-
становление об этом подписал 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Документ устанавлива-
ет единый порядок и условия 
выплаты пособия. В дальней-
шем за ним смогут обращаться 
после достижения ребенком 8 
лет все нуждающиеся семьи со 
среднедушевым доходом ниже 
прожиточного минимума, уста-
новленного в регионе прожива-
ния. Если заявление поступит 
в течение полугода со дня ро-
ждения, то выплату назначат с 
момента исполнения ему вось-
ми лет, в остальных случаях — с 
даты обращения за ней.

Подать заявление можно на 
портале госуслуг, в МФЦ или 
Пенсионном фонде. Размер по-
собия может составлять 50%, 
75% или 100% от детского про-
житочного минимума в регио-
не проживания. Если с учетом 
выплаты в размере 50% средне-
душевой доход семьи не превы-
сит региональный прожиточ-
ный минимум на душу населе-
ния, то сумму пособия повысят 
до 75% от максимального раз-
мера выплаты или назначат ее в 
100% размере. Ежегодно после 
1 января пособие планируют 
увеличивать до нового размера 
прожиточного минимума.

Для его назначения будет 
оцениваться комплексная ну-
ждаемость семьи в составе ро-
дителей (опекунов или усыно-
вителей) и детей в возрасте до 
18 лет (до 23 лет, если они учат-
ся на очном отделении в об-
разовательной организации). 
Доход рассчитают за 12 меся-
цев, которые завершились за 
четыре месяца до дня подачи 
заявления на пособие. Не учи-
тываются выплаты, получен-
ные по соцконтракту или из 
средств маткапитала, налого-
вые вычеты, пособия нерабо-
тающим гражданам, которые 
ухаживают за ребенком-ин-
валидом, прошлые выплаты и 
алименты на старшего ребенка, 
который достиг 18 лет, а также 
целевые средства, полученные 
от государства на приобрете-
ние имущества.

При назначении выплаты 
также оценивается имущество 
семьи. В ней могут отказать, 
если у семьи в собственности 
нескольких квартир и жилая 
площадь на одного члена семьи 
превышает 24 кв. м, несколь-
ко домов и площадь на каждо-
го члена семьи превышает 40 
кв. м, больше одной машины, 
а если семья многодетная — 
больше двух. Не учитывается 
транспорт, который находит-
ся в розыске или под арестом, 
а также любое имущество (в 
том числе  — жилье), приобре-
тенное за счет средств целевых 
субсидий.

Основанием для отказа в 
назначении выплаты станет 
отсутствие доходов у трудо-
способных членов семьи в тече-
ние всего расчетного периода, 
если для этого нет уважитель-
ных причин. В их числе может 
быть, например, уход за ребен-
ком до трех лет или человеком 
с инвалидностью, длительное 
лечение, академический отпуск 
у родителей-студентов. Прави-
ло «нулевого дохода» не при-
менятся  к женщине, если на 
момент подачи заявления она 
была беременна на сроке 12 не-
дель и более, а также в том слу-
чае, если 6 месяцев беременно-
сти пришлись на период расче-
та среднедушевого дохода.

Оформить выплату можно 
на каждого ребенка в семье, ко-
торому исполнилось 8 лет, но 
еще нет 17 лет.   

Полоса торможения
Заполняемость отелей 
в городах  невысокая, 
заметил вице-прези-

дент Федерации рестораторов 
и отельеров Вадим Прасов.  

Перспективы внутренне-
го туризма обсуждали за «круг-
лым столом» в Госдуме. Туристы 
все еще опасаются заранее бро-
нировать отели. Спрос может 
вырасти на следующей неделе. 
Но турпоток в южные регионы 
сдерживает перевозка. Если не 
решить вопрос транспортной 
доступности, летний сезон мо-
жет быть катастрофическим, за-
метила Лобач. 

Авиасообщение с Анапой, Ге-
ленджиком, Краснодаром, Став-
рополем, Симферополем и дру-
гими городами приостановили 
с 24 февраля. Работают аэропор-
ты Сочи, Кавказских Минераль-
ных Вод. Но вряд ли эти мощно-
сти справятся летом с потоком 
всех желающих посетить курор-
ты, заметил председатель Коми-
тета ГД по туризму и развитию 
туристической инфраструкту-
ры Сангаджи Тарбаев. 

Как сообщил представитель 
авиакомпании «Аэрофлот», в 
этом году запланированные про-
возные емкости превышают уро-
вень 2019 года, однако  меньше 
2021 года из-за того, что часть 
авиапарка не может использо-
ваться по причине санкций. 

Рейсы на пиковые периоды 
почти полностью распроданы. 
Продажа билетов в Крым идет и 
на летний период. Если авиасо-
общение не будет восстановле-
но, непонятно, как доставлять 
людей. «Сейчас рейсы на пи-
ковые периоды полные. Очень 
ждем восстановления авиасооб-
щения», — заметил он. 

В основном распроданы на 
майские праздники билеты на 

поезда в южном направлении. 
А на автомобиле ехать на юг 
из центральных регионов при-
дется пару суток. Потратить на 
дорогу половину всех майских 
выходных решаются далеко не 
все. 

В результате ограничения в 
транспортном звене стали сдер-
живающим фактором и для ро-
ста цен в отелях. Быстрее всего 
раскупаются отели категорий 
«четыре» и «пять» звезд. При 
этом пока по подавляющему 
большинству регионов страны 
роста цен либо нет в принципе, 
либо он ниже инфляции — в пре-
делах 3—5%, отметила руково-
дитель Ростуризма Зарина До-
гузова. 

На пике сезона — в июле, ав-
густе — цены, конечно вырастут. 
Но мы рассчитываем, что этот 
рост будет незначительно выше 
инфляции либо ниже ее, сказала 
она. До 50% могут подорожать 
лишь отдельные эксклюзивные 
направления, и это будет ка-
саться отелей «четыре» и «пять» 
звезд. 

Чтобы увеличить доступный 
номерной фонд, в стране запу-
щена программа грантов, по ко-
торой строят кемпинги, глэм-
пинги, автокемпинги. В 2022 

году уже появится 120 новых 
кемпингов. На строительство 
новых выделено еще 3,5 млрд ру-
блей. Также оказывается фокус-
ная поддержка строительства 
модульных быстровозводимых 
гостиниц. В этом сезоне будет 
открыто не менее 2,5 тысячи но-
меров, сказала Догузова. 

Правда, таким способом не-
льзя построить отели категорий 
«четыре» и «пять» звезд, то есть 
проблему дефицита самых каче-
ственных отелей это не решит, 
заметил Прасов.    

А К Ц Е Н Т

Стоимость размещения в отелях 
пока заметно не повышалась, 
но может вырасти летом в пик сезона 

Между тем
В Крыму стоимость отдыха в малых отелях подорожала на 10—15 про-

центов, но уровень бронирования в базах размещения на майские 

праздники уже сегодня — от 35 до 90 процентов. Ажиотажа нет, но и на-

звать ситуацию катастрофической нельзя. Загрузка в малых отелях — 

около 60 процентов. В то же время в пятизвездочных свободных но-

меров почти не осталось, а трехзвездочные готовы к массовым брони-

рованиям и даже объявили скидки до 27 процентов.

Глава Ассоциации малых отелей Крыма Наталья Стамбульникова не ис-

ключает, что в последнюю неделю апреля число бронирований уве-

личится за счет жителей Южного федерального округа. «К нам обяза-

тельно приедет турист, который любит Крым и хочет отдыхать именно 

здесь», — говорит она.

Некоторые пятизвездочные отели Крыма сейчас заполнены на 90 про-

центов. В одном из таких отелей Алушты «РГ» рассказали, что свобод-

ных номеров осталось совсем немного. Стоимость отдыха варьируется 

от 6 до 41 тысячи рублей в сутки. Между тем двух- и трехзвездочные 

отели для привлечения клиентов объявили о снижении цен на размеще-

ние на 14—27 процентов — сутки в них стоят от 1,6 до 3,9 тысячи рублей. 

В четырехзвездочных — 3—9 тысяч рублей, ну а люксы уже распроданы.

Подготовила Юлия Суконкина, Симферополь

При обращении 
за ежемесячной 
выплатой 
до 1 октября
2022 года пособие 
будет начислено 
с 1 апреля

ИНИЦИАТИВА

Первой в России от западных шрифтов отказалась Улья-

новская область. Еще три года назад для подготовки доку-

ментов в ней стали применять российский. Указом губерна-

тора области № 41 от 20 мая 2019 г. о внесении изменений в 

инструкцию по делопроизводству в качестве основного 

шрифта для электронных документов был определен бес-

платный PT Astra Serif. 

«Таким образом, санкции Monotype на региональное дело-

производство не окажут никакого влияния. Ну а другим 

регионам России придется следовать нашему примеру. 

Частных же пользователей запрет не касается, поскольку 

запрещен только доступ в библиотеку Monotype», — про-

комментировал председатель регионального отделения Со-

юза журналистов РФ Олег Самарцев.

Подготовил Алексей Юхтанов, Ульяновск

COVID-19 
Особо точный тест 
распознает вирус-мутант

Найти 
невидимку

Ирина Невинная

В России зарегистрирован первый в мире изотермиче-
ский тест, который выявляет сразу два участка генома 
коронавируса — это позволяет безошибочно идентифи-
цировать новые, постоянно меняющиеся варианты.

Пандемия продолжается, в разных странах выде-
ляют все новые и новые разновидности коронавируса. 
Заболеваемость продолжает расти в Китае, США, евро-
пейских странах — в основном «хозяйничает» «стелс-о-
микрон» (ВА.2), но ученые выделяют и следующие за 
ним варианты. В США продлили до 3 мая мандат на но-
шение масок в транспорте, включая самолеты — даже 
невзирая на общественное давление. В Китае действу-
ют еще более жестко — тут сажают на карантин всех 
бессимптомных носителей.

В России заболеваемость пока снижается, вчера за-
регистрировано чуть более 11 тысяч заболевших, 3 ты-
сячи госпитализированы — это на 5% меньше, чем нака-
нуне. Тем не менее в минздраве заявляют, что и у нас в 
мае — начале июня может начаться новая  волна COVID. 

Новый тест может идентифицировать даже серьез-
но изменившийся вирус. «Тест нацелен на выявление 
одновременно двух разных участков генома SARS-
CoV-2. Это значительно снижает вероятность получе-
ния ложноотрицательного результата», — пояснили в 
Роспотребнадзоре. 

«Мы постоянно отслеживаем все изменения, кото-
рые происходят с геномом коронавируса на террито-
рии России, пользуясь данными единой федеральной 
базы геномных последовательностей. Это дает воз-
можность изучать, в каких именно участках генома 
происходят изменения», — рассказал руководитель 
научной группы разработки новых молекулярно-био-
логических технологий ЦНИИ Эпидемиологии Вадим 
Петров. Как говорят ученые, пока необходимости в 
широком применении нового теста нет — действующие 
тесты успешно справляются с идентификацией всех 
известных штаммов коронавируса. Поэтому новый 
тест  пока рассматривают как резервный: на случай, 
если появятся такие мутации, которые сделают вирус 
«невидимкой» для обычных тестов.

Хотя влияние коронавируса на человека постепен-
но ослабевает, инфекция остается опасной — особен-
но для непереболевших и невакцинированных. Поэто-
му продолжается работа и над усовершенствованием 
вакцин, и над новыми лекарствами против COVID-19. 
Одно из последних решений — в правительстве упро-
стят порядок обеспечения сырьем фармпроизводств, 
выпускающих препараты на основе плазмы крови.   

ТЕХНОЛОГИИ Разработчик 
самых популярных 
шрифтов заблокировал 
доступ к ним из России

Код отступа

Олег Капранов

Компания Monotype Imaging ограничила на своем 
сайте доступ из России к шрифтам Times New Roman, 
Arial, Verdana, Tahoma и Helvetica. При попытке зайти в 
каталог появляется предупреждение «В доступе отка-
зано». Эксперты считают, что на пользователях, в от-
личие от бизнеса, это отразиться не должно.

Популярные шрифты Monotype доступны, к при-
меру, в пакете Microsoft Office. Ограничение доступа к 
шрифтам не скажется на конкретных пользователях, 
считает Николай Пере, основатель и креативный ди-
ректор Академии Презентаций Bonnie & Slide. «Эти 
шрифты входят в десять самых безопасных в мире, ко-
торые открываются на всех платформах и всех опера-
ционных системах. Ими все продолжат пользоваться — 
они сохранятся в Word и PowerPoint», — сообщил он.

При этом нельзя недооценивать важность заблоки-
рованных шрифтов для документооборота и работы 
офисных систем, а также взаимодействия госорганов, 
считает Петр Щеглов, директор по продуктовому мар-
кетингу «МойОфис». «Monotype является владельцем 
наиболее распространенных шрифтов, они уже более 
40 лет применяются во всех популярных операцион-
ных системах Microsoft и Apple. В случае с организаци-
ями, пользовавшимися иностранным ПО, это привело 
к накоплению большого количества документов, ко-
торые оформлены такими шрифтами. Более того, не-
которые органы власти до сих пор требуют применять 
именно такие шрифты при создании официальных до-
кументов», — рассказал Щеглов «РГ». По его словам, 
российские ОС, которые получают все большее рас-
пространение в бюджетных организациях, никак не 
зависят от иностранных шрифтов. 

Эксперты призывают не переоценивать значимость 
Monotype. Они более чем заменяемы другими шриф-
тами. «Если говорить о шрифтах Times New Roman и 
Arial, то это прошлый век, и я всегда говорю студентам, 
что ими не стоит пользоваться. Есть еще одна пробле-
ма с иностранными шрифтами — они заточены под ла-
тиницу. То есть английские буквы там сделаны краси-
во, а кириллица выглядит странно», — сообщил Пере. 
По его мнению, удаление этих шрифтов станет толч-
ком для российского дизайна. «В России есть компа-
нии, которые делают классные шрифты именно в ки-
риллице», — добавил он.   
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Провозные емкости в этом году могут оказаться меньше, чем в прошлом, так как часть самолетов невозможно 
использовать из-за санкций.

— Как укрепить иммунитет после коронавируса — 
узнайте на сайте
сайт rg.ru/art/2296713

КСТАТИ

Полностью отечественная версия самолета SSJ-100 появится в конце 

2023 года. Об этом в эфире «Соловьев.Live» заявил министр промыш-

ленности и торговли РФ Денис Мантуров.

По его словам, это будет возможно по мере завершения программы им-

портозамещения. Также Мантуров добавил, что другой импортозаме-

щенный самолет МС-21 ожидается в конце 2024 года.

Кроме того, в России к 2025 году планируется выпускать по 10 самоле-

тов Ту-214 в год. По словам министра, увеличение объемов произ-

водства Ту-214 необходимо для подстраховки самолета МС-21. Манту-

ров отметил, что сейчас производится по 2—3 самолета Ту-214 в год. 

Подготовил Алексей Рыбин

— Как одиноким родителям 
повысить размер пособия 
на детей — читайте на сайте
rg.ru/art/2280660

— Все об интернет-технологиях читайте 
в спецпроекте Digital на сайте 
rg.ru/rgdigital

ГОСПОДДЕРЖКА Производителям лекарств гарантирована 
системная и всесторонняя помощь 

Импортозамещение 
по рецепту 
Любовь Проценко

С
толица за послед-
ние годы стала круп-
нейшим производи-
телем лекарств и ме-
дицинских изделий. 
На ее территории 
сейчас действуют 84 
фармацевтических 
предприятия, на ко-

торых занято свыше 14 тысяч 
москвичей. И хотя иностранные 
производители не отказались в 
условиях санкций от поставок 
лекарственных препаратов, во-
просы их импортозамещения 
стоят как никогда остро. О том, 
что в стране делается для его 
ускорения вчера шла речь в осо-
бо экономической зоне «Техно-
полис «Москва». Сюда на встре-
чу с руководителями компа-
ний- производителей лекарств 
приехали зампредседателя пра-
вительства РФ Татьяна Голико-
ва, министр здравоохранения 
России Михаил Мурашко и мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

В своем выступлении Собя-
нин напомнил, что правитель-
ство РФ уже приняло множе-
ство решений по поддержке 
фармакологической отрасли 
по финансовому обеспечению, 
регистрации лекарств, стиму-
лировании оборотных средств 
компаний. «Сегодня мы хотим 
послушать фармкомпании, 
как эти меры реализуются на 
практике, что еще можно сде-
лать для ускоренного импорто-
замещения и развития произ-
водства», — сказал он. Глава го-
рода отметил, что фармпро-
мышленность — важнейшая от-
расль не только с экономиче-
ской и социальной значимости, 
но и с точки зрения националь-
ной безопасности. «Начиная с 
2014 года мы столкнулись с се-
рьезными вызовами. И эти вы-
зовы были еще более острыми 
в ходе ковида, — говорил он. — В 
это время произошло серьез-
ное изменение отношения к от-
расли. Объем инвестиций в нее 
в Москве увеличился в 10 раз, 
появились новые современные 
заводы, которые продолжают 
развиваться в рамках и офсет-
ных сделок, и частных вложе-
ний, которые мы также поддер-
живаем».

Благодаря системной под-
держке отрасль в Москве нахо-
дится на подъеме: ее выручка за 
2021 год составила 56,2 милли-
арда рублей, что на 41 процент 
больше, чем годом ранее. Помо-
гает столица фармпромышлен-

ности и сейчас, в условиях санк-
ций. Ей адресована большая 
часть мер, разработанных в 
марте — апреле для поддержки  
реального сектора экономики. 
Крупнейшим проектом прави-
тельства Москвы в сфере им-
портозамещения, в частности, 
остаются офсетные контракты. 
Инвесторам, которые создают 
новые производства, город га-
рантирует на многие годы за-
купку выпускаемых ими ле-
карств. Так уже удалось по-
строить три завода, строится 
четвертый. Ими будет произво-
диться 25 миллионов упаковок 
лекарств в год. Это 60 наимено-
ваний препаратов, 21 из кото-
рых завозились из-за рубежа. 
Чтобы сделать эту форму ра-
боты перспективной не только 
для крупных предприятий, но 
и для малого и среднего бизне-
са, Москва предлагает снизить 
минимальный порог инвести-
ций, дающих право заключать 
офсетные контракты, с милли-
арда рублей до 100 миллионов. 
Проект федерального закона 
на этот счет уже разрабатыва-

ется. По мнению москвичей, он 
должен еще и предусмотреть 
и возможность заключать оф-
сетные контракты на поставку 
продукции для нужд двух и бо-
лее субъектов РФ. Это позволит 
расширить сферу их примене-
ния и выпускать  более широ-
кий ассортимент лекарств и ме-
дизделий.

Хорошим стимулом для раз-
вития фармпроизводств станет 
и предоставление земли в арен-
ду по символической цене — 1 
рубль в год. А субсидирование 
процентных ставок по креди-
там на пополнение оборотных 
средств и  развития, которое 
взял на себя столичный бюд-
жет, поможет сохранить произ-
водство и рабочие места уже 
действующим предприятиям. 
Фармацевты сейчас могут по-
лучить кредиты на досанкцион-
ных условиях — под 15 процен-
тов годовых. Три фармзавода и 
производителя медицинских 
инструментов уже оформи-
ли кредиты на сумму общей 
сложности на 3,29 миллиарда 
рублей.

На поддержку импортоза-
мещения направлены и гранты 
до 100 миллионов рублей. Ма-
лые и средние высокотехноло-
гичные фармпредприятия мо-
гут получить еще и гранты на 
покупку и лизинг оборудова-
ния — до 30 миллионов рублей. 
Многие производители так же 
охотно пользуются преимуще-
ствами работы в особых эконо-
мических зонах. В частности, 
в «Технополисе «Москва», где 
проходила встреча, резиденты 
рассказали, что они освобожде-
ны от имущественного, транс-
портного и земельного нало-
гов. А ставка налога на прибыль 
у них всего 2 процента. Если же 
кто-то из них строит недвижи-

мость, то землю под ней можно 
выкупить за 1 процент ее када-
стровой стоимости. 

Татьяна Голикова в свою 
очередь отметила, что отсут-
ствие тех или иных препаратов 
на рынке было связано с логи-
стическими трудностями: «Мы 
все вместе рассчитываем, что 
наши люди не будут испыты-
вать какой-то нужды и пере-
боев с лекарственными препа-
ратами, — сказала она. — Счита-
ем, что то, что произошло — это 
были временные трудности, ко-
торые сейчас уже практически 
преодолены».  

Будущее отечественной фармацевтики обсуждали вчера федеральные и столичные власти с производителями лекарств. 

А К Ц Е Н Т

Фармацевты сейчас могут получить 
кредиты на досанкционных условиях 
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Благодаря системной поддержке 
фармацевтическая отрасль 
в Москве находится на подъеме. 
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ФИНАНСЫ У российских 
эмитентов больше нет 
международных рейтингов

Оценочные 
сужения

Роман Маркелов

В пятницу, 15 апреля, наступил дедлайн, до которого 
международные рейтинговые агентства «большой трой-
ки» — S&Р, Moody’s и Fitch — должны были отозвать абсо-
лютно все рейтинги, присвоенные российским эмитен-
там. Ранее они объявили о приостановке коммерческой 
деятельности в России, а S&Р напоследок присвоило РФ 
рейтинг «выборочный дефолт». 

Решение крупнейших международных рейтинго-
вых агентств об отзыве российских рейтингов связано 
с запретом Евросоюза присваивать рейтинги и оказы-
вать рейтинговые услуги России и российским компани-
ям — он входил еще 
в предыдущий, чет-
вертый пакет анти-
российских санкций 
ЕС. S&P понизило 
суверенный рейтинг 
России до выбороч-
ного дефолта SD, от-
реагировав на реше-
ние Минфина Рос-
сии выполнить обя-
зательства по евро-
бондам в рублях по-
сле того, как Минфин США запретил выплаты в валюте 
из замороженных международных резервов России, от-
мечает руководитель отдела макроэкономического ана-
лиза ФГ «Финам» Ольга Беленькая. Как неоднократно 
заявлял министр финансов России Антон Силуанов, эта 
ситуация не является дефолтом, так как минфин вначале 
пытался провести платеж в валюте, но он был отклонен 
иностранными контрагентами.

Для России как суверенного заемщика и для россий-
ских компаний уход «большой тройки» международ-
ных рейтинговых агентств закрывает доступ к внешним 
рынкам заимствований, но он сейчас и так практически 
закрыт из-за санкций. Внутри России отзыв междуна-
родных кредитных рейтингов ни на что повлиять не дол-
жен, подчеркивает Беленькая. Ранее правительство за-
фиксировало кредитные рейтинги российских банков 
на уровне 1 февраля — они останутся на этом уровне ми-
нимум до 1 июля. Это позволит банкам продолжить ра-
ботать со средствами бюджета, выдавать гарантии биз-
несу и привлекать средства компенсационного фонда 
участников долевого строительства. Банк России также 
зафиксировал на 1 февраля рейтинги банков, которые 
были выданы им зарубежными рейтинговыми агент-
ствами, чтобы снизить санкционное давление и риски 
исполнения ими нормативов в условиях волатильности 
финансовых рынков.

В России действуют четыре национальных рейтин-
говых агентства, аккредитованные ЦБ: АКРА, «Эксперт 
РА», «Национальное рейтинговое агентство» (НРА), 
«Национальные кредитные рейтинги» (НКР). Ранее Си-
луанов заявил, что страны БРИКС могут ускорить созда-
ние независимого рейтингового агентства.  

ОБЩЕСТВО 
99% поставщиков
«Круга добра» сохранили 
цены на лекарства детям

Добро без швов 

Владимир Емельяненко 

«Мы сохранили связи со всеми поставщиками редких 
лекарств, при участии минздрава и ФАС пересмотре-
ли условия и маршруты поставок, — заявил глава фон-
да «Круг добра» протоиерей Александра Ткаченко. — 
По всем лекарствам 99% поставщиков сохранили усло-
вия доставки и цены. По части позиций цены снижены, 
пересмотрена логистика доставок с учетом санкций». 

Как заметил Ткаченко, поставщики дорогих ле-
карств не только не отказались от исполнения обяза-
тельств на фоне введения ограничений, но и предложи-
ли оптимальные альтернативные варианты поставок 
из-за введенных ограничений на авиасообщение. 

— Бесшовный переход на новые условия поставок 
лекарств детям с орфанными заболеваниями состоял-
ся благодаря уникальной объединительной силе и про-
зрачности «Круга добра» во имя детей, — говорит ди-
ректор по корпоративным вопросам компании «Астра-
Зенека», Россия и Евразия Виталий Дембровский. — 
Такая открытость фонда нас мотивирует предлагать 
новые маршруты поставок, удерживать оговоренные 
сроки поставок и цены на прежнем уровне, несмотря на 
рост курсов валют. 

Союз «Круга добра» с ведущими фармацевтиче-
скими центрами мира привел к тому, что по итогам 
2021 года фонд обеспечил дорогими лекарствами 
2058 детей, потратив на них свыше 75 миллиардов руб-
лей. В 2022 году инновационные лекарства получа-
ют уже свыше 3000 детей, неспособных эти лекарства 
оплачивать, — самых уязвимых пациентов с тяжелыми 
заболеваниями. Препаратам от многих из болезней нет 
альтернатив, а производство находится за границей. 

Как считает президент Союза «Национальная фар-
мацевтическая палата» Александр Апазов, ключевая 
причина такого успеха «Круга добра» и доверия к нему 
фармфирм — выстроенная прозрачная схема закупок, 
отслеживаемая на сайте фонда как поставщиками, ро-
дителями больных детей, так и проверяющими органа-
ми. «Круг добра» принципиально избегает услуг фирм-
посредников и перекупщиков. Это помогает обеспе-
чить самые низкие цены в мире и гарантирует хране-
ние непрочных в сохранении лекарств. Некоторые из 
них содержатся при температуре –70°С, а после размо-
розки годны к использованию не более суток. 

Поскольку фонд выстроил цепочку доверия с круп-
ными дистрибьюторами, они идут на снижение цен. 
Препараты закупаются оптом, что позволяет по ряду 
позиций снижать цены от 23 до 60%. Такой подход поз-
волил за 2021 год сэкономить 10 миллиардов рублей 
бюджетных средств и средств спонсоров. Все сбереже-
ния направлены на покупку лекарств в 2022 году.  

ОБЩЕПИТ Спрос на доставку еды из ресторанов и фастфуда 
начал снижаться

Пришли 
на все неготовое 
Дарья Худякова

В 
марте по сравнению 
с февралем количе-
ство заказов и затра-
ты на доставку гото-
вой еды снизились на 
12—14%, говорится 
в исследовании ана-
литического проекта 
Tinkoff Data. При этом 

цены в среднем выросли за этот 
период на 3%. По данным иссле-
дования, количество покупок со-
кратилось почти у всех крупных 
игроков рынка. В сервисе «Ян-
декс.Еда» количество покупок 
снизилось на 26,5%, в Delivery 
Club — на 7%. 

На конец февраля — начало 
марта пришелся ажиотажный 
спрос на продукты длительного 
хранения, которые потребители 
активно закупали впрок — заказ 
готовых блюд потерял свою ак-
туальность, считает Артем Со-

колов, президент Ассоциации 
компаний интернет-торговли 
(АКИТ). Кроме того, сказалось 
подорожание некоторых пози-
ций в меню сервисов доставки, 
повлияла приостановка рабо-
ты некоторых сетей и недоступ-
ность оплаты через Apple Pay 
и Google Pay.

Михаил Зельцер, эксперт по 
фондовому рынку «БКС Мир ин-
вестиций», также объясняет па-
дение спроса тем, что из-за гео-
политического кризиса «гра-
ждане стараются готовить дома, 
в том числе из продуктов, закуп-
ленных впрок в начале марта».

Фиксируются и некоторые 
изменения в распределении 
участников рынка доставки. 
В первом квартале 2022 года по 
количеству покупок лидирует 
Delivery Club, его доля состав-
ляет 42%, это на 2% ниже, чем 
в 2021 году. Сервис «Яндекс.Еда» 
занимает второе место с долей 
в 35%, показатель упал на 10%. 

Артур Альберт, коммерче-
ский директор мобильного при-
ложения «Город», предпола-

гает, что отток пользователей 
у « Яндекс.Еды» связан с недав-
ней утечкой персональных дан-
ных клиентов.

«В марте мы наблюдали нети-
пичные для этого сезона всплес-
ки и проседания — сначала ажи-
отажный спрос на доставку из 
фастфуда, потом непродолжи-
тельное замирание спроса на 
фоне отключения большей ча-
сти ресторанов «Макдоналдс», — 
рассказали в пресс-службе «Ян-
декс.Еды».

Из-за ухода «Макдоналдса» 
и некоторых других иностран-
ных ресторанов с российского 
рынка покупателям приходится 
переориентировать свои потре-
бительские предпочтения с уче-
том новых реалий. Так, после за-
крытия большей части рестора-
нов «Макдоналдс» заказы в при-
ложении сети снизились на 16%. 
При этом количество покупок 
через приложение Burger King 

(компания продолжила свою ра-
боту в стране) выросло на 28,5% 
по сравнению с февралем.

В пресс-службе Delivery Club 
рассказали, что для перераспре-
деления спроса на другие сети 
и локальные рестораны потре-
буется время, но в целом процесс 
идет быстро.

В ближайшем будущем мож-
но ожидать уменьшения количе-
ства специальных предложений, 
считают эксперты. Артур Аль-
берт подчеркивает, что уже сей-
час некоторые компании отме-
нили бесплатную доставку про-
дуктов (например, «СберМар-
кет»). Компании стремятся бы-
стро перестроиться в условиях 
неопределенности, а это очень 
остро чувствует потребитель, го-
ворит эксперт.

Соколов предполагает, что 
«скорее всего заведения об-
щепита будут менять ассорти-
мент меню и рассматривать воз-
можность экономии на комис-
сии сервисов доставки, разви-
вая собственные курьерские 
службы».  Некоторые компании уже отменили бесплатную доставку продуктов.

А К Ц Е Н Т

Средний чек на доставку еды
вырос в марте до 943 рублей, 
несмотря на уменьшение спроса 

Страны БРИКС 
могут ускорить 
создание незави-
симого рейтинго-
вого агентства
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Верховный 
суд увеличил срок обжалования 
судебных приказов

Время должнику

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда РФ 
внес правки в два своих поста-
новления. Первое касается су-
дебных приказов, второе — 
упрощенной процедуры раз-
бирательства. Самое главное: 
 повышается защита граждан 
от ситуаций, в которых челове-
ка заочно записывают в долж-
ники. В частности, увеличива-
ется срок на обжалование су-
дебного приказа.

Соответствующие постанов-
ления публикует сегодня «Рос-
сийская газета». Процедура су-
дебного приказа подразумевает 
очень простую схему: взыска-
тель приносит заявление, при-
кладывает документы, и суд тут 
же выписывает приказ, что та-
кой-то и такой-то обязан запла-
тить. Но есть условие: должник 
не должен возражать. Если же 
у него есть какие-то сомнения 
насчет долга, достаточно по-
дать заявление, чтобы приказ 
отменили.

При этом, как подчеркивает 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев, крайне важно, что-
бы возражения были поданы во-
время.

Проблема в том, что зача-
стую люди не подозревают о вы-
несенном в их отношении су-
дебном приказе. 

«Соответственно, они ли-
шаются возможности в срок 

заявить о своем несогласии», — 
пояснил Владимир Груздев. 

По его словам, принятые по-
становления направлены на со-
вершенствование приказного 
и упрощенного производства. 
В том числе повышается эффек-
тивность системы уведомления 
о вынесенных судебных при-
казах.

Кроме того, принятые по-
правки предусматривают, что 
мировой судья обязан напра-
вить должнику копию докумен-
та в течение пяти дней со дня 
вынесения приказа.

Также, как отмечает адво-
кат Вячеслав Голенев, в поста-
новлении разрешается вопрос 
о порядке исчисления сроков 
заявления должником возраже-
ний против судебного приказа. 
В таких случаях даже один день 
имеет большое значение: прой-
дет срок, и отменить приказ ста-
нет гораздо сложнее.

«Для целей приказного су-
допроизводства срок предла-
гается считать с рабочего дня, 
следующего за днем прибытия 
в почтовое отделение судебно-
го письма по месту нахожде-
ния должника, — поясняет он. — 
Таким образом, для должника 
продляется срок на заявление 
возражений против судебного 
приказа». У человека появляют-
ся дополнительные сутки, что-
бы сказать «нет».  

Документы публикуются на с. 14

ЖИЛЬЕ Популярность ипотечных госпрограмм
резко выросла 

Метровые льготы
Светлана Задера, 
Марина Трубилина 

Л
ьготную дальневосточ-
ную ипотеку за послед-
ние полтора месяца взя-

ли в три раза больше заемщи-
ков, чем за тот же период про-
шлого года. А ипотека на ин-
дивидуальное жилье на Даль-
нем Востоке выросла в четыре 
с лишним раза.

С 24 февраля по 7 апреля по 
дальневосточной ипотеке выда-
но 4806 кредитов, это в три раза 
больше, чем за аналогичный 
период 2021 года (1644 кре-
дита), рассказал замдиректо-
ра департамента Корпорации 
развития Дальнего Востока 
и Арктики (КРДВ) Сергей По-
танин. По льготной программе 
на Дальнем Востоке покупается 
каждая вторая квартира. А ко-
личество кредитов на строи-
тельство собственного дома 
за год увеличилось более чем 
в четыре раза — с 115 до 472, от-
метил Потанин. «Доля кредитов 
на ИЖС в общем объеме выдан-
ных дальневосточных ипотек 
составляет 8,4%, при этом в це-
лом по России этот показатель — 
не более 2%», — сказал он. 

Всего, по данным КРДВ, по 
«Дальневосточной ипотеке» вы-
дано уже 40,7 тысячи кредитов 
на 164,7 млрд рублей. Восполь-
зоваться программой могут 
семьи, где супруги не старше 
35 лет, молодой родитель с ре-
бенком, граждане, переехав-

шие на Дальний Восток в рам-
ках программ повышения мо-
бильности трудовых ресурсов 
и получатели дальневосточного 
гектара.

Резкий рост весной показа-
ли вообще все льготные ипо-
течные программы. В марте, по 
данным ДОМ.РФ, выдачи кре-
дитов по ипотеке с господдерж-
кой на новостройки выросли 
почти в два раза по сравнению 
с февралем — 39,8 тысячи креди-
тов на 98,5 млрд рублей против 
21,3 тысячи на 51,1 млрд рублей 
в феврале. Идет взрывной при-
рост по семейной ипотеке, в не-
которых регионах — на 60—70%, 
отметил в конце марта в интер-
вью телеканалу «Россия 24» 
вице-премьер Марат Хуснул-
лин. В марте семейную ипотеку 
оформили 26,6 тысячи заемщи-
ков на 117 млрд рублей, в февра-
ле их было лишь 18,8 тысячи 
(сумма кредитов — 80,9 млрд 
руб лей). 

По сравнению с мартом про-
шлого года выдачи семейной 
ипотеки выросли более чем в три 
раза (в марте 2021 года было 
7,5 тысячи кредитов на 2,4 млрд 
рублей), ипотеки с господдерж-
кой — на 5% (было 37,9 тысячи 
кредитов). За год условия этих 
программ изменились — были 
смягчены по семейной ипотеке 
(ее начали давать семьям с од-
ним ребенком) и ужесточились 
по новостройкам (уменьшен ли-
мит кредита). 

В конце марта изменились 
условия по ипотеке на ново-
стройки — ставка поднялась с 7% 
до 12%, предельная величина 
кредитов до 6—12 млн рублей. 
Семейная, дальневосточная 
и сельская ипотеки продолжа-
ются на прежних условиях.  
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Читайте также:
Почему стоит воспользоваться 
льготной ипотекой
rg.ru/art/2288613

ЭКСПОРТ 
В России 
вводятся 
квоты 
на вывоз 
подсолнечного 
масла

МАСЛО — 
ПОМАЛУ
Татьяна Карабут

С 15 апреля Россия ограничи-
вает экспорт подсолнечного 
масла и шрота (использует-
ся на корм скоту): вдобавок к 
пошлине вводится квота. На 
фоне рекордных мировых цен 
это позволит оставить в стране 
нужный объем социально зна-
чимого продукта.

На масло установлен ли-
мит объема экспорта в 1,5 млн 
тонн, на шрот — 700 тысяч тонн. 
Квота будет действовать до 31 
августа включительно. На под-
солнечное масло с сентября 
прошлого года в стране уже 
действует плавающая экспорт-
ная пошлина, которая рассчи-
тывается от мировых цен еже-
месячно. С 1 мая она повысит-
ся до 372,2 доллара за тонну с 
313 долларов в апреле. Также 
с 1 мая будет введена пошлина 
на вывоз шрота — она составит 
96,3 доллара за тонну.

Власти неоднократно заяв-
ляли, что подсолнечного мас-
ла в стране более чем доста-
точно — самообеспеченность 
по нему оценивается в 176%. 
Но на мировом рынке цены на 
растительные масла стреми-
тельно растут из-за проблем 
с поставками из Украины. Со-
вокупно с Россией на мировой 
рынок поставлялось 80% всего 
объема подсолнечного масла. В 
странах Европы дефицит масла 

уже ощутим: рестораны выво-
дят из меню картошку фри, по-
тому что жарить не на чем. По 
данным Продовольственной 
и сельскохозяйственной орга-
низации ООН (ФАО), за март 
растительные масла подскочи-
ли в цене на 23,2% и достигли 
рекорда как минимум с 1990 
года.

Совместно с экспортной по-
шлиной на подсолнечное мас-
ло, которая отвязывает вну-
тренние цены от мировых, кво-
та гарантирует обеспеченность 
объемов потребления подсол-
нечного масла и шрота на вну-
треннем рынке, то есть продо-
вольственную безопасность, 
поясняет исполнительный ди-
ректор Масложирового союза 
Михаил Мальцев. 

«Таким образом, эти меры 
правительства защищают ин-
тересы как потребителей, га-
рантируя бесперебойные по-
ставки и стабилизируя цены на 
продукты переработки подсол-
нечника на полке в магазине, 
так  и промышленных предпри-
ятий, выпускающих готовые 
продукты массового спроса», — 
говорит он. 

По оценкам Масложирово-
го союза, квота на экспорт за-
нижена на 0,5 млн тонн по мас-
лу и 0,3 млн тонн по шроту, что 
также будет оказывать пони-
жательное давление на цены 
внутри страны.

Весь комплекс мер вместе 
с корректировкой курса дол-
лара, по прогнозам Масложи-
рового союза, опустит заку-
почную стоимость семечки 
ниже 40 тысяч рублей (сейчас 
— больше 44 тысяч) за тонну. В 
то же время этот уровень цен 
сохранит маржинальность 
сельхозтоваропроизводителей 
на уровне около 200%, подсчи-
тывает Михаил Мальцев.   

В мире — 
рекордные цены 
и дефицит подсол-
нечного масла. 
Квота и пошлина 
на его экспорт поз-
волят нам сохра-
нить необходи-
мый объем внутри 
страны и удержать 
цены на продукт 
в магазинах
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕРРОРИЗМ Украинские 
вертолеты обстреляли 
брянский поселок

Климово 
под огнем

Антон Валагин, «Российская газета», Брянск

Следственный комитет возбудил уголовное дело по 
факту обстрела брянского райцентра Климово, в ходе 
которого пострадали его жители — в том числе бере-
менная женщина и годовалый ребенок.

ЧП в Климове произошло в 12.30 четверга. Два бое-
вых вертолета ВСУ, прокравшиеся через границу на 
малой высоте, ударили по домам мирных жителей неу-
правляемыми реактивными снарядами. Повредили 
шесть домов, два из них загорелись. Ранены восемь че-
ловек — трое находятся в тяжелом состоянии, 74-лет-
ней пенсионерке взрывом оторвало ногу. 

Пожары быстро потушили, раненых отвезли в боль-
ницу и оказывают им необходимую медицинскую 
и психологическую помощь: помимо ранений и конту-
зий, у некоторых диагностировано шоковое состояние.

— Правительством Брянской области принимаются 
все необходимые меры для помощи пострадавшим, — 
сообщил глава региона Александр Богомаз. На месте 
происшествия работают все оперативные службы: по-
лиция, МЧС, СКР и ФСБ.

По данным следователей, по райцентру было выпу-
щено не менее шести ракет. «Удар по жилым домам 
в поселке Климово был нанесен в целях воздействия 
на принятие органами власти Российской Федерации 
решения о прекращении проведения специальной во-
енной операции», — сообщили в региональном управ-
лении СКР.

За час до происшествия в райцентре стало известно 
о минометном обстреле пограничного пункта пропус-
ка «Новые Юрковичи» в 30 километрах от Климова. 
А губернатор Белгородской области Вячеслав Гладков 
сообщил об обстреле села Журавлевка.  

РАКУРС Почему после войн России и Германии всегда удавалось договориться

Встретились два одиночества
Елена Новоселова

В 
местечке Рапалло близ Ге-
нуи 100 лет назад (16 ап-
реля) был подписан со-

ветско-германский договор. На 
фоне этой круглой даты хочет-
ся напомнить: у истории всегда 
есть уроки. Какие на этот раз? 
Рассказывает научный дирек-
тор Института всеобщей исто-
рии РАН, академик Александр 
Чубарьян.

Александр Оганович, почему 
при всем обилии разных со-
бытий столетней давности 
так важно вспомнить имен-
но Рапалло?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Это произо-
шло вскоре после российской 
революции и Первой мировой 
войны, когда на карте мира по-
явилось новое государство, еще 
не оформленное в Советский 
Союз. Советскую Россию никто 
не признавал. На Германию на-
ложили унизительные и неспра-
ведливые санкции, в результате 
Версальского мира она нахо-
дилась в международной изо-
ляции. Положение двух стран 
было похожим.

Между тем договор в Рапал-
ло был неким актом примире-
ния двух глобальных против-
ников. Актуально сейчас взгля-
нуть на тогдашние взаимоот-
ношения России и Германии на 
фоне Европы и мира. Особен-
но в исторической перспекти-
ве: как через противостояние в 

годы Первой и Второй мировых 
войн эти две страны шли от кон-
фронтации к сотрудничеству 
и какие объективные причины 
вне зависимости от условий все 
же приводили их к взаимным 
договоренностям.  Сейчас, ко-
нечно, совершенно иная ситуа-
ция, чем была сто лет назад, но я 
считаю, что есть некие констан-
ты, которые сопровождают Рос-
сию и Германию на протяжении 
всей истории. От геополитики 
никуда не денешься. Один ан-
глийский историк заметил, что 
вся история взаимоотношений 
России и Германии — это в ка-
кой-то степени борьба за влия-
ние в Восточной Европе. Герма-
ния всегда рассматривала го-
сударства между ней и Росси-
ей (Польшу и Прибалтику, а те-
перь и Украину) как сферу свое-
го влияния. Да, сейчас эти стра-
ны находятся под большим дав-
лением США, но и германский 
фактор не теряет своего зна-
чения.

Экономика была в центре 
знаменитой Генуэзской кон-
ференции, во время кото-
рой и подписывался договор в 
Рапалло…

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯ: Тогда были на-
ложены санкции на Германию. 
Западные страны, прежде всего 
Англия и Франция, требовали 
от России уплаты царских дол-
гов. Как вы понимаете, и сего-
дня экономические отношения 
между Россией и Германией на 

авансцене современной поли-
тической жизни. 

Между тем Рапалльский до-
говор продемонстрировал урок 
поиска исторического ком-
промисса. Советская Россия 
прибыла на первую свою меж-
дународную конференцию с 
большой программой действий. 
Например, по экономическо-
му взаимодействию с Европой. 
Был, скажем, проект (сегодня 
он воспринимается, как фанта-
стический) железной дороги от 
Владивостока до Лондона, что-
бы связать страну с Европой. 
Россия внесла предложения и 
по разоружению, которые но-
сили, может быть, абстрактный 
характер, но свидетельствова-
ли о намерениях нового госу-
дарства. Что касается долгов, 
советское правительство, ко-
нечно, не хотело их платить, но 
соглашалось на условиях вза-
имности: в Москве составили 
перечень всех экономических 
потерь, которые понесла Рос-
сия в результате гражданской 
войны и интервенции со сторо-
ны западных государств. И эти 
«контрпретензии» были пред-
ставлены на конференции.

Кто тогда пытался догово-
риться с Европой?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Наша делега-
ция была чрезвычайно высока 
по профессиональному уров-
ню. Формально ее главой был 
назначен Ленин. Но Владимир 
Ильич, конечно, не поехал, и его 

обязанности выполнял нарком 
по иностранным делам Георгий 
Васильевич Чичерин.

К слову, в процессе подго-
товки этой конференции вы-
явились серьезные разногла-
сия внутри советского руко-
водства в отношении между-
народных дел. Троцкий высту-
пил с предложением заменить 
Чичерина Раковским, который 

был ярым сторонником миро-
вой революции. Ленин же хотел 
воспользоваться конференци-
ей в Генуе для того, чтобы уста-
новить сотрудничество с Евро-
пой. Курс на взаимодействие с 
европейскими странами, осо-
бенно в экономической обла-
сти, преобладал тогда в полити-
ке советского руководства. Чи-
черин был блестящим диплома-
том, германофилом (в отличие 
от своего последователя Макси-
ма Литвинова-англофила). В Ге-
нуе он произнес речь на англий-
ском, немецком и французском 
языках. Вообще все советские 
дипломаты произвели на при-
сутствующих сильное впечат-
ление. По дороге в Италию деле-

гация остановилась в Берлине и 
предложила немцам подписать 
договор, который потом стали 
называть Рапалльским.

Со стороны немцев перего-
воры вел глава МИД Вальтер 
Ратенау, которого сейчас очень 
почитают в Германии (недав-
но Меркель получила премию 
его имени). Он, конечно, не был 
сторонником коммунизма, но 

выступил, как настоящий праг-
матик, поскольку понимал, что 
надо договариваться с Россией. 
И вот был подготовлен такой 
проект договора, в котором Гер-
мания признавала Советскую 
Россию, выводя ее из изоляции. 
Кроме экономического в дого-
вор включили статьи и по воен-
ному сотрудничеству.

Неужели Европа не проте-
стовала?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Англия хоте-
ла командовать на европейском 
континенте, потому что считала 
себя страной, получившей глав-
ный выигрыш после Первой 
мировой войны. Договор был 
уже почти согласован на Гену-

эзской конференции, но ночью 
Ратенау позвонил в советское 
представительство…

Поэтому «Рапалло» и назы-
вают «пижамным совеща-
нием»?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Да, совершен-
но верно. Немецкие представи-
тели встретились в пижамах. 
Британский премьер-министр 
Ллойд Джордж предъявил им 
требование: никаких соглаше-
ний с Советской Россией. «Ни-
каких! Иначе я приму меры». 
Испуганный Ратенау позвонил 
Чичерину: «Может быть, от-
ложить подписание?» На что 
опытный дипломат Чичерин 
возразил: «Не волнуйтесь, Лон-
дон вынужден будет признать 
договор». И на следующий день 
немцы его подписали. Брита-
нец негодовал, но Чичерин был 
прав. Германия не поддалась 
на приказы и увещевания, ко-
торые были со стороны Лондо-
на. А Британия вынуждена была 
это принять. И это сегодня зву-
чит поучительно.

Что обозначает в современ-
ных условиях термин «дух Ра-
полло»?

А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н :  Равнопра-
вие и уважение, на которых и 
должны быть построены меж-
дународные отношения. Дого-
вор имел очень большое значе-
ние для Европы, но он открывал 
еще и пути сотрудничества двух 
государств: Германии и России. 

Это не значит, что он закладывал 
основы на все времена. Но «дух 
Раполло» нужно помнить.

История, конечно, не повто-
ряется, однако актуальность 
прошлого состоит в том, что ука-
зывает на некоторые тенденции 
и подходы к решению междуна-
родных проблем. В Европе все-
гда существовал так называе-
мый «европейский баланс». Это 
значит, что и сегодня помимо ин-
тересов Европейского союза ду-
мают о своих национальных ин-
тересах, не хотят отказываться 
от своей культурной идентично-
сти, а также от выстроенных за 
многие годы политических вза-
имоотношений.

К слову, США были, мягко го-
воря, не в восторге от рапалль-
ского договора, но поскольку 
конференция была европей-
ской, не смогли ничего этому ре-
шению противопоставить. 

Филологи сегодня запрещают 
Достоевского, театральные 
деятели отменяют Чехова. 
А каково отношение у немец-
ких историков к нашей общей 
истории? Есть ли у вас ка-
кие-то контакты?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: В рамках сов-
местной российско-германской 
комиссии историков мы со-
бирались провести конферен-
цию на тему Раполло. Но в свете 
современных событий по обо-
юдному согласию решили ее 
отложить. Думаю, что времена 
наступят, когда мы сможем все 

обсудить, и у немецких коллег, 
я знаю, есть такое желание. Не 
сомневаюсь, что вся эта пена с 
отменой «русской культуры» 
сойдет. Во всяком случае, ака-
демическая профессура мно-
гих стран не поддержала запрет 
Достоевского и Чайковского. 
Никто не может вычеркнуть 
российскую культуру из миро-
вого контекста. Многие вели-
кие представители российской 
культуры принадлежат Европе 
и всему миру.

Сейчас мы все чаще слышим, 
что немцы устали каять-
ся за Вторую мировую войну. 
Они придумывают себе более 
комфортную историческую 
память?

А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н : Историче-
ская память — сложное и очень 
избирательное явление. Разные 
страты общества вспоминают 
войну по-своему. Молодежь Гер-
мании, Польши, Франции нахо-
дится под огромным влияни-
ем СМИ. Настроения в Европе 
основаны на незнании, на очень 
слабой информации о том, что 
было. Это подтвердили и участ-
ники прошлогоднего Между-
народного конгресса препода-
вателей истории. Осенью у нас 
планируется продолжение, но 
на этот раз встретятся авто-
ры учебников истории со всего 
мира. В сентябре будет большая 
конференция в Санкт-Петер-
бурге. Посмотрим, как будут 
развиваться события. •

СПЕЦКОМАНДИРОВКА В Мариуполе выдают пропуска для движения по городу

Левый берег
Руслан Мельников,
Владимир Аносов (фото),

«Российская газета», Мариуполь

Н
есмотря на пере-
крытые из-за об-
острения ситуации 
трассы, ведущие в 
Мариуполь, корре-
спондентам «РГ» 
удалось попасть в 
город в сопрово-
ждении военных 

ДНР. На этот раз мы въезжаем 
со стороны Новоазовска. Перед 
нами — Левобережный район. 
Здесь же, кстати, находится и 
завод «Азовсталь», за который 
сейчас идут ожесточенные бои. 
Об этом свидетельствуют став-
шие уже привычным фоном гро-
хот взрывов и периодически 
вспыхивающие перестрелки.

Проезжаем расстрелянный 
джип запрещенного в РФ «Азо-
ва». Машина с разбитыми стек-
лами и спущенными колесами 
стоит на перекрестке. 

— Смотреть можно, ничего 
трогать нельзя, — предупрежда-
ет сопровождающий Юрий. — 
Может быть заминирована.

Сворачиваем в частный сек-
тор. Улица Седова. Родственни-
ки попросили найти на улице 
Седова семью мариупольцев и 
выяснить, живы ли они. Нахо-
дим. Живы. Хотя в дом попал 
снаряд от «Града», а машина во 
дворе посечена осколками.

— Жена на восьмом месяце бе-
ременности. Пока не знаем, где 
она будет рожать — здесь или вы-
едем в Ростов. С одной стороны, 
здесь нет даже света. С другой — у 
нас побита машина и непонятно, 
сколько времени сейчас займет 
дорога и переход границы. В об-
щем, подождем еще немного, 
пока все утихнет, — говорит Вла-
димир.

Заглядываю в дом. С проби-
той крыши в тазики в прихо-
жей капает вода: на улице идет 
дождь, а закрыть пробоину пол-
ностью не удалось.

— Так и живем, — разводит ру-
ками беременная жена Влади-
мира Татьяна. Показывает на 
открытую крышку подпола: – А 
вот подвал, в котором мы пря-
чемся во время обстрелов.

Из частного сектора выезжа-
ем на небольшую площадь. Здесь 
собралась очередь. В райотделе 
полиции идет выдача пропус-
ков на право передвижения по 
городу. Вчера неподалеку отсю-
да работал украинский снайпер, 
расстреливавший людей, было 
несколько раненых. Сегодня, го-
ворят, безопасно. На фоне взры-
вов идет спокойный диалог:

— Проживаете по прописке?
— Нет. Прописаны здесь, а 

проживаю по другому адресу. На 
проспекте Победы.

Волонтеры и сотрудники по-
лиции сверяют данные паспор-
тов и выдают небольшие про-
пуска с печатью и краткой ин-
формацией о человеке: «ФИО, 
где проживает, номер и серия 
паспорта… Дата выдачи и дата 
окончания действия пропуска».

— Те, кто остался на Левом 
берегу, приходят сюда. Здесь 
на основании паспорта и про-
писки выдают пропуска. Если 

документы утеряны или сгорели 
при пожаре, личность человека 
должны подтвердить родствен-
ники или соседи. Пропуска дей-
ствуют до конца 2022 года. Но 
пока никто никого не задержи-
вает за их отсутствие, — говорит 
волонтер Лариса.

Сотрудники полиции поясня-
ют, что пропуска позволят выяс-
нить, сколько жителей осталось 
в районе и контролировать ко-
личество прибывающего и убы-
вающего населения. Сейчас в го-
роде действуют четыре райотде-
ла полиции, и в каждом выдают-
ся такие пропуска.

Знакомлюсь в очереди с ра-
ботником завода «Азовсталь», 
который националисты за во-
семь лет хорошо укрепили. 

— Выбить их оттуда будет 
трудно. Я работал на этом заво-
де. Там глубокие подземные ла-
биринты. В подвалы заезжают 
грузовики. А бетонные перекры-
тия кое-где толщиной метра три. 
Вниз подвалы уходят этажа на 
четыре, а в некоторых местах — 
еще глубже. Например, мы спус-
кали тросы вниз почти на сто 
метров, вот такие там шахты. 
При этом азовцы могут совер-
шать вылазки. Сегодня женщи-
на из Найденовки рассказала, 
как прошлой ночью на их ули-
цу ворвались националисты, 
вытащили людей из погребов и 
подвалов, всех мужчин расстре-
ляли. Ее мужа тоже убили, — 
рассказывает Алексей.

Возле здания полиции встре-
чаю женщину, приехавшую из 
Санкт-Петербурга. Признаюсь, 

неожиданно было увидеть пи-
терские номера почти у линии 
соприкосновения. Как оказа-
лось, семейная пара почти ме-
сяц ждет здесь родственников, 
оставшихся в зоне активных 
боевых действий. Туда сейчас не 
пускают никого. Но некоторым 
мариупольцам все же удается 
выйти из-под обстрелов.

— Жду папу и сестру, — расска-
зывает жительница Санкт-Пе-
тербурга. — Они находятся на 
Азовстальской, 9. Последний 
раз их видели здесь 26 марта. 
С тех пор ничего о них не зна-
ем. Спрашиваю о родственни-
ках у людей, которым удается 
выйти. Сегодня вышли девочки 
из четырнадцатиэтажки. Они 
рассказывают, что там уже не-
чего кушать, люди умирают, ле-
жат трупы, но у нас еще есть на-
дежда. Мы с мужем приезжаем 
сюда уже 25 дней и ждем с семи 
утра до семи вечера. А сегодня 
поднялись к племяннику, он жи-
вет на Морском бульваре. Узна-
ли, что в одной из квартир есть 
запертый человек. Вскрыли 
квартиру, а там бабушка. Уже 
мертвая. Надеемся, что папу и 
сестричку спасут. 

Заходим в кабинет начальни-
ка полиции. Нам рассказывают, 
что недавно среди гражданских 
оперативным путем удалось 
выявить около 15 военнослужа-
щих ВСУ.

— По повадкам, приметам, 
обмундированию. Да и сами 
мариупольцы сообщают нам 
необходимую информацию об 

украинских военных, их схро-
нах и складах, — говорят поли-
цейские.

На вопрос корреспондента 
«РГ», есть ли среди сотрудни-
ков полицейские, которые ра-
ботали при прежней власти и 
желают продолжить службу в 
составе МВД ДНР, и.о. начальни-
ка полиции Мариуполя Михаил 
Москвин ответил, что подобных 
обращений поступает немало.

—  Да,  такие сотрудники 
есть, в основном это возраст-
ные люди, пенсионеры МВД, 
которые хотят помочь. Сей-
час они проходят тщательную 
проверку. А после этого будут 
направлены для прохождения 
службы в органы внутренних 
дел Донецкой Народной Респуб-
лики. Ну а пока мы справляемся 
своими силами, — сказал он.

Проезжаем мимо сгоревше-
го украинского БТР с оторван-
ной башней. Поворачиваем на 
проспект Победы. Здесь при-
вычная картина недавних боев: 
разрушенные и сгоревшие 
многоэтажки. Разбитые ларьки 
и магазинчики. Люди, готовя-
щие еду у подъездов на кострах. 

— Родные! Мы вас так ждали! — 
Женщина, увидев нас, обнимает 
и сопровождающего военного, 
и журналистов, даже предлага-
ет нам угоститься нехитрой по-
хлебкой в кастрюльке на огне. 

Пользуясь случаем, пытаюсь 
найти людей, которые живут 
неподалеку и которых разыс-
кивают родственники из Воро-
нежа. Они давно потеряли связь 
с 82-летним Иваном Ченским и 
его женой Любовью. Пожилые 
мариупольцы живут в 108-м 
доме на проспекте Победы. Иду 
туда. Дорогу вдруг прегражда-
ет сделанная наспех предупре-
ждающая надпись «Мины! Хода 
нет». По ней спокойно проходит 
пара местных жителей.

Нахожу нужный подъезд. 
Здесь тоже готовят пищу на 
костре.

— Ченские? Да, знаем, ко-
нечно, — кивают люди у подъ-
езда. — Дедушка и бабушка, мы 
их соседи по площадке. Они 
сейчас здесь не живут. Ушли 
то ли к родственникам, то ли к 
друзьям, но часто приходят — 
присмотреть за квартирой. Все 
хорошо с ними. Живы, здоровы. 
Вчера вот приходили. Квартира 
у них уцелела. Окна только по-
битые, но не сгорела. 

— Передайте, пожалуйста, 
что их ищут родственники из 
Воронежа, — прошу я.

— Конечно, передадим.
Напоследок заезжаем в храм 

Архистратига Михаила на бере-
гу Азовского моря. Поврежден-
ные взрывом ворота, глубокие 
воронки, пробитые снарядами 
стены, развороченные купола, 
выбитые окна. На смотровой 
площадке, с которой открыва-
ется вид на море, когда-то сто-
ял памятник митрополиту Иг-
натию. Теперь здесь воронка 
от снаряда или мины крупно-
го калибра, разрушенный по-
стамент, обломки скульптуры и 
фрагмент таблички, по которо-
му еще можно определить, чей 
это был памятник.

Через церковное подворье к 
храму бредет одинокая старуш-
ка. От сильного ветра с дождли-
вой моросью ее спасает поли-
этиленовый пакет, надетый на 
голову вместо капюшона. Жен-
щина после инсульта вышла из 
зоны боевых действий и еле-еле 
добралась до храма. Надеется 
отсюда эвакуироваться в более 
безопасное место.

Поднимаюсь на колокольню. 
Сверху открывается великолеп-
ный вид на город, в котором, как 
надеются местные жители, ско-
ро наконец закончатся бои. Но 
пока долго находиться на ко-
локольне нежелательно: мож-
но стать хорошей мишенью для 
снайпера. •

Пропуска на передвижение 
по Мариуполю выдают 
на основании паспорта и прописки.

А К Ц Е Н Т

 Нам рассказывают, что недавно среди 
гражданских оперативным путем 
выявили около 15 военнослужащих ВСУ
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Александр Чубарьян: Не сомневаюсь, 
что вся эта пена с отменой 
«русской культуры» сойдет
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СЛЕДСТВИЕ Редактора 
интернет-издания 
из Абакана накажут 
за клевету

Сбился фокус

Надежда Столярчук, «Российская газета», Абакан

Главное следственное управление СК России по Крас-
ноярскому краю и Хакасии возбудило уголовное дело 
в отношении главного редактора одного из интернет-из-
даний. В его действиях усматриваются признаки пре-
ступления, предусмотренного п. «а» ч. 2 ст. 207.3 УК РФ 
(публичное распространение под видом достоверных 
сообщений заведомо ложной информации о действиях 
Вооруженных сил Российской Федерации лицом с ис-
пользованием своего служебного положения).

— По версии следствия, 4 апреля 2022 года он разме-
стил на сайте своего издания, а также в администриру-
емых им мессенджере и социальных сетях статью, со-
держащую под видом достоверных сообщений заведо-
мо ложную информацию, касающуюся обстоятельств 
участия сотрудников Управления Федеральной службы 
войск национальной гвардии РФ по Республике Хакасия 
в специальной военной операции на территории Украи-
ны, — сообщили в следственном комитете региона.

Материал содержал ложные сведения о количестве 
погибших, пропавших без вести и раненых сотрудни-
ков Росгвардии, о ненадлежащем уровне их матери-
ального обеспечения и прочих вещах, не имеющих от-
ношения к действительности. 

Фамилию автора статьи следователи не называют, 
но, по данным местных СМИ, речь идет о главном редак-
торе интернет-журнала «Новый фокус» оппозицион-
ном журналисте Михаиле Афанасьеве, который счита-
ется в республике рекордсменом среди журналистов по 
искам и уголовным делам. По мнению истцов, он неод-
нократно распространял недостоверные сведения, по-
рочащие их честь, достоинство и деловую репутацию. 

Как пояснили в региональном СК, сейчас подозре-
ваемый задержан. Доступ на сайт издания «Новый фо-
кус» закрыт.  
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КОНФЛИКТ 
Британия отправит 
беженцев в Африку

С глаз долой

Дарья Богатырева

Правительство Британии обнародует новые меры в от-
ношении беженцев, ищущих убежища в их стране. Все, 
кто надеется начать новую жизнь в королевстве, могут 
столкнуться с перспективой быть отправленными «на 
передержку» за тысячи километров в Руанду. Как сооб-
щается, пятилетняя сделка с Руандой  обойдется Лондо-
ну в 120 миллионов фунтов стерлингов, но эта цифра не 
окончательная. 

В связи с этим планом в Британии организуют новые 
центры по приему беженцев, которые будут вмещать 
сотни людей. В этих центрах просители убежища будут 
ждать дальнейшей переправки на самолетах в Руанду, 
где для них будут обеспечены условия для более длитель-
ного проживания. В Руанде они пройдут подробную про-
верку, после которой, по предположениям официально-
го Лондона, значительной части  беженцев откажут во 
въезде в королевство. 

Премьер Борис Джонсон выразил надежду, что этот 
план решит проблему с незаконным бизнесом по пере-
правке мигрантов на лодках через Ла-Манш. В 2021 году 
число нелегалов достигло 28 тысяч человек, а в этом мо-
жет еще сильнее увеличиться.  Оппозиция уже сочла 
планы Джонсона возмутительными.  Ведь по данным ис-
следования Human Rights Watch за 2021 год, жители Ру-
анды постоянно сталкиваются с нарушениями прав че-
ловека. В связи с этим британская благотворительная 
организация «Свобода от пыток» заявила: «…тревожно, 
что правительство Британии согласилось на эту сделку с 
государством, которое, как известно, практикует пытки, 
жертв которых мы лечили на протяжении многих лет».  
Что касается новой волны беженцев из Украины, то пра-
вительство Британии еще месяц назад заявило, что гото-
во им помогать, но министр внутренних дел Патель под-
черкнула, что у искателей убежища в королевстве долж-
ны быть родственники, готовые их принять, но даже в 
таком случае они должны получать визу. Новый проект 
Лондона в отношении беженцев, по предположениям, 
может затронуть и граждан Украины. •

ЭКОНОМИКА 
Минэкономики ФРГ внесет 
изменения в закон 
об энергетической 
безопасности

Взять и делить

Василий Федорцев

Берлин выступает против эмбарго на российский газ, 
но при этом не исключает других сценариев дальнейше-
го развития событий. Власти Германии готовятся в слу-
чае кризиса экспроприировать энергетические компа-
нии и раздумывают над тем, кому отдать приоритет, 
если газа не будет хватать на всех — частным потреби-
телям или промышленным предприятиям. Минэконо-
мики намерено внести изменения в закон об энергети-
ческой безопасности с тем, чтобы в случае серьезного 
кризиса правительство получило возможность вводить 
внешнее управление на предприятиях энергетической 
отрасли, выкупать их, а в крайнем случае и проводить 
прямую экспроприацию. Как следует из проекта попра-
вок, данные меры предполагается применять в случае, 
«если существует конкретная опасность, что предприя-
тие не сможет выполнять свои задачи в энергетическом 
секторе.

 Однако поправки выглядят несколько запоздавши-
ми. Министр экономики Роберт Хабек еще в начале ап-
реля объявил о введении внешнего управления в быв-
шей «дочке» «Газпрома», компании Gazprom Germania 
GmbH, обосновав это решение необходимостью обеспе-
чить безопасность энергоснабжения. «Хабек предпри-
нял таким образом экстренную операцию, аналогичных 
которой еще не проводилось в Германии», — отмечало 
в этой связи издание Wirtschaftswoche.

Полностью передать управление компанией феде-
ральному сетевому агентству, которое регулирует не-
мецкий энергети-
ческий рынок, по 
словам Хабека, пла-
нируется к сентя-
брю текущего года. 
И вполне вероят-
но, что, предлагая 
поправки к закону 
об энергетической 
безопасности, мин-
экономики просто 
пытается подвести 
задним числом за-
конодательную базу под уже свершившееся событие. 
Не исключено, что власти Германии готовятся к изъя-
тию и других российских энергетических активов, нахо-
дящих на территории страны. Но также вполне вероят-
но, что поправки имеют своей целью и чисто немецкие 
компании.

Дискуссии об эмбарго на российский газ приобрета-
ют в ЕС все более острый характер, и Германия готовит-
ся к возможному прекращению поставок. В конце мар-
та Хабек объявил о введении в действие первого уровня 
чрезвычайного плана по газу. Пока это означает только 
усиленный мониторинг ситуации на рынке, но следую-
щие уровни предполагают вмешательство государства 
и принудительное перераспределение газовых объемов 
между различными потребителями внутри страны. Со-
гласно плану, наиболее приоритетным в случае кризи-
са до сих пор считалось обеспечение газом социально 
значимых организаций и частных домохозяйств. Одна-
ко под давлением представителей промышленности, 
предупреждающих о катастрофических последстви-
ях остановки предприятий, власти, похоже, начинают 
пересматривать свою позицию.

В опубликованном во вторник еженедельником Zeit 
интервью, глава федерального сетевого агентства Клаус 
Мюллер предложил предметно обсудить, насколько во-
обще реализуемо и обоснованно приоритетное снабже-
ние частных потребителей. По словам Мюллера, в кри-
зисной ситуации ограничивать потребление частных 
домохозяйств все же придется, в том числе и для того, 
чтобы обеспечить газом критически значимые пред-
приятия — например, пищевые или фармацевтические. 
Минэкономики при этом сообщает, что высокие цены 
на энергию уже сейчас ставят под угрозу производство 
медикаментов в Германии, а в случае эмбарго ситуация 
может значительно ухудшиться. Германия выступает 
против отказа Евросоюза от поставок российского газа. 
Немцев поддерживают австрийцы и венгры, возможно, 
кто-то еще. Но в целом лагерь противников эмбарго не 
очень велик и ему все сложнее выдерживать давление 
остальных стран ЕС . Поэтому вероятность отключения 
газа в Берлине уже не считают чем-то маловероятным. •

КАЗУС Госсекретарь США извинился перед наследным принцем Абу-Даби, 
чтобы добиться его поддержки по Украине

Блинкен просит извинить
Игорь Дунаевский

Г
оссекретарь США Энтони 
Блинкен извинился перед 
представителями Объеди-

ненных Арабских Эмиратов 
(ОАЭ) за слишком позднюю ре-
акцию американцев на недавний 
инцидент с хуситами. Но дело не 
в каком-то искреннем раская-
нии, а, как сообщают источники 
ресурса axios.com, таким спосо-
бом дипломат из Вашингтона 
пытался наладить двусторонние 
отношения и переменить пози-
цию ОАЭ в отношении России.

По данным ресурса, извине-
ния прозвучали на переговорах 
Блинкена с наследным принцем 
Абу-Даби Мухаммедом бен Заи-
дом в прошлом месяце. В январе 
минобороны ОАЭ заявляло, что 
перехватило две ракеты, запу-
щенные йеменскими хуситами. 
После этого в Абу-Даби «были 
расстроены вялой и медленной 
реакцией США на атаки», а так-
же отказом Вашингтона при-
знать хуситов террористической 
организацией. США со своей сто-
роны «последовательно прояв-
ляли разочарование» позицией 
Абу-Даби по конфликту на Укра-
ине. В частности, делегация ОАЭ 
в феврале воздержалась при го-
лосовании в СБ ООН по резолю-
ции, осуждавшей Россию. Не-
приятным сюрпризом для аме-
риканцев стал и недавний визит 
сирийского президента Башара 
Асада в ОАЭ.

В результате Блинкен сам 
приехал в Абу-Даби, признал, 
что США слишком долго реа-

гировали, и принес извинения, 
чтобы «сгладить эти разногла-
сия». Тем не менее власти ОАЭ 
отказались под давлением стран 
Запада разрывать связи с Росси-
ей в энергетике и наращивать 
нефтедобычу,чтобы сбить цены 
на нефть.

Извинения как способ уго-
дить собеседнику и убедить его 
принять свою сторону — весь-
ма редкий способ дипломатии 
для США, открыто заявляющих 
о своей исключительной роли 
на мировой арене. Остальных 
Вашингтон убеждает или союз-
ническими требованиями, или 
угрозами санкций, или экономи-
ческими выгодами.

Власти США нечасто про-
сят прощения у других стран, 

а если и делают это, то обыч-
но по локальным инцидентам, 
а не глобальным поводам. Если 
вспоминать о похожих случа-
ях, то в 2014 году госсекретарь 
Джон Керри публично извинял-
ся перед Израилем. На закры-
том ужине он сравнил действия 
Израиля против палестинцев 
с апартеидом, но присутство-
вавший там журналист слил это 
в прессу. Разразился политиче-
ский скандал, и Керри под дав-
лением влиятельного в США из-
раильского лобби был вынужден 
принести извинения.

В том же 2014 году в прессу 
попало содержание разговора 

помощника госсекретаря Викто-
рии Нуланд с послом США в Ки-
еве Джеффри Пайеттом, в кото-
ром чиновница послала Евросо-
юз на четыре американские бук-
вы за его пассивность по Украи-
не. Скандал тоже вышел изряд-
ный. В конечном итоге Нуланд 
попросила прощения, хотя в ку-
луарах американские чиновни-
ки только с улыбкой пожимали 
плечами в том смысле, что грубо, 
но ведь так оно и есть.

Пентагон не сразу, но изви-
нялся за авиаудар по Кабулу 
в прошлом году, в результате ко-
торого погибли 10 гражданских, 
включая семерых детей, но к от-
ветственности своих военных 
не привлекал. А в 2001 году аме-
риканские чиновники извиня-
лись перед Токио за столкнове-
ние своей подлодки с японским 
рыболовецким судном, которое 
в итоге затонуло, а 9 из 35 нахо-
дившихся на его борту человек 
погибли.

Но при этом США никогда 
не приносили извинений за 
ядерные бомбардировки Хи-
росимы и Нагасаки. Газета The 
Washington Post в 2016 году на-
помнила, что США также не из-
винялись перед странами Афри-

ки за работорговлю, за выжига-
ние лесов агентом «орандж» во 
время войны во Вьетнаме (1965—
1973), за сбитый иранский гра-
жданский лайнер в 1988 году, 
когда погибли 290 человек, за 
вторжение под ложным предло-
гом в Ирак (2003). Редкое исклю-
чение — в 2010 году президент 
Барак Обама принес извинения 
за медицинские эксперименты 
в Гватемале в 1940-х годах, где 
американские врачи специаль-
но заражали местное население 
венерическими заболеваниями.

«В целом извинения скорее 
являются исключением, а их от-
сутствие — правилом», — заклю-
чила газета, пояснив, что дело 
здесь в политических и финансо-
вых последствиях, которые мо-
жет повлечь признание вины на 
государственном уровне. 

Но когда финансовых по-
терь от извинений не предви-
дится, а администрации Джозе-
фа Байдена очень нужно любым 
путем надавить на Россию, а так-
же сбить цены на нефть чтобы 
помочь своей Демократической 
партии на промежуточных выбо-
рах в конгресс, то, выходит, мож-
но и наступить на горло своей ис-
ключительности.  •

О КОМ ГОВОРЯТ  
90-летняя 
итальянка села 
за парту

ПЕРВЫЙ РАЗ 
В 8-Й КЛАСС
Андрей Макаров
«Российская газета», Рим

Уроженка города Долианова 
(Сардиния) Аннунциата Мур-
джиа — самый пожилой чело-
век в мире, который когда-ли-
бо пытался получить атте-
стат о среднем образовании. 
На Апеннинах его выдают в 
14-летнем возрасте, а синьо-
ра Аннунциата задалась целью 
стать его счастливой облада-
тельницей в 90 лет и, наконец, 
реализовать самую заветную 
мечту в жизни.

«Мне нравится учиться, 
мне всегда это нравилось. Но 
когда началась Вторая вой-
на, для меня все изменилось. 
Я должна была идти работать, 
так как моя семья испытыва-
ла трудности, и я должна была 
внести свой вклад: мы не были 
богаты. Когда-то давным-дав-
но учиться могли только те, у 
кого были деньги», — расска-
зала новоиспеченная ученица. 
Всю жизнь Синьора Мурджиа 
проработала швеей, в свобод-
ное время она много читала и 
занималась самообразовани-
ем. Ее особенно захватывает 
историческая литература, так 
как она сама была непосред-
ственной участницей ключе-
вых событий XX века.

Вечерняя школа, которую 
посещает Мурджиа, находит-
ся недалеко от города Калья-
ри. В основном курс предна-
значен для детей и взрослых от 
16 до 40 лет, кому необходимо 
пересдать школьные экзаме-
ны. Большая часть учениц — 
женщины. Для того чтобы по-
лучить аттестат о среднем об-
разовании, необходимо прой-
ти различные тесты, в том чис-
ле по итальянскому языку и 
математике. Но, судя по оцен-
кам учителей, синьора Аннун-
циата, несмотря на проблемы 
со здоровьем и конкретно со 

слухом, имеет все шансы спра-
виться с испытаниями. Пре-
подаватели особо отмечают 
ее способности в граммати-
ке и увлеченность политикой. 
Для самой же Мурджиа школа 
— настоящая отдушина. «Уче-
ба мне помогает отвлечься от 
проблем со здоровьем, при-
дает мне сил и заряжает энту-
зиазмом. Мои одноклассники 
для меня как внуки, они мне 
очень помогают. Некоторые 
даже отвозят меня домой ве-
чером, когда стемнеет», — при-
знается пенсионерка, которая 
сожалеет о том, что сегодня 
молодым людям приходится 
жить во времена пандемии и 
международной конфронта-
ции. •

СПРАВКА «РГ»

В мире были подобные истории, 

которые в очередной раз указыва-

ют на то, что учиться никогда не 

поздно. Так, житель аргентинского 

города Лас-Пальмас Уго Аугусто 

Пинто получил школьный аттестат 

в возрасте 80 лет. На выпускном 

вечере он был удостоен чести не-

сти флаг Аргентины — так в респуб-

лике отмечают лучших учеников. 

По словам Пинто, в подростковом 

возрасте у него не было возмож-

ности закончить старшие классы 

школы. Полученные знания Пинто 

применил на благо общества, ока-

зывая содействие сотрудникам од-

ного из центров для пожилых лю-

дей. История 96-летнего ветерана 

Второй мировой Раймонда Шефе-

ра из Висконсина также достойна 

упоминания. В 1940-х Шефер был 

второкурсником школы сельского 

хозяйства и решил бросить учебу, 

чтобы помогать семье, а потом — 

отправился сражаться. Вернув-

шись с войны, Раймонд работал на 

производстве и всю жизнь сожа-

лел, что так и не получил диплом о 

среднем образовании. Друзья по-

просили местную школу признать 

его своим выпускником. Руко-

водство учебного заведения с ра-

достью согласилось. А 96-летний 

Джузеппе Патерно стал самым по-

жилым в Италии выпускником 

вуза. Он с отличием окончил Уни-

верситет Палермо и получил сте-

пень бакалавра по философии. Па-

терно задумался о получении выс-

шего образования еще в детстве. 

Помешали бедность, война и 

необходимость помогать семье. 

ГЕОПОЛИТИКА Китайские нефтяники покидают западные рынки 

Важно вовремя уйти

Александр Ленин

К
рупная китайская 
нефтегазовая компа-
ния CNOOC собира-
ется покинуть рын-
ки США, Великобри-
тании и Канады. В 
корпорации опаса-
ются санкционно-
го давления со сто-

роны западных стран, за кото-
рым обязательно последуют 
«рейдерские захваты» активов, 
сообщает агентство Reuters со 
ссылкой на анонимные источ-
ники. Вашингтон и союзники в 
любой момент могут предпри-
нять очередные недружествен-
ные шаги против Пекина под 
предлогом обвинений КНР в 
поддержке России или на фоне 
очередного витка напряженно-
сти в отношениях Китая с Со-
единенными Штатами.

«Мы не можем предсказать, 
будут ли санкции США наложе-
ны на компанию, аффилирован-
ные лица и наших партнёров, 
если ситуация изменится», — 
заявили в CNOOC. В последние 
годы руководители нефтега-
зового гиганта из КНР неодно-
кратно сталкивались с искус-
ственными бюрократическими 
барьерами при въезде на тер-
риторию США, что негативно 
отражалось на эффективности 
управления американскими 
офисами компании.

Корпорация CNOOC имеет 
собственность в более чем два-
дцати странах, владеет доля-

ми месторождений в Северном 
море, Мексиканском заливе, а 
также принимает участие в раз-
работке битуминозных песков в 
Канаде. В настоящее время пред-
ставители CNOOC планируют 
сместить свою активность в го-
сударства Латинской Америки и 
Африки. Речь, в частности, идет о 
Бразилии, Гайане и Уганде.

В Китае не испытывают ил-
люзий относительно способов, 
с помощью которых Вашингтон 
пытается бороться за свою геге-
монию в мире. В ход идут запре-
щенные приемы, которые нахо-
дятся за рамками существовав-
ших когда-то норм и правил, в 
том числе неписаных. Китайская 
газета Global Times отмечает, 
что президент США Джо Байден 
использует крайне жесткую ри-
торику против России для от-
влечения внимания от проблем 
в американской экономике и 
сохранения своих рейтингов. 

В министерстве иностран-
ных дел Китая призывают аме-
риканского лидера «не подли-
вать масла в огонь» сомнитель-
ными заявлениями о конфликте 

на Украине. «Все усилия между-
народного сообщества должны 
быть направлены на сниже-
ние эскалации, не надо подли-
вать масла в огонь», — заявил 
на этой неделе официальный 
представитель МИД КНР Чжао 
Лицзянь. Дипломат сказал, что 
США следует уважать опасе-
ния России в сфере безопасно-
сти и отказаться от угроз в от-
ношении Пекина. «Считаем со-
вершенно неприемлемыми лю-
бые попытки оказания давле-
ния или угрозы. Время покажет 
— позиция Китая находится на 
верной стороне истории», — ре-
зюмировал он.

В Поднебесной предостерег-
ли коллективный Запад от необ-
думанных шагов, которые мо-
гут нанести ущерб китайскому 
бизнесу. «Китай примет необхо-
димые меры для решительной 
защиты законных прав и ин-
тересов китайских компаний», 
— подчеркнула официальный 
представитель министерства 
коммерции Шу Цзюэтин. Она 
призвала американцев отка-
заться от санкций против ки-

тайских компаний и устранить 
имеющиеся торговые барьеры. 
Очевидно, что Вашингтон вряд 
ли согласен с такой повесткой.

В то же время на Тайване, по-
хоже, вовсю готовятся к войне. 
В свете событий на Украине на 
острове опасаются вооружен-
ного столкновения с Китаем. 
Накануне местные власти впер-
вые выпустили «руководство по 
выживанию» для гражданского 
населения. В справочнике жите-
лям острова объясняют, как рас-
познать сигнал воздушной тре-
воги и где укрыться от ракетных 
атак потенциального противни-
ка. Там указаны адреса госпи-
талей и магазинов с товарами 
первой необходимости, а также 
приведены инструкции по по-
иску бомбоубежищ с помощью 
приложений для смартфонов, 
запасов воды и провизии. Кроме 
того, в «мануале» даются сове-
ты по комплектованию медика-
ментами персональных аптечек 
первой помощи. При подготовке 
своих рекомендаций тайвань-
ские специалисты взяли за об-
разец труды японских и швед-
ских коллег, адаптировав их под 
местные реалии.

В прошлом году Тайвань при-
ступил к реформированию си-
стемы подготовки резервистов, 
а сейчас планирует увеличить 
срок службы по призыву, кото-
рый все еще составляет непро-
должительные четыре месяца. 
В свое время в погоне за голоса-
ми молодых избирателей пери-
од прохождения срочной служ-

бы был существенно сокращен.
Военные Тайваня пристально 

следят за ходом российской спе-
цоперации на Украине. При обо-
ронном ведомстве острова даже 
создали группу, которая целе-
направленно занимается изу-
чением тактики ведения оборо-
нительного боя вооруженными 
силами Украины. К работе ана-
литиков привлекли профессуру 
из Национального университета 
обороны Тайваня.

Местные эксперты прово-
дят параллели с ситуацией на 
Украине, просчитывают шан-
сы Тайваня выстоять в случае 
столкновения с КНР и указы-
вают на более выгодное геогра-
фическое положение острова 
по сравнению с украинским го-
сударством, которое имеет су-
хопутную границу с Россией. В 
этом плане Тайвань отделен от 
материкового Китая проливом. 

Кстати,  представителей 
Тайваня на постоянной основе 
консультируют военные США. 
Контакты по линии оборонных 
ведомств между Вашингтоном 
и Тайбэем активно развивают-
ся. В октябре прошлого года гла-
ва администрации Тайваня Цай 
Инвэнь в интервью CNN офи-
циально признала, что остров 
посещали американские во-
еннослужащие для участия 
в совместных тренировках с 
тайваньскими солдатами и офи-
церами. •

Китайская компания CNOOC осозна-
ла, насколько рискованными могут 
стать инвестиции в странах Запада.

Блинкен наступил на горло амери-
канской исключительности и изви-
нился.

А К Ц Е Н Т

Извинения властей США перед другими 
странами нечасто, но звучат, 
хотя обычно по локальным инцидентам 

А К Ц Е Н Т

В МИД Китая призывают Байдена 
«не подливать масла в огонь» 
сомнительными заявлениями 
о конфликте на Украине 

Несмотря на преклонный возраст, 
Аннунциата Мурджиа твердо 
настроена получить аттестат.

Дискуссии 
об эмбарго 
на российский газ 
приобретают в ЕС 
острый характер
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕМЬЕРА Знаменитые российские врачи представили книгу медицинского обозревателя 
«Российской газеты»

Диагноз от Краснопольской
Наталья Соколова

О
на не врач, но выле-
чила не одну сотню 
пациентов. Ее энер-
гии можно толь-
ко позавидовать — 
для нее не состав-
ляет труда собрать-
ся в командировку 
за несколько часов 

хоть в Чечню, хоть в Чикаго. Она 
достойна упоминания во всех 
книгах рекордов: более 60 лет 
в журналистике, 30 лет в «Рос-
сийской газете», за которые она 
выпустила более полутора ты-
сяч полос «Медицина». Это все 
об Ирине Григорьевне Красно-
польской, медицинском обозре-

вателе «РГ». Раньше говорили, 
что у России два союзника — ар-
мия и флот. Но это справедливо 
наполовину. Презентация кни-
ги «Диагноз от Краснополь-
ской. Беседы о главном со звез-
дами медицины» подтверждает, 
что без хорошего врача и учите-
ля страна бы не выжила. 

29 апреля медицинский 
обозреватель «РГ» Ирина Крас-
нопольская отметит юбилей. В 
теплой дружеской компании — 
выдающихся звезд российской 
медицины. Для нее они Толики, 
Сережи, Миши, Саши… А для 
всех — главный акушер-гинеко-
лог России Лейла Адамян, глав-
ный врач Филатовской больни-
цы Валерий Вечорко, почетный 

президент Центра сердечно-со-
судистой хирургии имени А.Н. 
Бакулева властелин сердец Лео 
Бокерия, главный внештатный 
специалист-онколог Минздрава 
России Андрей Каприн, главный 

государственный санитарный 
врач РФ Анна Попова, главный 
внештатный детский специа-
лист-гематолог Александр Ру-
мянцев, президент НИИ скорой 
помощи им. Н.В. Склифосовско-

го хирург-трансплантолог Ан-
зор Хубутия и многие другие. 
Это герои ее книги «Диагноз от 
Краснопольской», вышедшей в 
издательстве «Бослен». В книгу 
вошли 29 диалогов с выдающи-
мися российскими медиками, 
воспоминания самой Ирины 
Григорьевны, отзывы о ней кол-
лег, фотографии. Каждый из ге-
роев достоин отдельной книги. 
Они встают в пять, в семь уже 
на посту, уходят с работы в де-
сять — ведь операции и срочные 
консультации не выбирают вре-
мя. И говорят: «Только не счи-
тайте, что в этом какой-то осо-
бый героизм. Это обычная ра-
бота. Тем более профессионала-
врача и руководителя».

На встрече Ирина Григорьев-
на рассказывает, что в Центре 
трансплантологии Сергей Готье 
открыл общеобразовательную 
школу для ребят, которые дол-
го ждут донорский орган и вы-
нуждены все это время прово-
дить в больнице. «Мы знакомы 
с Краснопольской столько лет, 
сколько не живут», — рассказы-
вает главный трансплантолог 
Минздрава России Сергей Го-
тье. И добавляет, что пандемия и 
санкции разорвали многие свя-
зи, но центр работает в штатном 
режиме. «Мы очень благодарны 
Ирине Григорьевне, — говорит 
Сергей Владимирович. — Благо-
даря ей правильно трактуются 
события в области трансплан-

тологии. Прекращаются хайп и 
несправедливые обвинения». 

В магазине «Москва» появ-
ляется известный детский хи-
рург Леонид Рошаль — приехал с 
работы. Жалуется, что не успел 
купить цветы — узнал о презен-
тации полчаса назад. И задает-
ся вопросом: «Кто вообще ее 
выдумал такую?» Серьезно до-
бавляет: «Быть совестью очень 
сложно. Ирина Григорьевна — 
наша совесть. Такую силу воли 
надо иметь. Как правильно надо 
жить. И нести планку профес-
сиональную и личную. Дорогая 
любимая совесть ты наша».

Краснопольская может по-
звонить своим врачам в любое 
время. Их не нужно долго угова-
ривать, чтобы они пришли на ее 
легендарную кухню и дали ин-
тервью, которые Ирина Григо-
рьевна, кстати, тут же набирает 
на компьютере и утверждает со 
спикером, не тратя драгоценное 
время на расшифровку. Ведь в 
это время можно спасти чьи-то 
жизнь и здоровье. Она помога-
ет ближним и дальним: всегда 
находит врача, который поста-
вит верный диагноз. Кстати, на 
кухне у Краснопольской врачи 
не только дают интервью, но и 
накрывают на стол, заваривают 
чай, моют посуду, дегустируют 
любимую фаршированную рыбу 
от Ирины Григорьевны…

«У нас шутят: если прило-
жить к больному месту статью 
Краснопольской, оно переста-
нет болеть, — говорит замести-
тель главного редактора «Рос-
сийской газеты» Ядвига Юферо-
ва. — А если целую книгу? Ирина 
Григорьевна — профессиональ-
ный камертон совести и чести».

Вся страна следила за судь-
бой сиамских близнецов Вилии 
и Виталии Тамулявичус, о кото-
рых писала Ирина Григорьевна и 
за которых искренне пережива-
ла. Операцию по разделению де-
вочек провел выдающийся ней-
рохирург Александр Коновалов.

Другие сиамские сестры Ма-
рия и Дарья Кривошляповы 
благодаря Ирине Григорьевне 
обрели дом. Разделить их было 
невозможно, а их мама, узнав по-
сле родов об их диагнозе, попа-
ла в психиатрическую клинику, 
отцу сказали, что они умерли. То-
гда Ирина Григорьевна работала 
в «Московской правде», и газе-

те удалось собрать сумму, экви-
валентную стоимости «Волги», 
девочкам выделили жилье, изго-
товили инвалидную коляску, и 
они прожили 53 трудных года — 
рекорд для людей с их диагнозом.

Несколько лет назад  Крас-
нопольская совершила вместе с 
редакцией «РГ» новое чудо — для 
потерявшей зрение девочки из 
Нижнего Новгорода Регины Пар-
пиевой, у которой появились и 
квартира, и собака-поводырь. В 
17 лет Регина уже прыгала с па-
рашютом, ставила рекорды по 
плаванию, а теперь — телеведу-
щая на канале «Спас».

Краснопольская беседовала 
со всеми министрами здраво-
охранения, часто по их просьбе. 
О том, что наше здравоохране-
ние больно, она говорить не бо-
ится. Медики — это элита нации. 
Только в пандемию мы начали 
это понимать. Ирина Григорьев-
на знала об этом всегда. Она вы-
ступает против того, чтобы пере-
водить медицину в сферу услуг. 

«Бывает, я ругаю здравоохра-
нение, но всегда не зря», — отме-
чает Краснопольская.

Вечер завершается автограф-
сессией. И раздает их не только 
Ирина Григорьевна, но и ее ге-
рои.  

Герои материалов Ирины Краснопольской, академики Леонид Рошаль (слева) и Сергей Готье, стали ее друзьями на всю жизнь. 

А К Ц Е Н Т

Она достойна упоминания во всех книгах 
рекордов: более 60 лет в журналистике, 
30 лет в «Российской газете», за которые 
подготовила  более полутора тысяч 
полос «Медицина»
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Кстати

Купить книгу Ирины Краснополь-

ской «Диагноз от Краснополь-

ской. Беседы о главном со звез-

дами медицины» можно на сайте 

издательства «Бослен». 

https://boslen.ru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Главврач Андрей Тяжельников: Главная фигура в поликлинике — пациент, которому доступна вся помощь 

Тетя Маша, ждем вас! 
Ирина Краснопольская

П
андемия коронавируса 
выявила и достоинства, 
и  недостат ки  нашей 

службы здоровья. По большо-
му счету мы прошли ее до-
стойно. Можно спорить о том, 
кто принял на себя ее основ-
ной удар. Одни станут утвер-
ждать, что это стационары. 
Другие скажут, что это поли-
клиники. И те, и другие будут 
правы. Лихо было всем. А сей-
час более всего заботят послед-
ствия пандемии. Заботят обыч-
ные будни лечебных учрежде-
ний, прежде всего первичного 
звена. А первичное звено — это 
наши поликлиники. Призна-
ем, они разные в разных регио-
нах. Сегодня наш собеседник 
— главный врач одной из круп-
нейших в столице Консульта-
тивно-диагностической поли-
клиники №121, главный вне-
штатный специалист по пер-
вичной медико-санитарной 
помощи взрослому населению 
департамента здравоохране-
ния Москвы Андрей Тяжель-
ников. 

Андрей Александрович, глав-
ное здание 121-й появилось на 
карте Москвы в 2000 году… 

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: У нас несколь-
ко зданий. Мы же современное 
лечебное учреждение первич-
ной помощи. И, как и полагает-
ся, у нас есть головное подразде-
ление и восемь филиалов. 

Восемь? Так много? 
АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Мы же в од-
ном из самых больших районов 
Москвы — Бутовском. К нашей 
поликлинике вместе с филиала-
ми прикреплено почти 300 ты-
сяч человек. Пациенты поли-
клиники и московские старожи-
лы, и те, кто недавно обрел сто-
личное местожительство. 

Конечно, знать каждого 
из них невозможно, но ле-
чить-то надо каждого. 

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Безусловно. 
И не просто лечить, тех кто за-
болел, а бороться за то, чтобы 
заболевших было меньше, что-
бы профилактикой заболева-
ний, как принято говорить, был 
охвачен каждый. 

Такое возможно? 
АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Убежден, что 
да! У нас для этого огромные 
возможности. В нашей поли-
клинике более 300 врачей, 350 
медсестер, 300 немедицинско-
го персонала. 

Кстати, насчет немеди-
цинского персонала. В наше 
время тон задают высокие 
технологии, когда очень важ-
на организация труда. Вот вы 
главный врач поликлиники, 
кем вы себя ощущаете преж-
де всего: врачом или мене-
джером? 

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Прежде всего 
я врач. Но у меня есть специ-
альное образование в области 
управления. 

Вы окончили Красноярскую 
медицинскую академию? 

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Да, по специ-
альности лечебное дело, а затем 
ординатуру по неврологии. 

В таком случае можно ска-
зать, что поликлинике по-
везло, потому что неврология 
так или иначе предполагает 
знание психологии человека. 
А учитывать ее в наше время 
особенно важно. С какими жа-
лобами чаще всего обращают-
ся пациенты? 

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Тут нет се-
кретов и нет особых открытий. 
По-прежнему впереди сердеч-
но-сосудистые заболевания, 
те же гипертонии, нарушения 
ритма. Догоняют болезни эндо-
кринной системы. 

Сейчас много тех, кто пере-
нес ковид. Ваши рекомен-
дации? 

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: В поликли-
нике разработан комплекс диа-
гностики осложнений после 
перенесенной коронавирусной 
инфекции. Для этого есть и кад-
ры, и все необходимые возмож-
ности лабораторной и инстру-
ментальной диагностики. Те 
методы исследований, кото-
рые входят в диспансеризацию, 
направлены на своевременное 
выявление осложнений после 
болезни. У нас нет проблем с 
проведением любого исследо-
вания — КТ, кардиограмма, лю-
бые УЗИ… 

Не далее, как вчера, подня-
лась температура у нашего 
коллеги. Стало трудно ды-
шать, горло першит. В силу 
своих служебных обязанно-
стей он постоянно общает-
ся с людьми. Надо было сроч-
но выяснить, нет ли у него 
ковида. Благо рядом с домом, 
где он живет, есть платная 
лаборатория, где, как сказа-
но, все срочно. Рано утром он 

обратился туда. Сдал ана-
лиз, заплатил. И… к своему 
мудивлению, результат по-
лучил поздно вечером. К сча-
стью, отрицательный. Если 
к вам обратиться с той же 
проблемой? 

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Надо идти не 
в некую платную лабораторию. 
Хотя я ничего не имею против 
таких лабораторий. С подоб-
ными симптомами надо было 

обратиться в любую поликли-
нику. Ему бы в течение несколь-
ких минут сделали бы экс-
пресс-тест, его бы осмотрел 
врач. Соответственно по ре-
зультатом экспресс-теста, если 
он положительный, ему бы по-
ставили диагноз и выдали бес-
платно лекарства. А если экс-
пресс-тест отрицательный, па-
циенту назначается лечение, 
как при ОРВИ. 

Я не случайно так подробно 
отвечаю по поводу вашего кол-
леги. Два года пандемии пока-
зали, что у нас сработала систе-
ма оказания помощи не только 
в плановом порядке, но и в экс-
тремальных условиях. Вот вас 
всегда поражает работа ско-
рой помощи, которая не теряет 
четкости в любых условиях. И 
я, как главный специалист, по-
верьте, смею утверждать, что и 

поликлиники столицы тоже ее 
не утрачивают. Пандемия это 
не раз доказала.

Вы, наверное, замечали, что 
пациенты своеобразно оце-
нивают качество помо-
щи. Если врач с ним почти 
не говорит, смотрит вроде 
как-то невнимательно, то 
— плохой врач. Даже если на 
самом деле этот врач опыт-
ный и умелый. И будет па-
циент нахваливать такого, 
который, может, и не луч-
шим образом разбирается в 
недугах, но приветлив и обхо-
дителен.. 

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Категорично 
утверждаю: главное — профес-
сионализм врача. Но… Не слу-
чайно же в последнее время мы 
говорим о пациентоориентиро-
ванной помощи. Именно внима-
ние к пациенту порождает дове-
рие. А это главная составляю-
щая успешного лечения. И па-
циент, и врач — оба заинтересо-
ваны в результате. 

Нередко при слове «поликли-
ника» у некоторых возникает 
картина коридора, заполнен-
ного пациентами, ожидаю-
щими приема. 

А Н Д Р Е Й  Т Я Ж Е Л Ь Н И К О В :  Извини-
те, но это устаревшая инфор-
мация. Приглашаю вас к нам 
— независимо от времени. Это 

может быть раннее утро: при-
ем пациентов начинается в 
восемь, а работаем с 7.30. В 
основном пациенты заранее 
записаны. Теперь же есть элек-
тронная запись. Пациенты не 
ходят по коридорам, не тол-
пятся у окошка регистрато-
ра. Регистратура уступила ме-
сто стойке администратора. К 
администратору можно обра-
титься по любому вопросу. 

Поликлиника многопро-
фильная? 

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Конечно. Все 
необходимые специалисты у нас 
есть. 

Главная фигура в поликлини-
ке терапевт? Или узкий спе-
циалист? 

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Главная фи-
гура в поликлинике — пациент, 
которому доступна вся необ-
ходимая помощь. Да у нас, ко-
нечно, есть и терапевты, и уз-
кие специалисты. Есть в глав-
ном здании и в филиалах. Бо-
лее того, у каждого узкого спе-
циалиста вниманием никто не 
обойден, тем более пациенты, 
состоящие на диспансерном 
учете. Кого имею в виду? Это 
пациенты с сахарным диабе-
том, с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, с заболева-
нием эндокринной системы, в 
том числе получающие льгот-
ные лекарственные препараты. 

Вы такую нарисовали кар-
тину, что хочется идти ле-
читься в вашу поликлинику. 
Если я живу в другом районе, 
могу прикрепиться к вам? 

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Пожалуйста! 
Будем рады. Хочу сказать, что 
все столичные поликлиники от-
вечают требованиям московско-
го стандарта, и технологии в них 
примерно одинаковые. 

Примерно хорошие и очень хо-
рошие… 

А Н Д Р Е Й  Т Я Ж Е Л Ь Н И К О В : Напрасно 
иронизируете! Готов соста-
вить вам компанию и поехать 
в те поликлиники, которые вы 
выберите сами. Чтобы вы мог-
ли убедиться: уровень амбула-
торной помощи в Москве ни в 
коем случае не уступает совре-
менным стандартам. 

Расшифруйте. 
АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Мы с вами 
начнем с тех зданий, которые 
вышли из капитального ре-
монта. Они отличаются от тех, 
которые были несколько лет 
назад. Это очень современные 
помещения, где пространства 
заранее продуманы. Самые по-
сещаемые кабинеты распола-
гаются на нижних этажах. А ка-
бинеты узких специалистов ря-
дом с диагностическими. Все 
здания отвечают современным 
требованиям комфорта и без-
опасности. 

Вот вы говорите про тетю 
Машу из подъезда. Я, правда, с 
ней не знаком, но хочу сказать, 
что сегодня каждому пациенту 
доступны практически все элек-
тронные сервисы, которые дела-
ют получение медицинской по-
мощи удобней и проще. Все дан-
ные о состоянии здоровья хра-
нятся и всегда под рукой в меди-
цинской карте: осмотры врача, 
исследования, результаты ана-
лизов, рецепты, назначения… 

Вот десять лет вы главный 
врач поликлиники. А в Моск-
ву приехали в 2001 году, ста-
ли работать на кафедре не-
врологии Второго мединсти-
тута. В 2005 году защитили 
кандидатскую диссертацию 
по неврологии, а потом, я бы 
сказала вдруг, стали зам-
главного врача поликлиники 
восстановительного лече-
ния. Короче: почему невролог, 
защитивший диссертацию, 
стал главным врачом? 

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ: Не повери-
те, но я понял, что в этой долж-
ности смогу помочь гораздо 
большему количеству людей, 
и не только в области невроло-
гии. Все-таки сама профессия 
врача диктует: надо помогать 
людям.  

А К Ц Е Н Т

Все данные о состоянии здоровья всегда 
под рукой в медкарте: осмотры врача, 
исследования, результаты анализов, 
рецепты, назначения…

Андрей Тяжельников: Да, это моя, это ваша поликлиника. Мы вас ждем и готовы помочь.
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ  
В Серпухове запускают 
производство лекарств 
от COVID-19 

Сами с руками 

Ирина Романова

В Серпуховском округе Подмосковья запускается 
производство лекарств от коронавирусной инфекции. 
До 15 миллионов упаковок в год препарата «Молнупи-
равир», рекомендованного Всемирной организацией 
здравоохранения для лечения COVID-19 и включенно-
го в список жизненно важных лекарств, готов произво-
дить завод в поселке Оболенский. 

Это совместный проект фармацевтической компа-
нии «Биннофарм Групп» и Обнинской химико-фарма-
цевтической компании. Когда стало понятно, что ко-
ронавирус с нами надолго, российские фармацевты 
начали расширять производство противовирусных ле-
карств, дорабатывать их, чтобы иметь собственные до-
стойные аналоги для лечения заграничного вируса.

«Два последних года мы непрерывно работаем 
над обеспечением жителей столичного региона пре-
паратами, которые применяются для профилакти-
ки COVID-19 и лечения последствий болезни. Так, мы 
стали первой площадкой, запустившей производство 
вакцины «Спутник V», нарастили объемы выпуска 
антибактериальных препаратов, — рассказывает ген-
директор «Биннофарм Групп» Рустем Муратов. — Как 
только появились официальные сообщения об эффек-
тивности «Молнупиравира», мы в кратчайшие сроки 
организовали его производство». Технологию произ-
водства субстанции и готовой формы препарата раз-
работали специалисты из Обнинска, а подмосковный 
завод смог предоставить мощности и оборудование, 
позволяющее выпускать лекарство по полному циклу. 
В его производстве предприятие ни от кого не зависит 
— все свое. 

«Это важный шаг в направлении импортозамеще-
ния в фарминдустрии», — отметила зампред областно-
го правительства — министр инвестиций, промышлен-
ности и науки Екатерина Зиновьева.  

ФОРУМ  Десять 
подмосковных семей 
захотели взять 
на воспитание сирот 
из Донбасса

У нас будут 
дети

Ирина Романова

О том, что представляет собой стратегическая про-
грамма «Дети в семье», как закрыть все детские дома 
и чем помочь детям-сиротам из Донбасса, говорили 
участники всероссийского форума детских омбуд-
сменов, состоявшегося в Подмосковье. «Хотелось бы 
найти новые способы решения проблем детей, остав-
шихся без попечения родителей, и применить их во 
всех регионах», — отметил губернатор Андрей Воро-
бьев, давая старт работе форума.

Область для его проведения была выбрана не слу-
чайно. Еще 9 лет назад здесь работали 44 детских дома, 
а сейчас не осталось ни одного — всех воспитанников 
разобрали по семьям. Работают 6 семейных центров, 
куда отправляются дети, потерявшие родителей или 
изъятые из соци-
альных семей, но 
долго они там не 
живут — задача цен-
тров как раз и со-
стоит в том, чтобы 
найти приемную 
или замещающую 
семью. «Я уверен, 
что каждый ребе-
нок должен расти в 
семье, где его любят 
и о нем заботятся», 
— говорит Воробьев, который сам является многодет-
ным отцом.

Уполномоченный при президенте РФ по правам ре-
бенка Мария Львова-Белова рассказала о начале стра-
тегической программы «Дети в семье», в рамках кото-
рой 10 пилотных регионов страны будут работать над 
тем, чтобы в их социальных учреждениях не осталось 
детей в возрасте до 4 лет. Львова-Белова считает, что 
опыт Московской области должен быть востребован 
и в решении проблем детей из Донецкой и Луганской 
народных республик. «Мы на следующей неделе при-
везем в Подмосковье 25 детей с инвалидностью, кото-
рые долгое время находились в социальных учрежде-
ниях. А здесь уже подобрали 10 семей, которые готовы 
принять этих ребят под временную опеку», — сообщи-
ла она. А детский омбудсмен ДНР Элеонора Федорен-
ко добавила, что Московская область и так была ря-
дом все эти 8 лет, в течение которых в республике шли 
боевые действия. Ребята из Донбасса ездили отдыхать 
в летние лагеря Подмосковья, без ограничений поль-
зовались услугами областных реабилитационных цен-
тров. И сейчас регион принимает активное участие в 
судьбе донбасских детей. Губернатор предложил гума-
нитарный проект по поиску их родственников в дру-
гих регионах страны, а школьники из гимназии имени 
Е.М. Примакова начали акцию «Доброе дело» по сбору 
гуманитарной помощи для ровесников из ЛНР и ДНР. 
К акции уже присоединились и другие учебные заведе-
ния области, причем школьники не просто приносят 
в пункты сбора гуманитарной помощи сладости, куп-
ленные на карманные деньги, но и пишут донбасским 
друзьям письма со словами поддержки.   

РАКУРС  Как жителям коттеджных поселков решить проблемы 
с управляющими компаниями 

Дома как в гостях 
Ирина Рыбникова 

П
одмосковные власти 
совместно с федераль-
ным минстроем и Ро-

среестром начали работу над 
законодательной инициати-
вой, которая должна поставить 
точку в противостоянии жи-
телей коттеджных поселков и 
собственников поселковых зе-
мель и коммуникаций. Об этом 
«РГ» рассказала министр иму-
щественных отношений Мо-
сковской области Наталья 
Адигамова. 

В области более двух тысяч 
коттеджных поселков, где про-
живают в общей сложности по-
рядка 600 тысяч человек. И мно-
гие знакомы с такой проблемой: 
свои у жителей только дома. До-
роги, инженерные сети, дру-
гая инфраструктура — все это  
в собственности у застройщи-
ка. Адигамова объясняет, поче-
му так происходит: «Коттедж-
ный поселок — изначально ком-
мерческий проект. Застройщик 
выкупает землю сельхозназна-
чения, меняет вид разрешен-
ного использования, проводит 
электричество, воду, газ. За-
тем межеванием делит землю 
на индивидуальные участки и 
продает их новым владельцам, 
оставляя в своей собственно-
сти земли общего пользова-
ния и, как следствие, все инже-

нерные коммуникации». Затем 
застройщик создает управляю-
щую компанию для обслужи-
вания  поселка. Подразумева-
ется, что за адекватные деньги. 
Но на деле везет не всем. Есть 
много поселков — и не только в 
Подмосковье, где управляющая 
компания, созданная нечистым 
на руку застройщиком, выстав-

ляет жителям гигантские сче-
та, требуя плату  в буквальном 
смысле за воздух. 

В такую ситуацию попали, 
например, жители поселка «Бе-
лые Росы» под Истрой. «У нас 
на въезде в поселок стояли три 
шлагбаума один за другим. УК 
требовала плату за проезд через 
каждый. Жителям предлагалось 
вносить ежемесячную фикси-
рованную плату — при этом об-
служивание шлагбаумов опла-
чивалось отдельно, а это была 
плата именно за пользование 
дорогой. Ну а гости платили 

отдельно за каждое открытие 
шлагбаума — и при въезде в по-
селок,  и при выезде из него», — 
рассказывает жительница «Бе-
лых Рос» Ольга Корнеева. 

В соседних «Полянах» — по-
хожая ситуация. «При покупке 
участков каждый из нас опла-
тил строительство сетей в раз-
мере 1,5 миллиона рублей. Под-

ключиться бесплатно ни к од-
ной из них не удалось — снова 
пришлось платить. Когда в посе-
лок пришел газ, собственник до-
рог, оказавшийся физическим 
лицом, начал вынуждать нас 
заключить с ним договор арен-
ды на 11 месяцев, после чего он 
разрешит вести на обочине зе-
мельные работы — тянуть тру-
бы», — возмущается местная 
жительница Наталья Салман. 
Как же так получается, что до-
роги в поселках оказывают-
ся в карманах у физлиц? Очень 
просто — застройщик уходит в 

банкротство, переуступая свою 
собственность, которой в дан-
ном случае являются посел-
ковые земли общего пользова-
ния, третьим-пятым-седьмым 
аффилированным лицам. 

Некоторые жители «Полян» 
посчитали, что автономная ка-
нализация и генератор обой-
дутся дешевле, чем отчисления 
собственникам сетей за любой 
чих. А вот «Белые Росы» суди-
лись. Но неудачно — собствен-
ник навстречу не пошел, а зако-
нодательная база, как выясни-
лось, в отношении коттеджных 
поселков состоит из одних про-
белов. Единственное, чего тогда 
добились жители — ликвидации 
лишних шлагбаумов на землях 
общего пользования.

«В коттеджных поселках 
порядок передачи земельных 
участков общего пользования 
и инженерной инфраструкту-
ры от застройщика в собствен-
ность жителей действитель-
но не определен. В отношении 
СНТ и многоквартирных домов 
есть законы, где оговаривают-
ся способы решения подобных 
проблем. А деятельность котте-
джных поселков регулируется 
положениями Гражданского ко-
декса и уставов. Поэтому любые 
попытки жителей создать свое 
юридическое лицо для управле-
ния поселком порождают массу 
конфликтов с застройщиком», 
— отмечает Наталья Адигамова. 
Законодательная инициатива, 
над которой работает область, 
и должна снять все спорные во-
просы и неопределенности. «У 
коттеджных поселков появит-
ся юридический статус и будут 
закреплены права жителей на 
общее имущество», — уточняет 
министр. 

К слову, это уже не первая 
«коттеджная» закинициатива, 
вышедшая из Подмосковья и 
ставшая федеральным законом. 
В декабре прошлого года был 
принят закон, предусматрива-
ющий долевую собственность 
соинвесторов строительства 
поселков. Если инженерная и 
транспортная инфраструкту-
ра такого поселка создавалась с 
привлечением средств дольщи-
ков, то после завершения строи-
тельства она должна перейти в 
общую долевую собственность. 
К сожалению, этот закон дей-
ствует только для новых посел-
ков. Ситуацию в старых попра-
вят следующим законом.   

СКОРОСТЬ  

Какие 
дорожные 
стройки  
закончатся 
в этом году 

ГОВОРЯТ: 
«ПОЕХАЛИ» 
Ирина Рыбникова

Санкции не снизят объемов до-
рожного строительства в Под-
московье. «В этом году мы вве-
дем в строй 16 объектов, про-
должим строительство 15 и на-
чнем 31 новый проект», — сооб-
щила зампред областного пра-
вительства Анна Кротова. 

Среди проектов, которые 
будут завершены в этом году, 
она отметила реконструкцию 
Лобненского шоссе и участок 
строительства северного обхо-
да Лобни. Шоссе на некоторых 
участках расширено до 7 по-
лос, а в составе северного обхо-
да появится путепровод между 
станциями «Луговая» и «Депо». 
«Этими проектами мы ликви-
дируем одноуровневый желез-
нодорожный переезд, обеспе-
чиваем беспрепятственный вы-
езд автомобилистов на Дмит-
ровское, Лобненское и Рогачев-
ское шоссе и разгружаем подъ-
езд к аэропорту Шереметьево. 
Объекты вводятся на два года 
раньше запланированного сро-
ка. Уже в декабре Лобня выдох-
нет», — пообещала Кротова. 

Будет закончен в этом году 
и первый этап реконструкции 
Октябрьского проспекта в Лю-
берцах. Речь идет о 1,5-кило-
метровом участке проспекта, 
который является централь-
ной улицей Люберец и выводит 
автомобилистов на Егорьев-
ское шоссе. Из-за узкой двух-
полосной дороги и светофоров, 
щедро расставленных на пере-
сечении проспекта с другими 
улицами, проезд этого участка 
занимал ровно час. А теперь, 
утверждают власти, будет не 

больше 15 минут — светофоры 
убрали, дорогу расширили до 
4—6 полос. 400 тысяч человек, 
ежедневно пользующихся этим 
участком, скажут спасибо. 

В числе продолжающих-
ся проектов Кротова назвала 
строительство двух участков 
на автодороге М-5 «Урал». Пер-
вый, 11-километровый, об-
ходит поселок Октябрьский, 
возвращаясь обратно на М-5 
в районе поселка имени Тель-
мана. Второй длиннее — 20,9 
километра, он должен увести 
транзитный транспорт от насе-
ленных пунктов Ульянинское 
и Непецино. В 2023 году, когда 
оба участка будут достроены, 
в Люберцах и Раменском вооб-
ще должно не остаться транзи-
та. «В связи с последними собы-
тиями нам пришлось произве-
сти корректировку стоимости 
проектов, но на сроках строи-
тельства это не скажется — по-
нимая значимость этих проек-
тов, мы закончим работы, как 
и планировали, в четвертом 
квартале 2023 года», — подчерк-
нул Эдуард Осипов, замначаль-
ника федерального казенного 
учреждения «Центравтомаги-
страль», которое ведет строи-
тельство обоих участков. 

А из дорожных проектов, ко-
торые область начинает в этом 
году, особого внимания заслу-
живает развязка на ЦКАД в 
районе деревни Малые Вяземы 
Одинцовского округа. Несмот-
ря на то что Центральная коль-
цевая автодорога была введе-
на в строй совсем недавно, она 
оказалась не без проблемных 
мест. И одно из них образова-
лось как раз в районе Больших 
Вязем, где можно потерять в 
пробке два часа времени. «Мы 
очень благодарны коллегам 
из «Автодора» за то, что они 
взялись за ликвидацию этого 
проблемного места на ЦКАД», 
— отметила Анна Кротова. К 
строительству развязки про-
тяженностью 4 километра, ко-
торая уведет основной поток 
транспорта от узкого места, 
планируется приступить летом 
текущего года, а завершиться 
строительство должно в 2024-
м. К слову, не так давно стало 
понятно, что необходимы еще 
несколько подобных развязок 
на пересечении центрального 
кольца с Дмитровским, Щел-
ковским и Фряновским шоссе, 
иначе в районе этих пересече-
ний весь эффект ЦКАД как ско-
ростной трассы сводится на 
нет. По словам Кротовой, реше-
ние о строительстве развязки 
с Дмитровкой уже принято, по 
остальным шоссе — пока нет.   

СТИХИЯ  Уровень воды в реках приближается к максимальному 

Течет Ока, бежит Ока

Надежда Макеева 

У
ровень воды в Оке 
на территории Мо-
сковской области 
за прошедшие сут-
ки поднялся еще на 
64 сантиметра и, со-
гласно данным Сер-
пуховского гидро-
поста, составляет 

529 сантиметров. Для сравне-
ния: в прошлом году в это же 
время было 232 сантиметра, 
а абсолютный максимум, за-
фиксированный в 2005-м, рав-
нялся 610 сантиметрам.  

В этот раз тревоги спасате-
лям добавляют еще и осадки. В 
минувшие выходные в области 

выпала почти треть месячной 
нормы дождя, в наступающие 
ситуация грозит повториться. 
Особое внимание всех борцов 
с половодьем приковано имен-
но к двум водным артериям — 
Оке и Москве-реке. Они ежегод-
но отрезают возможность пере-

двигаться по суше для сельских 
жителей в нескольких муници-
палитетах области — Кашире, 
Серпухове, Можайске, Озерах, 
Коломне и Луховицах. В трех 
последних сухопутное передви-
жение уже пришлось заменить 
перевозками на катерах, само-

ходных понтонах и надувных 
лодках. В МЧС насчитали 131 
населенный пункт, чьи жители 
рискуют попасть в зону подтоп-
лений. Еще 660 проблемных то-
чек нашли инспекторы главно-
го управления содержания тер-
риторий Подмосковья, которые 
обследовали муниципалитеты 
на предмет исправности ливне-
вой канализации, водоотводных 
канав и водопропускных труб. 

Правда, все эти прогнозы 
были озвучены еще в начале 
марта и у местных чиновников 
оставалось время на то, чтобы 
подготовиться к паводкам — по-
чистить ливневки и трубы или 
на крайний случай запастись 
достаточным количеством 

плавсредств. И если оттуда, где 
течет Ока, жалоб на воду пока 
нет, то там, где нужно было чи-
стить ливневки, люди жалуют-
ся — подтопило частные дома 
и дачные участки в Можайске, 
Клину, Истре и Красногорске.  
Впрочем, синоптики дают жите-
лям столичного региона весьма 
оптимистичный прогноз: хуже 
уже не будет. «Весь снег уже со-
шел. Таять, а значит, критиче-
ски повышать уровень воды в 
реках, больше нечему», — счи-
тает главный специалист Мо-
сковского метеобюро Татьяна 
Позднякова.   

На подъезде к деревне Белоомут в 
Луховицком округе области сейчас 
так: вода и спасатели. 

Не заплатишь — не проедешь. Иногда управляющие компании работают и по такому принципу. 

А К Ц Е Н Т

В некоторых поселениях области 
жителям уже пришлось пересесть 
с автомобильного транспорта 
на весельный  

А К Ц Е Н Т

В некоторых поселках управляющие 
компании выставляют жителям гигант-
ские счета, требуя плату  в буквальном 
смысле за воздух

Построенная 
совсем недавно 
ЦКАД оказалась 
не без проблем-
ных мест

ТРАНСПОРТ  

Начали 
работать 
дачные 
автобусы

КАРЕТА 
ДО ФАЗЕНДЫ 
Надежда Макеева

Первые в этом сезоне дачные 
автобусы начали курсировать 
от железнодорожных станций 
до подмосковных СНТ. В этом 
году в области будут работать 
43 маршрута выходного дня, 
14 уже открыты, остальные по-
явятся по мере увеличения пас-
сажиропотока, но к началу мая 
все дачные автобусы будут кур-
сировать в соответствии с рас-
писанием. 

Эти маршруты традицион-
но открываются к началу дачно-
го сезона и прекращают работу 
к концу октября, когда послед-
ние дачники разъезжаются по 
своим городским квартирам. 
Расписание автобусов синхро-
низировано с графиком движе-
ния электропоездов так, что-
бы дачники с сумками могли, 
не слишком торопясь, дойти от 
железнодорожной платформы 
до автобусной остановки и при 
этом не ждали автобуса больше 
30 минут. «На всех маршрутах 
действуют льготный проезд по 
социальным картам Москвы и 
области, скидки по «Стрелке», 
есть возможность бесконтакт-
ной оплаты проезда банковски-
ми картами», — отмечают в об-
ластном министерстве транс-
порта и дорожной инфраструк-
туры. 

В этом году появятся два но-
вых дачных маршрута «Коно-
беево — Новоселово» в Воскре-
сенске и «Раменское — Марко-
во» в Раменском округе. Посе-
ления разрослись за счет новых 
дачников, которые попроси-
ли обеспечить им транспорт-
ную связь с железнодорожны-
ми станциями, рядом с которы-
ми обычно есть аптеки, банко-
маты и рынки. А один дачный 
маршрут «Молодежный — стан-
ция Гривно — Лесные Поляны» 
в Подольском округе области 
стал круглогодичным, посколь-
ку курсирует между садоводче-
скими товариществами, где все 
больше  жителей предпочитают 
оставаться за городом и на зиму. 

«Дачные автобусы в сезон 
обеспечивают транспортную 
доступность более чем к 680 
СНТ», — подчеркивают в мин-
трансе.    

Губернатор Подмосковья знает, как закрыть детдома и раздать 
сирот в семьи. 

Школьники нача-
ли акцию «Доброе 
дело» в помощь 
ровесникам 
из Донбасса  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО Павел Деревянко 
о фильме «Подельники» 
и о других своих ролях

Что внутри 
у маленького 
человека

Сусанна Альперина

 В прокат вышел фильм «Подельники» — режиссер-
ский дебют в полнометражном игровом кино докумен-
талиста Евгения Григорьева. На «Кинотавре» Павел 
 Деревянко, сыгравший деревенского пахана Витьку 
по кличке Людоед, получил приз «За лучшую мужскую 
роль».  «РГ» расспросила актера накануне выхода кар-
тины на экраны.

Когда вы узнали, что для режиссера Евгения Григорьева 
«Подельники» — очень  личная история?

ПАВЕЛ ДЕРЕВЯНКО: Не сразу — было бы странно, если бы на 
первой же встрече он об этом рассказал. Работая над 
ролью, я всегда стараюсь максимально идти от себя. 
Безусловно, я спрашивал, что это за Витька-Людоед 
такой. И выясни-
лось, что внешне он 
был совсем другой, 
чем я, — долговя-
зый, неприятный, 
с гнилыми зубами. 
В общем, чмошно-
го вида чувак был, 
но при этом очень 
опасный. 

Это же история 
про человека, ко-
торый живет с 
какими-то трав-
мами детства, хочет избавиться от этого.

ПАВЕЛ ДЕРЕВЯНКО: Многократно пытался вспомнить свои 
детские травмы — если они и есть, то в общем-то без-
вредные. Когда я работал над «Подельниками», у меня 
не было потребности с чем-то разобраться в своей 
жизни. Наоборот, хотелось приоткрыть для себя новый 
мир настоящих злодеев — необаятельных мерзавцев. 
Сыграть человека, который сильно отличается от тебя 
— и внешне, и внутренне.

У вас же были герои-злодеи: Махно, например, в фильме 
«Девять жизней Нестора Махно». 

ПАВЕЛ ДЕРЕВЯНКО: Я Махно не делал злодеем. Он у меня по-
лучился немножко романтизированный. Я тогда не со-
всем понимал, что делаю. А больше никаких злодеев 
я не играл. Вот только в «Домашнем аресте» был не-
честный мэр, но он у нас обаятельный. А ничего тако-
го жесткого, что бы мне хотелось сделать, не предлага-
ли. Я по несколько лет ждал роли, которая была бы для 
меня как актера вызовом. Вот с «Подельниками» этот 
вызов, к счастью, прилетел. И пока я не посмотрел кар-
тину, до последнего не верил, что у меня получилось. 
Посмотрев фильм, немножко попридирался к себе, но 
в целом решил, что я молодец.

Вас помнят и по комедиям типа «Ржевский против 
Наполеона», и по таким героическим картинам, как 
«Брестская крепость». Какие герои вам ближе? 

ПАВЕЛ ДЕРЕВЯНКО: Сейчас мне по душе серьезные драмати-
ческие роли — разножанровые, разноплановые. Коме-
дия никуда от меня не уйдет. Я люблю этот жанр. Зри-
телю всегда он будет нужен. Просто в последнее вре-
мя немного наелся комедиями и сейчас чувствую, что 
далеко не использовал доступную мне палитру. Я хочу 
понять, на что способен, где мой предел, мой потолок. 
Пока я его, к счастью, не вижу.

Есть роль мечты?
ПАВЕЛ ДЕРЕВЯНКО: Ничего конкретного не могу назвать. 
Но, думаю, это должна быть история «маленького че-
ловека».

«Маленький человек» — это Башмачкин, но в ка-
ком-то смысле и Наполеон.

ПАВЕЛ ДЕРЕВЯНКО: Во мне всю жизнь где-то таится желание 
сыграть становление маленького человека, его потери, 
страх, боль, искупление, взросление, одиночество... 
Смелость, любовь и надежду. Хочется, чтобы герой 
прошел целый спектр состояний и из маленького че-
ловека стал большим. Чтобы получилось сложносочи-
ненное хитросплетение жизни, судьбы. Я люблю пер-
сонажей, нетипичных внешне, но гораздо интереснее 
все, что внутри.

Многие почему-то пересматривают сериал «Обрат-
ная сторона Луны», в котором вы играли... 

ПАВЕЛ ДЕРЕВЯНКО: После съемок фильма о Махно я сра-
зу уехал в Гоа. И друг мой, татуировщик Сережа Иг-
натьев, говорит: «Слушай, а что ты ходишь какой-то 
шаркающей кавалерийской походкой. И словно саблю 
придерживаешь сбоку?». И я понял: это Нестор Мах-
но оставил свой отпечаток. Вода, ветер и песок доста-
точно быстро все это из меня вымыли. Потом у меня 
была забавная и немножко жутковатая история на ки-
нокартине «Счастливый конец», и вот там мой пер-
сонаж, стриптизер, сильно повлиял на мое внутренне 
«я». А затем уже была «Обратная сторона Луны». Про-
читав сценарий, я не понимал, как играть этого челове-
ка. Но сразу осознал, что не смогу остаться прежним — 
ведь мой персонаж потихоньку сходит с ума. Было 
жаль себя, но я отдавал себя роли без остатка. И после 
съемок, на следующий же день, улетел на Ко-Панган. 
И тем же вечером сидел у костра и вспоминал свои опа-
сения перед съемками. И знаете что? Вообще ничего! 
Будто этих съемок длиной в полгода не было вовсе. Ни-
какой «Обратной стороны Луны». То есть у меня выра-
ботался антидот против проникновения образов.

В конце трилогии о Гоголе было заявлено, что следую-
щий проект будет о Пушкине, и в главной роли вы.

ПАВЕЛ ДЕРЕВЯНКО: Продюсеры куда-то пропали. Не по-
нимаю их — с этим материалом такого можно наво-
ротить! Но это все равно случится — рано или поздно. 
На нас с Сережей Буруновым можно было бы такую 
эксцентрику замутить, высококлассную комедию. 
Но это  вопрос риторический.  

Гроза всего поселка Витька-Людоед — первая «злодейская» 
роль в богатой актерской практике Павла Деревянко.

Я хочу, чтобы 
герой прошел мно-
жество состояний 
и из «маленького 
человека» стал 
большим

МУЗЫКА В Екатеринбурге прошел крупнейший в России фестиваль музыки Баха

Фуга радости
Ирина Муравьева

С
огласно статистике, ны-
нешний Bach-fest в Ека-
теринбурге собрал по-

чти 200 тысяч слушателей, 
посещавших его концерты и 
смотревших трансляции из 
Свердловской филармонии во 
всем мире. Цифры говорят за 
себя, учитывая особенности си-
туации и нюансы международ-
ной афиши, которую пришлось 
перестроить на ходу.

К моменту открытия фести-
валя положение было форс-ма-
жорным: не приехали зарубеж-
ные исполнители, немецкий ди-
рижер Кай Йоханнсен, репети-
ровавший с екатеринбургскими 
музыкантами, улетел накануне 
концерта, часть программ за-
меняли целиком. Но, по словам 
арт-директора Bach-fest‘а орга-
ниста Тараса Багинца, ни один 
концерт не был отменен и все 
девять программ по теме «Бах и 
французская музыка» прошли с 
участием российских музыкан-
тов. Ориентирование афиши на 
заданный музыкальный сюжет 

— принцип Bach-fest’а: музыку 
великого кантора здесь испол-
няют в окружении сочинений 
композиторов разных стран — 
Италии, Германии, Франции, 
Британии. Со времен основания 
фестиваля в 2011 году публике 
представляют своего рода «эн-
циклопедию» баховского мира 
— «вселенную Баха», куда вхо-
дит и барочный репертуар в ис-
торически корректной интер-
претации, и связанные с Бахом 
сочинения других эпох и жан-
ров — вплоть до ХХ века.

Так, на открытии фестива-
ля Тарас Багинец в своей вир-
туозно-экспрессивной манере 
исполнил Концерт для органа, 
литавр и струнного оркестра 
(1938) Фрэнсиса Пуленка, на-
писанный в духе величествен-
ных органных импровизаций 
эпохи Баха, а московский ор-
кестр Pratum Integrum, спе-
циализирующийся на бароч-
ном репертуаре и играющий 
на исторических инструмен-
тах, устроил настоящий живой 
агон из сочинений Баха и его 
друга Телемана. Были и другие 

«аутентичные» погружения в 
звучание инструментов эпохи 
Баха: в сольной программе кла-
весинной музыки (Бах с фран-
цузами Купереном и Рамо) зву-
чал раритетный инструмент 
Свердловской филармонии — 
копия французского клавесина 
Бланше 1730 года, настоящее 
произведение искусства.

Среди событий фестиваля 
— «Парад органистов», в кото-
ром выступили молодые рос-
сийские органисты из разных 
городов, программа гимнов и 
хоралов — от барокко до роман-
тиков, органные репертуарные 
редкости. Многие сочинения 
впервые открываются не толь-
ко публике, но и исполнителям. 
И в этом стратегия Bach-fest’а, 

позволяющая формировать-
ся в городе традиции барокко. 
Как рассказал Тарас Багинец, 
«Барокко — отдельный мир, 
требуются другие инструмен-
ты, особое отношение к звуку, 
к штриху. На Bach-fest’е екате-
ринбургские музыканты полу-
чили возможность осваивать 
этот репертуар, репетировать 
со специалистами. Мы пригла-
шали немецких дирижеров, 
они работали с Уральским мо-
лодежным симфоническим ор-

кестром и хором филармонии 
над произношением, штрихом, 
над манерой исполнения. Мо-
лодые музыканты быстро все 
схватывают, и я надеюсь, нам 
удастся собрать в филармонии 
свой барочный коллектив. Кад-
ры уже есть».

Подтверждением стал за-
ключительный концерт, где в 
исполнении Уральского моло-
дежного оркестра (дирижер 
Алексей Доркин) и приглашен-
ных солистов прозвучали все 
шесть Бранденбургских кон-
цертов Баха — редкость для рос-
сийской сцены. Между тем в 
этих излучающих радость духа 
concerto grosso удалось блес-
нуть каждому исполнителю, в 
том числе и Тарасу Багинцу — в 
виртуозной клавесинной ка-
денции (Концерт №5), и Ма-
рины Катаржновой в сольной 

скрипичной партии Четверто-
го и Пятого концертов, и Ольге 
Ивушейковой в партии флейты 
(Концерт №5), и молодым соли-
стам Уральского оркестра. Это 
было не состязание, а непре-
рывное развертывание свер-
кающей баховской музыкаль-
ной материи — жизнеутвержда-
ющей, лучезарной. Несмотря ни 
на что.  

ФОРУМ Канны 
объявили 
программу

ПЕЙЗАЖ 
ПЕРЕД ГОНКОЙ
Валерий Кузнецов

Каннский международный ки-
нофестиваль объявил свою 
программу. В нее вошел россий-
ский фильм «Жена Чайковско-
го» Кирилла Серебренникова. 
Среди его соперников по глав-
ному конкурсу такие режиссе-
ры, как Дэвид Кроненберг, Арно 
Деплешен, Клер Дени, Валерия 
Бруни-Тедески, братья Жан-
Пьер и Люк Дарденн, Марио 
Мартоне, Хирокадзу Корээда, 
Кристиан Мунджиу, Пак Чхан-
ук, Ежи Сколимовский.

Одним из главных собы-
тий фестиваля обещает стать 
премьера нового музыкально-
го фильма известнейшего ав-
стралийского режиссера База 
Лурмана «Элвис» — о жизни и 
творчестве Элвиса Пресли и его 
запутанных взаимоотношени-
ях с его продюсером полков-
ником Томом Паркером. Их со-
трудничество началось в юные 
годы будущей суперзвезды и 
продолжалось более двадцати 
лет. Важную роль в его жизни, 
разумеется, сыграла и его жена 
Присцилла — ее играет Оливия 
ДеДжонг. В роли Элвиса Пресли 
— Остин Батлер, Паркера — Том 
Хэнкс. На мировые экраны кар-
тина должна выйти в июне.

Еще одной сенсацией Канн 
станет фильм с Томом Крузом 
«Топ Ган: Мэверик» режиссера 
Джозефа Косински. После пре-
мьеры фестиваль будет чество-
вать Тома Круза, наградив его 
почетной «Пальмовой ветвью» 
за вклад в киноискусство.

Фестиваль станет прощаль-
ным для его многолетнего пре-
зидента Пьера Лескюра — с 1 
июля этот пост займет Айрис 
Кноблох, первая в истории жен-
щина, которая возглавит один 
из важнейших мировых кино-
форумов. Она избрана советом 
директоров французской Ассо-
циации международных кино-
фестивалей, который включает 
представителей правительства 
и кинобизнеса. По профессии — 
адвокат, училась в мюнхенском 
и нью-йоркском университе-
тах, подвизалась на различ-
ных руководящих должностях 
компании Warner Media, ока-
зывала содействие в продвиже-
нии фильмов таких мастеров, 
как Клинт Иствуд, Кристофер 
Нолан, Стивен Содерберг, Вуди 
Аллен, Бенисио Дель Торо, Пед-
ро Альмодовар, Мишель Хаза-
навичус… В 2008 году Айрис 
Кноблох была награждена ор-
деном Почетного легиона.

75-й Каннский фестиваль 
пройдет с 17 по 28 мая.  

ТЕАТР На «Золотой маске» показали спектакль Яны Туминой

Как зовут надежду

Елена Юринская 

П
редыдущий спек-
такль Яны Туми-
ной «Комната Гер-
ды» стал лауреатом 
Российской нацио-
нальной премии в 
области театраль-
ного искусства для 
детей «Арлекин». 

На эти деньги и был создан но-
вый спектакль «Джинжик», 
рассказывающий о хрупкости 
человека и его способности к со-
противлению обстоятельствам, 
о любви и духовной свободе.

В его основу легла реальная 
история, на которую Яна Туми-
на натолкнулась несколько лет 
назад. Она прочитала, что не-
кий бразильский старик спас 
найденного в нефтяной луже 
пингвина, который не забыл 
этого и, уплыв однажды в Па-
тагонию, все же вернулся к ста-
рику. История разбудила фан-
тазию режиссера и ее соавто-
ров, художников Киры Кама-
лидиновой (сценография, ку-
клы), Кирилла Маловичко и 
Маши Небесной (сценография, 
видео). В итоге — редкий слу-
чай: буквально все создатели 

и участники спектакля номи-
нированы в той или иной номи-
нации.

Сочинявшийся в разгар пан-
демии кукольный «Джинжик», 
круто замешенный на руко-
дельном театре и компьютер-
ных технологиях, погружает 
нас в атмосферу постапокалип-
сиса. Совсем маленькое про-
странство (около пятидесяти 
мест, хотя на «Маске» их было 
гораздо больше) позволяет раз-
глядеть конуру, в которой жи-
вет старик. Отличить настоя-
щие предметы от виртуальных, 
созданных средствами компью-
терной 3D-анимации, совсем 
не просто, и это существенно 
осложняет представление о ре-
альности. Постоянные сирены, 
всполохи и голосовые сообще-
ния об уровне эпидемиологиче-
ской опасности давно стали для 

старика обыденностью, с кото-
рой он сжился. Время от време-
ни он достает откуда-то из бездн 
своего жилища и ставит на стол 
старый телевизор или прием-
ник, чтобы извлечь из них со-
всем иные образы и звуки.

Трудно понять, чем живет 
этот старик, которого заговари-
вает, «водит», одушевляет на-
стоящий шаман ростовых ку-
кол Александр Балсанов. Своим 
натуралистическим существо-
ванием эта кукла-кентавр (ку-
кольная только огромная го-
лова, а руки и тело — человече-
ские) похожа на Акакия Акаки-
евича из знаменитого мульт-
фильма Норштейна. Только 
если тот суетлив и преисполнен 
дел, то этот крайне аскетичен в 
эмоциях и движениях. Понача-
лу и следить особенно не за чем 
— только за его отсутствующим 

бытием. Находясь в равнодуш-
ном оцепенении, старик сми-
ренно таскается на берег океа-
на, чтобы выловить там что-ни-
будь полезное для дома или на 
продажу, а не в ожидании чуда. 
Так, однажды он притаскивает 
в свое одинокое убежище ма-
ленькую рыбку и поселяет в хо-
лодильнике. Он вылавливает ее 
из забитого пластиком мирово-
го океана случайно, в самом на-
чале спектакля, когда мы только 
начинаем различать очертания 
жизни после катастрофы. Вы-
лавливает и неожиданно созна-
ет, что рядом с ним существо, 
нежное и живое. Потом рыбка 
станет кормом для пингвина.

Все, что я рассказываю — во-
рожба по песку. Может, так, а 
может, иначе. Спектакль Ту-
миной шлет привет ленинград-
ским обэриутам, позволившим 
себе когда-то невиданную сво-
боду во взгляде на абсурдную 
реальность насилия. В «Дж-
инжике» все анонимно и пре-
дельно конкретно. У старика нет 
ни судьбы, ни имени, только на-
вязчивое желание вытащить из 
океана, помимо целлофановых 
пакетов, хоть что-нибудь полез-
ное для хозяйства. Он все ловит 

и ловит, пока однажды в гряз-
ном нефтяном комочке не обна-
руживает что-то живое.

Постепенно даже из послед-
него ряда становится видно, 
что это пингвин. Анна Сомки-
на превращает невнятные дви-
жения крошки в сияющий по-
ток. Он прыгает в холодильник, 
играет со стариком в прятки, 
он радуется и трется об огром-
ную его руку, он излучает ги-
габайты любви. «Джин-джин-
джик» — на все лады импровизи-
рует старик, давно отвыкший от 
языка, пытаясь найти ему имя. 
Джинжик — это смешное дет-
ское слово возвращает старику 
язык, а с ним — надежду, жизнь, 
любовь, поэзию, ответствен-
ность и свободу.

Наверное, потом он все это 
утратит. Вместе с Джинжиком, 
нырнувшим в замусоренный 
океан. А может, и нет. Ведь же-
лая очистить воду ради пингви-
на, старик вытащил из нее весь 
целлофан! И Джинжик вернул-
ся... кажется. Впрочем, это уже 
тонуло в каких-то виртуозных 
компьютерных эффектах.  

Герой спектакля неуловимо похож 
на Акакия Акакиевича из незавер-
шенного фильма Юрия Норштейна.

Гордость Свердловской филармонии — раритет: точная копия французского клавесина Бланше 1730 года.

А К Ц Е Н Т

История о пингвине, благодарном 
за свое спасение, разбудила фантазию 
авторов петербургского спектакля

А К Ц Е Н Т

В будущем году Екатеринбург отметит  
300-летие, и фестиваль Баха посвятят 
музыке, написанной именно в 1723-м
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Прямая речь

ВСЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО БУДЕТ!
Александр Колотурский, 
Директор Свердловской
филармонии 
Как отражается нынешняя ситуа-
ция на филармонической жизни?
Александр Колотурский | Закрыв-

шийся международный обмен — не 

самая страшная проблема для фи-

лармонической деятельности в 

России. Во-первых, у нас своих му-

зыкантов много, и нынешняя ситу-

ация заставит посмотреть шире на 

наши артистические силы — осо-

бенно на молодых, потому что они 

требуют раскрутки и продвиже-

ния. Конечно, Москва работает по 

другим законам, ориентируется на 

звезд, на уникальные коллективы и 

больше зависит от этой ситуации. 

Но у российских филармоний 

проблема скорее не в этом, а в си-

туации в обществе. Если в 2019 

году мы заканчивали сезон с 96 

процентами загрузки зала, то те-

перь у нас в среднем — 75 процен-

тов. Мы как работали, так и работа-

ем, а заполняемость зала умень-

шилась на 20 процентов. Потому 

что искусство, тем более филармо-

ническое, не является первой 

необходимостью у человека. По 

объективным причинам наши рас-

ходы растут, а доходы — нет. Но 

если везде цены растут, то они 

должны расти и у нас: увеличива-

ются расходы на дорогу, прожива-

ние, гонорары. И публика уже по-

лучила два удара: пандемия и ны-

нешняя инфляция, общее финан-

совое состояние.

При этом продажа абонементов на 
следующий сезон идет?
Александр Колотурский | Да, с 1 

февраля. Но пока продано только 

3500 абонементов. Прежний по-

казатель был 8,5 тысячи. Но ведь 

какой процент населения ходит в 

концертные залы? По статистике, 

в лучшие мировые залы — всего 5 

процентов. В театры — от 7 до 12. 

В кино — 20—25. Поэтому нашу 

публику мы должны лелеять, ра-

ботать с каждым индивидуально, 

чтобы довести эту цифру до 99.

Что будет со строительством ново-
го филармонического зала, удаст-
ся ли сохранить проект бюро Захи 
Хадид?
Александр Колотурский | У наше-

го правительства, невзирая ни на 

какие удары судьбы, не пропало 

желание построить этот зал. Мы 

заинтересованы, чтобы имя Захи 

Хадид оставалось, потому что это 

проект мирового уровня. И дело 

не в филармонии: без современ-

ного комплекса сегодня 

Свердловской области и Екате-

ринбургу уже не обойтись. Надо 

подождать, чтобы положение в 

стране как-то устаканилось. Все 

будет. Не остановится ничего.

КСТАТИ

В следующем году Екатеринбург 

будет отмечать свое 300-летие, и 

программа Bach-fest’а будет по-

священа музыке Баха и его совре-

менников, написанной в 1723 году. 

На открытии прозвучит 60-я Кан-

тата Баха, дата написания которой 

совпадает с официальным днем 

рождения Екатеринбурга — 7(18) 

ноября 1723 года.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Александр Звягинцев, 
заместитель директора 
Института государства 
и права РАН

В 
ходе военной опера-
ции НАТО «Союзная 
сила» против Югосла-
вии в марте — июне 
1999 года во время 
авианалетов погибло 
свыше 1700 человек, в 
том числе детей, мно-
гие пропали без вести.

Обычный пригородный 
поезд

…12 апреля сербы отмеча-
ли Пасху. По мосту через реку 
Южная Морава неторопливо 
стучал колесами старенький 
местный пассажирский поезд. 
В сидячих вагонах ехали в го-
сти к родственникам по случаю 
праздника православные люди. 
Ехали целыми семьями, со ста-
риками и детьми.

Появившийся неожидан-
но самолет НАТО выпустил по 
поезду две ракеты. Они попали 
прямо в вагоны, которые в ре-
зультате атаки полностью вы-
горели. Температура была столь 
высокой, что металлические ко-
леса растаяли как лед на солнце. 
О том, что случилось с людьми, 
страшно подумать.

Зоран Петрушич  в то время 
вел расследование по фактам 
разрушений и гибели людей в 
результате натовских бомбар-
дировок. Он оказался рядом с 
сожженным поездом через де-
сять минут после трагедии. Вот 
что он рассказал:

— Это были обычные ваго-
ны с деревянными сиденьями и 
с поручнями вдоль потолка. На 
одном из поручней сохранился 
безымянный палец правой руки 
с обручальным кольцом. Потом 
по этому кольцу родители опо-
знали свою дочь. В поезде было 
около пятидесяти пассажиров. 
Процесс опознания погибших 
длился несколько месяцев...

Убийство гражданского на-
селения во время войны — это 
преступление против человеч-
ности. Впервые жесткая оценка 
подобным действиям была дана 
в документах Нюрнбергского 
процесса. Тогда многим нацист-
ским бонзам не удалось уйти от 
ответственности ни за отдан-
ные преступные приказы, ни за 
непосредственное руководство 
дьявольскими акциями и опера-
циями. Массовое уничтожение 
людей в Освенциме и других 
«фабриках смерти», расстре-
лы мирных жителей в Лидице и  
Бабьем Яре… В Нюрнберге мир 
узнал правду обо всех этих пре-
ступлениях. 

Пророчество прокурора 
Джексона

В своей речи на Нюрнберг-
ском процессе главный обви-
нитель от США Роберт Джексон 
сказал:  «Преподнести этим об-
виняемым чашу с ядом означа-
ет также поднести ее к своим гу-
бам, так как по тем же меркам, 
по которым мы сегодня судим 
немцев, будут судимы и те на-
ции, которые сегодня сидят в 
числе судей».

И вот пришло время, о кото-
ром говорил Джексон. Время, 
когда нормы международного 
права, созданные общей волей 
народов в Нюрнберге, все чаще 
подменяются политикой.

В 1999 году США и другие 
страны НАТО предъявили то-
гдашней Союзной Федератив-
ной Республике Югославия 
ультиматум,  выполнить кото-
рый было заведомо невозмож-
но. Это знали все. И вскоре аме-
риканцы и европейцы начали 
массированные бомбардиров-
ки Белграда и всей страны, а за-
тем и вторглись на ее террито-

рию. Бомбардировки проводи-
лись без санкции Совета Без-
опасности. НАТО узурпировало 
право применения вооружен-
ной силы в обход Устава Орга-
низации Объединенных Наций.

Эта агрессия очень хорошо 
задокументирована. В свое вре-
мя была создана комиссия Госу-
дарственной Думы, которая со-
брала и передала огромное ко-
личество документов. Они были 
отправлены Главному прокуро-
ру международного трибунала 
по бывшей Югославии Карле 
дель Понте. Однако прокурор 
не возбудила уголовного дела 
по факту совершения этих пре-
ступлений силами НАТО. И мы 
до сих пор не знаем, кто отдавал 
приказ уничтожить 12 апреля 
поезд с мирными гражданами и 
кто этот преступный приказ ре-
ализовал.

По праву силы
Что же стояло за этими бом-

бардировками? Какие планы, 
идеи?

В 90-е годы прошлого века 
а м е р и к а н с к и й  п о л и т о л о г 
Сэмюэл Хантингтон выдвинул 
концепцию столкновения ци-
вилизаций. Современный мир, 
утверждал он, делится по прин-
ципу культурной принадлеж-
ности. The West and the rest — 
Запад и все остальное. Запад 
— это победители в «холодной 
войне», гаранты справедливо-
го миропорядка. Остальные — 
мировое зло, несущее угрозу 
цивилизации.

Разумеется, согласно по-
литическим трактовкам этой 
теории, далеко не всякий мо-
жет себе позволить плюнуть на 

Конвенции ООН, на междуна-
родные договоры, судебные ре-
шения. Это может позволить 
себе только тот, кто уверен, что 
его не настигнет возмездие. По 
сути, речь идет о реализации 
права сильного. Пробным кам-
нем применения теории ново-
го правопорядка на практике и 
стала Сербия.

Нападение на Югославию 
открыло ящик Пандоры, по-
казало, что международное 
право растоптано. Если мож-
но напасть на страну без ре-
золюции Совета Безопасно-
сти Объединенных Наций и 
устроить так называемую «гу-
манитарную интервенцию» на 
территории суверенного госу-
дарства, то, значит, никакого 
международного права не су-
ществует. И это тогда поняли 
многие. Но только не те, кто без-
наказанно бомбил людей. У них 
была «своя правда»...

Приговоренные заранее
Во второй половине XX века в 

мире сложилась разветвленная 
система международных орга-
низаций. Их целью была защита 
мира от новых войн, а человека 
от посягательств на его жизнь, 
здоровье, свободы и права. Когда 
подписывался Устав ООН, зву-
чали голоса, что это должна быть 
Конституция международного 
сообщества, а Совет Безопасно-
сти, который был образован в 
соответствии с Уставом, счита-
ли правительством.

Именно на Совет Безопасно-
сти ООН была возложена глав-
ная ответственность за поддер-
жание международного мира и 
безопасности.

С 1950 по 1990 год предпри-
нималось невероятное количе-
ство попыток четко сформули-
ровать, что такое права чело-
века и  гуманитарное междуна-
родное право. В 1993 году был 
учрежден трибунал по бывшей 
Югославии, позднее — трибунал 
по Руанде. Это были экстраор-
динарные чрезвычайные ситу-
ации, вызванные массовой ги-
белью людей. Этническая резня 
в Руанде завершилась гибелью 
более 800 тысяч человек.

После этого вроде бы появи-
лись институты, которые мог-
ли реализовывать на практике 
то, что давно разрабатывалось в 
отдельных конвенциях.

25 мая 1993 года Гаагский 
трибунал по бывшей Югосла-
вии получил мандат Совета 
Безопасности ООН. Была на-
дежда, что этот правовой ор-
ган, созданный  международ-
ным сообществом, Советом 
Безопасности, осуществит еди-
ный правовой подход, без ски-
док на то, кто ты и кто за тобой 
стоит. Трибунал должен был 
способствовать утверждению 
примирения в разодранных 
гражданскими войнами стра-
нах, именно это было его клю-
чевой миссией. Должен был…
Но он создавался теми государ-
ствами Запада, которые приня-
ли участие в югославском кон-
фликте  на стороне боснийцев 
и хорватов. Стало понятно, что 
будет предпринята попытка 
оправдать своих союзников и 
демонизировать проигравшую 
сторону.

В гаагской тюрьме оказалось 
практически все военное и гра-
жданское командование Сер-
бии. Милошевич, Караджич, 
Младич, Краишник…. Политики 
и солдаты, полицейские и жур-
налисты, депутаты и священ-
ники — все они попали в Гаагу. 
За этим избирательным право-
судием маячила попытка дока-
зать, что сербское руководство 
сопоставимо с руководством 
нацистской Германии и подле-
жит такому же безоговорочно-
му осуждению.  

Кто поджег «пороховую 
бочку»

В гражданских войнах нет 
логики, еще меньше ее в рели-
гиозных войнах. А в ситуации 
смешанной гражданской и ре-
лигиозной войны вообще нет 
правил, нет линии фронта, все 
убивают всех и каждый враг 
каждому.

Не случайно Бисмарк счи-
тал Балканы пороховой бочкой 
Европы. С одной стороны, уни-
кальная геопозиция в самом 
сердце Европы, выход к теплым 
морям — лакомый кусок. С дру-
гой — адский коктейль из много-
численных народов, разных 
по языку, культуре, религии. В 
90-х годах  ХХ века балканская 
«бочка» взорвалась. 1991 год — 
десятидневная война в Слове-
нии между формированиями 
вооруженных сепаратистов и 
Югославской народной армией. 
1991—1995 — война в Хорватии. 
Общее число погибших превы-
шает 20 тысяч человек. Хорва-

тия становится независимым 
государством,  300 тысяч сербов 
изгнаны со своих земель. 1992—
1995 — Боснийская война. Оже-
сточенные боевые действия, 
беспорядочные обстрелы сел и 
городов, этнические чистки… 
Это был самый разрушитель-
ный конфликт в Европе со вре-
мен Второй мировой войны. По-
гибло больше ста тысяч человек.

Известный белградский ад-
вокат Горан Петрониевич во 
время балканского конфликта 
был судьей. Он много лет зани-
мался расследованием военных 
преступлений, совершенных на 
территории Югославии во Вто-
рой мировой войне и конфлик-
тах 90-х годов. У него есть свое 
мнение о том, кому было выгод-
но поджечь «пороховую бочку» 
Балкан: «В первую очередь это 
Соединенные Штаты Америки, 
потом — Германия и Ватикан. 
Они играли самую активную 
роль в составлении планов и в 
разрушении бывшей Социали-
стической Федеративной Рес-
публики Югославия, проводи-
ли весьма жесткую, практиче-
ски террористическую страте-
гию, состоявшую в разжигании 
мелких вроде бы конфликтов 
между народами, чтобы шаг за 
шагом овладеть всей этой тер-
риторией».

Под фальшивым флагом
« З а п а д н ы е  и н с т р у к т о -

ры обучали боснийцев мето-
дам провокаций из арсенала 
спецслужб, — рассказывает Го-
ран Петрониевич. —  В страте-
гии фальшивого флага, напри-
мер, следует избрать наибо-
лее благоприятный момент для 
себя и самый неподходящий 
для противника, чтобы нане-
сти удар по своим, но обвинить 
в этом противника, показать 
пальцем на его знамя».

Стратегия фальшивого фла-
га  будет широко использовать-

ся в ходе «цветных революций». 
20 февраля 2014 года  в Киеве  
снайперы открыли стрельбу по 
участникам Евромайдана и од-
новременно по полицейским. 
Погибло 53 человека — 49 про-
тестующих и 4 сотрудника пра-
воохранительных органов. Но-
вые украинские власти обвини-
ли в этих убийствах режим Яну-
ковича, сам свергнутый прези-
дент положил вину на предста-
вителей оппозиции. Расследо-
вание так и не закончилось до 
сих пор. Но выстрелы на майда-
не достигли своей цели — спро-
воцировали государственный 
переворот на Украине. Опробо-
ванное в гражданских войнах 
на территории бывшей Югосла-
вии потом применялось в Ираке 
в 2003 году, в Сирии с 2012 года. 
Всегда используется одна и та 
же матрица, Запад не блистает 
оригинальностью.

Один из свидетелей-босний-
цев поведал в Гаагском трибу-
нале, как было организовано 
информационное сопровожде-
ние провокаций во время кон-
фликта в Боснии.

—  Вы наблюдали особую ак-
тивность журналистов там, где 
что-то должно случиться?

—  Всегда! Они всегда появ-
лялись там, куда вскоре должен  
прилететь снаряд…

— Зачем?
—  Приезжает наша маши-

на, блокирует перекресток и 
выпускает несколько мин из 
миномета по сербским позици-
ям. Открыто, так, чтобы сербы 
могли определить, откуда при-
летела мина. Наши тут же уез-
жают, и гражданские вновь за-
полняют перекресток. Журна-
листы уже поблизости… Через 
десять минут сербы отвечают, 
журналисты снимают послед-
ствия ответного удара,  а назав-
тра  все мировые газеты публи-
куют кадры сербских зверств. 

Сербский политик Томислав 
Николич не сомневается: «Суд в 
Гааге полностью достиг постав-
ленной перед ним Западом цели 
— подтвердить, что именно серб-
ский народ, Сербия и Республи-
ка Сербская виновны в войне. 
Что мы совершили массовые 
преступления, что остальные 
были лишь жертвами. Что суще-
ствовал так называемый «сов-
местный преступный сговор» 
власти и оппозиции в Сербии, 
от президента Сербии до всех 
нас, политиков.

Два стандарта, один суд
16 ноября 2016 года пре-

зидент России Владимир Пу-
тин подписал распоряжение об 
отказе ратифицировать Рим-
ский статут Международного 
уголовного суда в Гааге. МИД 
России пояснил: «К сожалению, 
суд не оправдал возложенных 
на него надежд и не стал подлин-

но независимым авторитетным 
органом международного пра-
восудия».

И действительно, Междуна-
родный уголовный суд задумы-
вался как независимый и посто-
янный орган для разрешения 
дел, связанных с геноцидом, во-
енными преступлениями и пре-
ступлениями против человеч-
ности.

Договор о создании Между-
народного уголовного суда под-
писали 139 стран, в том числе и 
Россия, ратифицировали — 124 
страны.  Однако США,  подписав 
Римский статут Международно-
го уголовного суда, сразу заяви-
ли, что они не  собираются ста-
новиться участником Римского 
статута. Зачем тогда подписа-
ли? Просто американцы хотели 
до последнего принимать уча-
стие в создании документов, ко-
торые будут регламентировать 
деятельность этого суда. Чтобы 
это были документы, которые 
устраивали бы их.

А вскоре США отозвали свою 
подпись под договором. Более 
того,  приняли отдельный закон, 
который позволяет спецслуж-
бам освобождать американских 
граждан, арестованных за гра-
ницей по ордеру Международ-
ного уголовного суда.

США заключили более чем 
со ста государствами двусто-
ронние соглашения  о том, что-
бы эти государства не передава-
ли американских граждан в слу-
чае, если против них будет воз-
буждено уголовное преследова-
ние в рамках Международного 
уголовного суда.

Как говорит Воислав Ше-
шель: «И кого они в своей Га-
аге судят? Африканских во-
ждей племен!.. Не предъявле-
но обвинение ни одной запад-
ной державе, несмотря на со-
вершенные ими преступления. 
Они, те, кто совершал преступ-
ления в Ираке, Афганистане, в 
других странах, и не позволят 
судить себя».

За 14 лет своей работы суд 
вынес всего лишь четыре приго-
вора, потратив при этом более 
миллиарда евро. 54 государства 
Африки заявили о предвзятом 
отношении суда к обвиняемым 
и пригрозили выходом из Рим-
ского статута.

Международный уголовный 
суд непонятным образом повел 
себя в оценке событий в Южной 
Осетии в 2008 году. 8 августа 
Грузия подвергла массирован-
ному артобстрелу столицу рес-
публики Цхинвал и попыталась 
установить контроль над Юж-
ной Осетией.  Россия объявила 
об «операции по принуждению 
к миру» и в течение пяти дней 
вместе с южноосетинскими во-
енными вытеснила грузинские 
войска из региона.

Было возбуждено уголов-
ное дело в связи с этой акци-
ей,  Россия передавала  многие 
следственные материалы по 
этой ситуации — и по преступ-
лениям против мирного насе-
ления, и против грузинского 
руководства — в Международ-
ный уголовный суд. Прокурор 
даже приезжала в Москву полу-
чать документы, наши предста-
вители ездили в Международ-
ный уголовный суд. Но, когда 
российская сторона прочитала 
предварительный доклад про-
курора о ходе расследования, 
стало видно, что обвиняют-то 
там не грузинские власти, а 
Россию. Как заявил председа-
тель Следственного комитета 
России Александр Бастрыкин,  
суд перевернул обстоятельства 
произошедших событий с ног 
на голову. Такие решения дис-
кредитирует саму идею меж-
дународного уголовного пра-
восудия, дискредитирует идею 
создания Международного уго-
ловного суда в глазах челове-
чества.

Двойные стандарты в от-
ношении своих и чужих сего-
дня становятся все более при-
вычной практикой. К приме-
ру, Белоруссию за применение 
смертной казни лишили стату-
са наблюдателя в Совете Евро-
пы. В то же время в США этот 
вид наказания применяется в 
31 штате. C 1976 года по 2016 
год в США было казнено 1437 
человек. И это не вызывает ни-
каких вопросов у мирового со-
общества. Несколько лет назад 
правозащитные организации 
опубликовали сведения о се-
кретных тюрьмах ЦРУ в Евро-
пе. «Эмнисти Интернешнл» 
сообщила о пытках, которые 
применяются к заключенным 
в тюрьме Гуантанамо. И снова 
тишина...

Начало XXI  века — время 
многочисленных локальных 
военных конфликтов. Мир уже 
привык к ежедневным новостям 
о разрушенных городах, бежен-
цах, страданиях людей. Неко-
торые даже говорят, что третья 
мировая война уже началась и 
идет, мы просто этого не заме-
тили…  

Подготовил Борис Ямшанов

ПРАВО Насколько операция НАТО в Сербии изменила международное правовое поле 

Ракеты на Пасху

Апрель 1999 года. В центре Белграда 
после налета авиации НАТО тушат 
административное здание. 

Март 1999 года. Авиатехники ВВС США подвешивают к боевым самолетам ракеты, которые вскоре  полетят на сербские города.

А К Ц Е Н Т

Стратегия фальшивого флага, когда 
наносится удар по своим, чтобы затем 
обвинить в этом противника, отрабаты-
валась НАТО  еще в  90-е годы в Боснии

А К Ц Е Н Т

Международный суд в Гааге не оправдал 
надежд и не смог стать подлинно 
независимым авторитетным органом 
международного правосудия
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ГЕОПОЛИТИКА 
Финляндия 
и Швеция могут 
положить 
конец 
безъядерному 
статусу 
Балтики

В ОБЩЕЕ 
СТОЙЛО 
Владислав Шабловский

Швеция и Финляндия намере-
ны пополнить ряды членов Се-
вероатлантического альянса 
этим летом. Об этом поведала 
The Times, добавив, что в самом 
НАТО уже вовсю прорабаты-
вают этот вопрос. Обе страны 
планируют окончательно опре-
делиться в ближайшие неде-
ли. При этом, как утверждает 
шведское издание Expressen, в 
Хельсинки очень рассчитыва-
ют подать заявку в альянс од-
новременно со Стокгольмом, а 
не по отдельности.  

Готовящееся вступление 
Швеции и Финляндии в НАТО 
нельзя назвать сюрпризом. 
Разговоры об этом уже давно 
ведутся внутри блока, а сами 
скандинавские страны нача-
ли намекать о своем натовском 
будущем уже в конце прошлого 
года, когда Россия потребовала 
от НАТО юридических гаран-
тий своей безопасности. Более 
того, Хельсинки и Стокгольм 
уже давно стали партнерами 
НАТО — в частности, принима-
ют участие в совместных уче-
ниях. В альянсе ждут финнов 
и шведов с распростертыми 
объятиями, и понятно почему: 
Брюссель получит доступ к се-
верным границам России. Ген-
сек НАТО Йенс Столтенберг 
еще в первых числах апреля 
подчеркнул, что НАТО готово 
одобрить заявки Финляндии и 
Швеции в кратчайшие сроки. 

На днях «Интерфакс» при-
вел цитату министра иностран-
ных дел Швеции Анн Линде, 
которая заявила: «Недопусти-
мо, чтобы Россия каким-то об-
разом угрожала Швеции и Фин-
ляндии. Наши граждане долж-
ны сами принимать решения 
в сфере безопасности». Одна-
ко уже через сутки представи-
тель шведского правительства 
рассказал «Известиям», что 
страна не намерена проводить 
референдум о вступлении стра-
ны в НАТО. Шведские власти 
сослались на то, что мнение 
населения уже выражено на 
страницах местных СМИ. То же 
самое заявили и в Финляндии: 
мол, позиция граждан и так по-
нятна. Шведские и финские 
власти посчитали соцопросы, 
опубликованные в местной 
прессе, заменой референдума. 
Однако, согласно опросам из-
дания SvD, лишь 46 процентов 
шведов поддерживают вступле-
ние их страны в Североатлан-
тический альянс. 

Бросается в глаза и офор-
мившаяся привычка НАТО про-
водить новую волну расшире-
ния на фоне различного рода 
европейских конфликтов. Так, 
в 1999 году Польша, Венгрия и 
Чехия вступили в альянс нака-
нуне натовских бомбардиро-
вок Югославии. А предостав-
ление членства Черногории в 
2017 году прошло на фоне лжи-
вых обвинений в адрес России — 
якобы Кремль готовил госпере-
ворот в Черногории. Пресс-се-
кретарь президента Дмитрий 
Песков в интервью Sky News 
отметил, что в случае вступ-
ления Швеции и Финляндии в 
НАТО Россия будет вынуждена 
«сбалансировать ситуацию» на 
своих северных границах. Еще 
подробнее об ответе России вы-
сказался зампредседателя Со-
вета безопасности РФ Дмитрий 
Медведев. «Естественно, эти 
границы придется укреплять. 
Серьезно усилить группиров-
ку сухопутных сил и ПВО, раз-
вернуть существенные воен-
но-морские силы в акватории 
Финского залива», — цитирует 
его слова РИА Новости. Более 
того, Медведев добавил, что 
членство Хельсинки и Сток-
гольма в НАТО положит конец 
безъядерному статусу Балтики. 
Так что у финских и шведских 
властей есть повод задуматься 
повысит ли членство в альянсе 
их безопасность. 

Ни Швеция, 
ни Финляндия 
не хотят 
проводить 
референдум 
по поводу 
вступления 
в НАТО
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СУД СК закончил 
следствие об афере 
экс-адвоката

Миллион 
за обещание

Наталья Козлова

Следственный комитет объявил, что в Ивановской об-
ласти завершено расследование уголовного дела про-
тив 48-летнего экс-адвоката. Его обвиняют в особо 
крупном мошенничестве. Фамилию бывшего защитни-
ка в ведомстве не называют.
Вот что рассказала корреспонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя СУ СК России по Ивановской 
области Юлия Вейсман.

 — К обвиняемому адвокату обратилась женщина, 
которая была не согласна с решениями и действиями 
судебных приставов-исполнителей по факту реализа-
ции ее квартиры и желала вернуть жилище. У адвоката 
не было цели оказывать даме надлежащую квалифици-
рованную юридическую помощь, — заявила представи-
тель ведомства. 

Адвокат активно начал помогать клиентке — гото-
вил многочисленные бумаги, сыпал обещаниями. По-
нятно, что все его усилия стоили денег. Но одно дело по-
могать в меру своих способностей и по нормам закона, 
и совсем другое — обещать неисполнимое. Клиентке ад-
вокат рассказал, что у него есть замечательные связи 
в прокуратуре и суде. Там могут помочь — переиграть 
все вынесенные решения и вернуть ей квартиру. Но это 
стоит дорого. За «гарантированное» решение суда в ее 
пользу защитник получил от клиентки 900 тысяч ру-
блей. Для области — очень большие деньги . 

А общий ущерб от мошеннических действий адво-
ката за два года его «труда» составил 1 миллион 115 
тысяч рублей. 

Как объяснила Юлия Вейсман, «потерпевшая обра-
тилась к этому адвокату, поскольку ранее он уже ока-
зывал ей юридические услуги и у нее сложилось к нему 
доверительное отношение, чем обвиняемый и восполь-
зовался». Показательно — адвокат не стал заключать с 
дамой письменное соглашение, а брал с нее деньги ис-
ключительно «по устным договоренностям». 

Все похищенные таким образом деньги адвокат по-
тратил на себя. А его доверительнице, когда она нако-
нец все поняла, пришлось бежать в правоохранитель-
ные органы.  

ТЕМА С экономистом, депутатом Госдумы Оксаной Дмитриевой:

Как накопить на старость?
Валерий Выжутович

М
и н ф и н  и  Ц е н -
тробанк рабо-
тают над проек-
том реформы до-
бровольных пен-
сионных накоп-
лений.  Проект 
планируют пред-
ставить законо-

дателям уже в этом году. «В на-
ших планах в этом году подго-
товить необходимые норма-
тивные правовые решения», 
— заявил министр финансов 
Антон Силуанов. Какие преоб-
разования намечаются? Что де-
лать с уже сформированными 
капиталами, попавшими под 
мораторий в 2014 году? На что 
рассчитывать в старости сего-
дняшним молодым? Обсудим 
тему с доктором экономиче-
ских наук, депутатом Госдумы 
Оксаной Дмитриевой. 

Возник «эффект 
двойного бремени» 

Почему провалилась нако-
пительная пенсионная си-
стема?

ОКСАНА ДМИТРИЕВА: Она не могла 
не провалиться. Я выступала 
категорическим противником 
ее, когда она вводилась в 2002 
году. Причины же ее провала, на 
мой взгляд, очевидны. Их две: 
это эффект «двойного бреме-
ни» и обесценение пенсионных 
накоплений. Эффект двойного 
бремени возникает из-за пере-
хода от распределительной пен-
сионной системы, построенной 
на договоре поколений, к нако-
пительной. Распределительная 
построена на том, что работа-
ющее поколение платит взно-
сы. Из этих взносов выплачива-
ется пенсия нынешним пенсио-
нерам. А когда работающее по-
коление выйдет на пенсию, им 
пенсия будет платиться из взно-
сов будущих поколений. 

Это страховая система?
ОКСАНА ДМИТРИЕВА: Да, страховая, 
распределительная, солидарная 
— ее по-разному называют. На-
копительная построена на том, 
что человек, работая, отчисля-
ет средства, которые не идут на 
выплату текущих пенсий, а по-
ступают в финансовые инсти-
туты (негосударственные пен-
сионные фонды или управляю-
щие компании). И когда человек 
выйдет на пенсию, ему будут 
платить из тех средств, которые 
накоплены; к этому времени 
они вроде как  должны были еще 
и прирасти. 

Что же пошло не так? 
ОКСАНА ДМИТРИЕВА:  Возник «эф-
фект двойного бремени» — 
огромный дефицит Пенсионно-
го фонда, связанный с тем, что 
из взносов работников надо 
одновременно сформировать 
пенсии нынешнего поколения 
пенсионеров и обеспечить на-
копление пенсионного капита-
ла работающих. Этот дефицит 
нужно покрывать. Как? Либо за-
ставить нынешнее поколение 
вносить еще больше взносов, 
чтобы таким образом накопить 
себе и заплатить нынешним 
пенсионерам, либо за счет фе-
дерального бюджета, который и 
без того дотирует пенсионную 
систему. Дефицит пенсионного 
фонда  с каждым годом все уве-
личивался и мог достигнуть к 
2022 году свыше 2 триллионов 
рублей, если бы с 2016 года от-
числения на накопительные 
пенсии не прекратили, т.н. «за-
морозка пенсионных накопле-
ний». 

Вероятно, это не единствен-
ное объяснение, почему нако-
пительная система оказалась 
неэффективной. Какую-то 
роль сыграла доходность пен-
сионных накоплений?

ОКСАНА ДМИТРИЕВА: Да, доходность 
по этим накоплениям очень 
низкая. А с учетом постоян-
но возникающих кризисов, ко-
торые обрушивают фондовые 
рынки, может быть и отрица-
тельная.  В любом случае она за-
ведомо ниже, чем индексация 
по страховой части. Я сделала 
расчет, построила математиче-
скую модель, которая доказыва-
ет, что в масштабах националь-
ной экономики накопительная 
пенсия не может быть больше, 
чем страховая даже в благопри-
ятных условиях. Кроме того, 
у накопительной  пенсионной 
системы есть риски кризисов, 
риски геополитические, как, 
например, сейчас. При каж-
дом кризисе то, что отчисляли 
на накопительные пенсии, су-
щественно обесценивалось. Не 
говоря уже о том, что деньги на 
накопительные пенсии просто 
могут пропасть. Были случаи, 
когда исчезали негосударствен-
ные пенсионные фонды, когда 
они банкротились. Что касает-
ся государственной управляю-
щей компании, здесь тоже си-
туация сейчас не лучше. Пото-
му что государственная управ-
ляющая компания — это Внеш-

экономбанк (ВЭБ). Что с этими 
деньгами теперь? Скорее всего, 
они разделили судьбу всех ак-
тивов ВЭБа, которые оказались 
частично замороженными, если 
они были вложены в иностран-
ные инструменты. Эти 5 трил-
лионов  рублей — деньги, кото-
рые недодали пенсионерам с 
2002 по 2014 год. Будущие пен-
сионеры их тоже не получат, по-
тому что они полностью либо 
обесценились, либо исчезли. 

У нас чрезвычайно мало 
людей, ежемесячно 
получающих 
накопительную пенсию 

В чем суть новой реформы, о 
которой уже говорят и о ко-
торой мало что известно? 

ОКСАНА ДМИТРИЕВА:  В ВЭБе и не-
государственных пенсионных 
фондах скопилось 5 триллио-
нов рублей от взносов, которые 
граждане молодого и среднего 
поколения выплачивали с 2002 
по 2014 год (6% из 22% страхо-
вых пенсионных взносов). Два 
триллиона  скопилось у ВЭБа и 
еще 2,9 триллиона у негосудар-
ственных пенсионных фондов. 
С 2014 года отчисления на на-
копительную часть не осуще-
ствляются. Это так называемая 
«заморозка пенсионных на-
коплений». Но это не «замороз-
ка пенсионных накоплений», а 
возврат к распределительной 
(страховой ) пенсионной си-
стеме и перечисление всех вз-
носов вместо накопительной 
в страховую часть. И люди от 
этого только выигрывают. Вы-
игрывает нынешнее поколе-

ние пенсионеров, посколь-
ку эти деньги все-таки идут на 
выплату текущих пенсий. Вы-
игрывают будущие пенсионе-
ры, поскольку деньги, которые 
перечисляются на страховую 
часть, должным образом учтут 
и проиндексируют в соответ-
ствии с индексацией страхо-
вой части пенсии. Но встает 
вопрос, а что делать с этими 5 
триллионами рублей и соответ-
ственно с пенсионными права-
ми граждан.

Действительно, что делать 
гражданам, которых обяза-
ли перечислять средства на 
накопительную часть, и тем 
самым они уменьшили свою 
страховую пенсию? 

О К С А Н А  Д М И Т Р И Е В А :  Да,  судьба 
страховых взносов в объеме 6% 
от заработной платы, сделан-
ных работодателями с 2002 по 
2014 год, до сих пор не опреде-
лена. Эти деньги могли просто 
не сохраниться. Доходности у 
них точно нет никакой. По фак-
ту, на данный момент чрезвы-
чайно мало людей, ежемесячно 
получающих накопительную 
пенсию. Их чуть больше 100 ты-
сяч. В лучшем случае при выхо-
де на пенсию гражданин полу-
чает единовременную выпла-
ту в объеме уплаченных нако-
пительных взносов без всякой 
индексации. А ежемесячную 
выплату при выходе на пенсию 
получило уже около 15 миллио-
нов человек. Надо сделать три 
вещи. Первое. Признать про-
вал накопительной пенсион-
ной реформы. Второе. Разра-

ботать механизм возвращения 
этих 5 триллионов в пенсион-
ный фонд. Третье. Людям дать 
право перевести эти средства 
в страховую часть и проиндек-
сировать, тем самым повысить 
страховую пенсию вместо поте-
рянной накопительной. 

Нужно проиндексировать 
пенсию работающим 
пенсионерам

С 2015 года пенсию стали счи-
тать в баллах. Что это дало?

О К С А Н А  Д М И Т Р И Е В А :  Ничего  не 
дало, только запутало систему. 
Что такое баллы? Это перевод 
уплаченных  страховых взно-
сов  в пенсионные права, кото-
рые считаются в баллах. Рань-
ше, до 2015 года, уплаченные 
взносы учитывались в номи-
нальном объеме. И работник 
мог видеть абсолютный размер 
взносов, который за него запла-
тил работодатель. Они индек-
сировались каждый год так же, 
как индексируется страховая 
часть пенсии. Сейчас взносы 

(деньги) переводятся в баллы, 
а для того, чтобы определить, 
насколько приросла будущая 
пенсия, баллы надо снова пере-
вести в деньги.  

Обладателям маленькой пен-
сии предлагали покупать бал-
лы. В этом виделось решение 
проблемы?

ОКСАНА ДМИТРИЕВА: Нет, это не ре-
шение проблемы. Покупать 
баллы имеет смысл не для того, 
чтобы увеличить пенсию, а для 
того, чтобы получить право на 
страховую пенсию, если бал-
лов недостаточно из-за стажа и 

заработка, и гражданин может 
выйти на социальную пенсию 
только  на 5 лет позже. 

Нужно проиндексировать 
пенсию работающим пенсио-
нерам?

ОКСАНА ДМИТРИЕВА: Безусловно. Со-
ответствующий законопроект я 
уже внесла. С 2016 года пенсия 
работающих пенсионеров фак-
тически заморожена, она не ин-
дексируется. Уже сейчас каж-
дый работающий пенсионер те-
ряет от отсутствия индексации 
около 6 тысяч рублей в месяц. 
Поэтому пенсии работающим 
пенсионерам нужно проиндек-
сировать и начать выплачивать 
с учетом всех индексаций, ко-
торые были сделаны ранее. Раз-
витие промышленности и им-
портозамещение может снова 
увеличить спрос на трудовые 
навыки и знания пенсионеров. 
Особенно будут  востребованы 
инженерно-технические работ-
ники и квалифицированные ра-
бочие в рамках импортозамеще-

ния. И нужно обязательно созда-
вать стимулы для пенсионеров, 
они — носители тех навыков, той 
квалификации, которые в ны-
нешних условиях могут оказать-
ся особенно необходимы. Кро-
ме того, нужно изменить  систе-
му недоначисления баллов или 
недоучета .

Действующая пенсионная си-
стема не мотивирует упла-
чивать страховые взносы в 
полном объеме?

ОКСАНА ДМИТРИЕВА:  Да. Особенно 
это касается работающих пен-
сионеров. Помимо отсутствия  
индексации пенсий работаю-
щих пенсионеров дискримини-
руют и при учете уплаченных 
страховых взносов. Работаю-
щий пенсионер, получающий 
заработную плату среднюю и  
выше средней, теряет при пере-
расчете от половины до двух 
третей уплаченных взносов. 
Приведу пример. Работающий 
пенсионер, например врач, за-
рабатывает 130 тысяч рублей 
в месяц. Год работы при таком 
заработке дает работнику до-
полнительно 10 баллов. Соот-
ветственно, это даст прирост к  
будущей пенсии тысячу рублей. 
Но у работающего пенсионера 
учтут только 3 балла, несмотря 
на то, что взносы заплачены со 
всех 130 тысяч рублей. А макси-
мальный прирост пенсии за год 
работы работающего пенсионе-
ра составит лишь 300 рублей. 
Не случайно у нас количество 
работающих пенсионеров из-
за этого дискриминационного 
перерасчета, из-за отсутствия 
индексации уменьшилось в два 
раза. С 14 миллионов до 7 мил-
лионов человек. 

Человек не может задним 
числом изменить свою 
трудовую биографию

 Скажите, почему за десять 
лет с начала пенсионной ре-
формы в России так и не по-
явилась понятная людям фор-
мула расчета пенсий? 

ОКСАНА ДМИТРИЕВА: Потому что не-
возможно сформулировать то, 
что изначально запутано и  со-
держит в себе противоречия. 
Существует трехэтажная фор-
мула, которую не то что обыч-
ные граждане, а даже экономи-
сты постигнуть не в состоянии.

Во всем, что касается пенсий, 
в обществе огромный запрос на 
справедливость. Справедли-
вость и в размере пенсии, и в 
том, из чего и как она форми-
руется. Согласны вы со мной?

О К СА Н А  Д М И Т Р И Е В А : Безусловно, 
согласна. Пенсия должна быть 
справедливой. Она должна за-
висеть от стажа и заработка. 
А еще она должна быть абсолют-
но понятной и не подверженной 
изменениям. Человек не мо-
жет задним числом изменить 
свою трудовую биографию. Но 
поскольку пенсионная систе-
ма то и дело меняется, то люди 
каждый раз говорят: ой, я в эту 
пенсию не верю, я на нее не рас-
считываю. И конечно, пенсия 
должна быть справедливой по 
размерам. Есть Конвенция меж-
дународной организации труда, 
согласно которой коэффициент 
замещения (отношение пенсии 
к утраченному заработку) дол-
жен составлять, как минимум, 
40 процентов от средней зара-
ботной платы. Соответствен-
но, у людей высокооплачивае-
мых это отношение может быть 
30 процентами, а у получавших 
зарплату ниже средней дохо-
дить до 50—55 процентов. Чем 
ниже зарплата, тем выше дол-
жен быть коэффициент замеще-
ния, чтобы не было нищих. Сей-
час коэффициент замещения  в 
России составляет в среднем 29 
процентов, а у тех, кто имел вы-
сокую зарплату, коэффициент 
замещения — 10—20 процентов. 

Какие главные задачи в сфере 
пенсионного обеспечения надо, 
на ваш взгляд, решить?

ОКСАНА ДМИТРИЕВА: Первое: полно-
стью остановить дальнейшее по-
вышение пенсионного возраста. 
Это надо сделать немедленно, 
тем более что у нас резко упа-
ла продолжительность жизни с 
учетом высокой смертности от 
COVID. Второе: проиндексиро-
вать пенсии работающим пен-
сионерам. Третье: произвести 
справедливый перерасчет пен-
сии работающим пенсионерам. 
Сейчас работающий пенсионер 
с зарплатой выше среднего теря-
ет в месяц 6 тысяч от недоиндек-
сации и 4 тысячи от неправиль-
ного перерасчета, итого — 10 
тысяч рублей. Четвертое: пере-
смотреть систему баллов, ко-
торые постепенно обесценива-
ются. И пятое: надо наконец ре-
шить, что делать с пенсионными 
деньгами, накопленными с 2002 
по по 2014 год.  

Пенсия должна быть справедливой, 
абсолютно понятной и не подвер-
женной изменениям.

А К Ц Е Н Т

Импортозамещение может 
увеличить спрос на трудовые навыки 
и знания пенсионеров. 
Особенно будут востребованы ИТР 
и квалифицировнные рабочие 

А К Ц Е Н Т

По факту, на данный момент 
чрезвычайно мало людей, ежемесячно 
получающих накопительную пенсию.  
Их чуть больше 100 тысяч
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Визитная карточка

Оксана Дмитриева — доктор эко-

номических наук, профессор, де-

путат Государственной думы, член 

Комитета по бюджету и налогам. 

Родилась в Ленинграде. Окончила 

факультет экономической кибер-

нетики ЛФЭИ им. Н.А. Вознесен-

ского. Работала в Проблемной ла-

боратории региональных эконо-

мических исследований. В 1991 

году организовала и возглавила 

Проблемную лабораторию регио-

нальной диагностики, в которой 

работала до 1993 года. В 1992 за-

щитила докторскую диссертацию 

на тему «Экономическая диагно-

стика регионов». Депутат Госдумы 

I—VI и VIII созывов. В мае—сентя-

бре 1998 года занимала пост ми-

нистра труда и социального разви-

тия РФ. Является автором первой 

редакции Бюджетного кодекса, 

альтернативных проектов бюдже-

та РФ на 2009, 2010 и 2011, 2012, 

2013, 2014 годы — вносила на об-

суждение в Госдуму одновремен-

но с проектами правительства.Р
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РЕШЕНИЕ Суд назначил 
Соболь реальный срок

Вернется сразу 
в колонию

Иван Егоров

Симоновский суд Москвы в четверг вынес  решение  
по ходатайству уголовно-исполнительной инспекции 
ФСИН в отношении Любови Соболь, бывшего юриста 
«Фонда борьбы с коррупцией» (ФБК, запрещенная в 
России экстремистская организация-иноагент, ликви-
дированная по решению суда) .

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-служ-
бе Симоновского суда, представление ФСИН удовле-
творено, суд постановил заменить осужденной Соболь 
1,5 года ограничения свободы на полгода в колонии 
общего режима. Соболь внесена Росфинмониторин-
гом в перечень террористов и экстремистов. В августе 
2021 года Преображенский суд Москвы приговорил ее 
к ограничению свободы на 1,5 года за нарушение сани-
тарных норм во время несанкционированной акции в 
Москве. Согласно решению суда, она не должна была 
покидать ночью место жительства, а также участво-
вать в массовых мероприятиях. Однако после пригово-
ра бывшая юрист покинула Россию и была объявлена в 
розыск. При этом в апреле 2021 года она была осужде-
на за нарушение неприкосновенности жилища и полу-
чила за это год исправительных работ.  

Продаются на торгах 57 единиц автотранспортных 
средств с пробегом УАЗ 390995-441, УАЗ 390995-360,  

УАЗ ПАТРИОТ, ГАЗ 32213-216, находящихся  
в Московской области  (всего 57 лотов)
извещение о проведении открытого аукциона  

в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622, 
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru,  
8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова 
Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата начала приема заявок: с 12:00 15.04.2022 (время 
 московское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 
16.05.2022 (время  московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 17.05.2022 (время 
 московское).

Дата проведения аукциона: в 11.00 18.05.2022 (время мо-
сковское).

Открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества 
на повышение в электронной форме по продаже 57 единиц  
автотранспортных средств с пробегом.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
 Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  7 (семи) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Рес-
публики Карелия;

—  заместителя председателя Свердловского област-
ного суда;

—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционно-
го суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 16 мая 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются.
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Организации и физические лица, включенные в перечень 
на основании подпунктов 6, 7 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финансированию терроризма»

Организации
1. KHATIBA AL-TAWHID WAL-JIHAD (KTJ)* (JANNAT OSHIKLARI; Jama`at al-Tawhid 

wal-Jihad; Катиба ат-Таухид валь-Джихад),  Other information: Khatiba al-Tawhid wal-
Jihad (formerly known as Jannat Oshiklari) is a terrorist organization operating under the 
umbrella of the international terrorist organization Al-Nusrah Front for the People of the 
Levant (QDe.137). The group mainly operates in the provinces of Hama, Idlib and 
Ladhiqiyah, in the Syrian Arab Republic, and also conduct operations in Turkey, 
Kyrgyzstan, Uzbekistan, Russian Federation, Tajikistan, Kazakhstan, Egypt, Afghanistan, 
Ukraine. The number of fighters of KTJ is about 500. KTJ also cooperates with such 
terrorist organizations as Khatiba Imam al-Bukhari (QDe.158) and the Islamic Jihad 
Group (QDe.119). INTERPOL-UN Security Council Special Notice web link: www.interpol.
int/en/How-we-work/Notices/View-UN-Notices-Entities.

Организации и физические лица, включенные в перечень 
на основании подпунктов 1—3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финансированию терроризма»

Организации
1. МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ МУЖСКОЕ ГОСУДАРСТВО.;

Физические лица
1. АБДУЛАЕВА РАИСАТ ДЖАВАТХАНОВНА*, 20.04.1983 г.р., С. ЛАНДА ТЛЯРА-

ТИНСКОГО РАЙОНА ДАССР;
2. АБДУРАХМАНОВ АЛИ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 09.07.1995 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
3. АВГОНОВ МУХАББАТ ГУРЕЗОВИЧ*, 03.08.1991 г.р., РАЙОН РУДАКИ РЕСПУБ-

ЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
4. АИТОВ АЙДАР АБДУЛАЛИМОВИЧ*, 22.10.1980 г.р., С. НЕВЕРКИНО 

НЕВЕРКИНСКОГО РАЙОНА ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
5. АКИМОВ АПТИ МАДИЕВИЧ*, 03.09.1990 г.р., С. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО РАЙО-

НА ЧИАССР;
6. АЛИКУЛОВ АЗИЗИЛЛО МУХТОРАЛИ УГЛИ*, 15.07.1997 г.р., П. ХОСИЛОБОД 

ВАХШСКОГО РАЙОНА ХАТЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
7. АЛИКУЛОВ ХАБИБУЛЛОХ МУХТОРАЛИ УГЛИ*, 06.02.1995 г.р., Г. БАТОШ 

КАШКАДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
8. АМАНДЫКОВ ОРАЗГАЛИ БЕРИКГАЛИЕВИЧ, 02.05.1989 г.р., С. НОВЫЙ 

РЫЧАН ВОЛОДАРСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
9. АНТРОПОВ АНТОН БОРИСОВИЧ*, 23.09.1976 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;
10. АРАЗОВА МАДИНА ЗИЯУДИНОВНА*, 25.01.1996 г.р., СЕЛ. ЛИМАННОЕ 

РОВЕНСКОГО РАЙОНА САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
11. АРНАУТОВ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 18.12.1994 г.р., Г. ОТРАДНЫЙ 

САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;
12. АТАЕВ ЗАУР БАКОЕВИЧ, 18.07.1985 г.р., Г. НАЛЬЧИК КБАССР;
13. АУШЕВ АДАМ МАГОМЕТОВИЧ, 24.02.1985 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ 

СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
14. АХМАТХАНОВ ХАМЗАТ ШАМИЛЬЕВИЧ*, 05.11.1989 г.р., ПОС. ВЕРХНИЙ 

БАСКУНЧАК АХТУБИНСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
15. БАЙДУЕВ АЗАМАТ АЛИЕВИЧ*, 20.09.1984 г.р., П. МОЛОДЕЖНЫЙ ОКТЯБРЬ-

СКОГО РАЙОНА ТУРГАЙСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗССР;
16. БАЙМУРАДОВ ТУРПАЛАЛИ МАЙРБЕКОВИЧ*, 01.06.1997 г.р., С. НОЙБЕР 

ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
17. БАЙРАМУКОВ МАГОМЕД ОЛЕГОВИЧ, 21.11.1989 г.р., П. НЕЖИНСКИЙ 

ПРЕДГОРНОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
18. БАРИНОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 20.05.1988 г.р., С. БЫСТРАЯ МИНУ-

СИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
19. БАРЫШКО АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ*, 04.11.1978 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК 

ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
20. БАСХАНОВ ИСЛАМ МАЙРБЕКОВИЧ*, 18.05.1990 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
21. БЕЛОМЕСТНОВ РОМАН ВАСИЛЬЕВИЧ, 12.10.1991 г.р., ПГТ АМАЗАР МОГО-

ЧИНСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
22. БЕЛОУСОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 30.09.1988 г.р., Г. БИЙСК 

АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
23. БУЗУРКИЕВ РУСЛАН МУСТАФАЕВИЧ*, 09.06.1987 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 

ЧИАССР;
24. БУЛАЧЕВА ПАТИМАТ КАДИЕВНА*, 06.04.1967 г.р., С. БУХТЫ ГУНИБСКОГО 

РАЙОНА ДАССР;
25. БУЛГАРИН ПАВЕЛ ВАЛЕРЬЕВИЧ*, 05.03.1985 г.р., Г. КЕМЕРОВО;
26. БЫКОВ ГРИГОРИЙ АНДРЕЕВИЧ*, 03.12.2002 г.р., Г. КУРГАН;
27. ВАГАБОВ АРСЕН КЕРИМОВИЧ*, 07.03.1980 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
28. ВАСИЛЬЕВ ВЯЧЕСЛАВ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 23.06.2003 г.р., Г. ДОМОДЕДОВО 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
29. ВДОВЕНКО ЕФИМ ВИТАЛЬЕВИЧ, 14.01.1981 г.р., Г. САРАТОВ;
30. ВОЛКОВ ВАДИМ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 09.05.1977 г.р., П. НИЗОВЬЕ ГУРЬЕВ-

СКОГО РАЙОНА КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
31. ВОРОНОВСКИЙ МАКСИМ ГЕННАДЬЕВИЧ*, 11.02.1995 г.р., Г. МАГНИТО-

ГОРСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
32. ГАДЖИМАГОМЕДОВА ЗУГАЙРАТ МУСАШАИХОВНА*, 23.07.1968 г.р., С. 

МУЦАЛАУЛ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАССР;
33. ГАНЕЕВ ЛЕВ РУСЛАНОВИЧ*, 12.09.2000 г.р., Г. КОСТОМУКША РЕСПУБЛИКИ 

КАРЕЛИЯ;
34. ГЕНАРДУКАЕВ АБДУЛ-ВАХАБ ИБРАГИМОВИЧ*, 19.02.1992 г.р., Г. АРГУН 

ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
35. ГИЛАНЯН СЕРОБ ГАГИКОВИЧ, 27.10.1990 г.р., Г. ЕРЕВАН РЕСПУБЛИКИ 

АРМЕНИЯ;
36. ГНАТЮК НИКОЛАЙ ЮРЬЕВИЧ*, 10.08.1993 г.р., Г. ПЕТРОПАВЛОВСК-КАМ-

ЧАТСКИЙ-50;
37. ГОДИЗОВ ГЕОРГИЙ ЛЕОНИДОВИЧ, 17.03.1976 г.р., Г. МАЙКОП РЕСПУБЛИ-

КИ АДЫГЕЯ;
38. ГОДУНОВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 16.10.1978 г.р., Г. ОРЕЛ ОРЛОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
39. ГРИГОРЬЕВ ИВАН АЛЕКСЕЕВИЧ, 11.10.2002 г.р., Г. ВЛАДИМИР ВЛАДИМИР-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
40. ГРОМОВ СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 05.06.1969 г.р., Г. КАЗАНЬ;
41. ГУБАНИХИН АЛЕКСАНДР БОРИСОВИЧ, 19.08.1964 г.р., С.ТЕПЛОВО КУЛЕ-

БАКСКОГО РАЙОНА ГОРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
42. ГУЛЕВ НИКИТА НИКОЛАЕВИЧ*, 14.06.1992 г.р., Г. ЯРЦЕВО ЯРЦЕВСКОГО 

РАЙОНА СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
43. ГУСЕВ ВАЛЕРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 25.03.1999 г.р., Г. АБАКАН РЕСПУБЛИ-

КИ ХАКАСИЯ;
44. ГУСЕВ ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВИЧ, 07.07.1964 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;
45. ДАДАКИН ГРИГОРИЙ ВИКТОРОВИЧ, 01.08.1991 г.р., Г. ТВЕРЬ;
46. ДАКАЕВ МАГОМЕД-ЭМИ АТДУЛОВИЧ*, 08.07.1997 г.р., Г. ШАЛИ 

ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
47. ДЕТКОВСКИЙ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 04.05.2003 г.р., Г. МОСКВА;
48. ДИДИЕВ САЛАВДИ АЙНДИЕВИЧ*, 28.11.1974 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
49. ДОВГАНЮК БОРИС СЕРГЕЕВИЧ, 22.12.1984 г.р., Г. МАРИУПОЛЬ ДОНЕЦКОЙ 

ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УКРАИНА;
50. ДОЛГИРЕВ ЕВГЕНИЙ АРКАДЬЕВИЧ*, 05.01.1969 г.р., Г. ЙОШКАР-ОЛА РЕС-

ПУБЛИКИ МАРИЙ-ЭЛ;
51. ДУДАЕВ МАГОМЕД ИСМАИЛОВИЧ*, 25.02.1996 г.р., Г. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО 

РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
52. ДУЛЬНЕВ ЮРИЙ НИКОЛАЕВИЧ, 21.07.1980 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;
53. ЕКУБЖОНОВ ОЛИМЖОН ОДИЛЖОН УГЛИ*  (ЁКУБЖОНОВ ОЛИМЖОН 

ОДИЛЖОН УГЛИ), 14.08.1994 г.р., Г. ШАХРИХАН РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
54. ЖЕЛЕЗНЯКОВ ВЯЧЕСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ*, 28.08.1993 г.р. ;
55. ЖУРАВЛЕВ ДЕНИС ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 29.03.1995 г.р., Г. МОСКВА;
56. ЖУРАЕВ РУСЛАН ЖАХОНГИРОВИЧ*, 23.10.1986 г.р., РИШТАНСКИЙ РАЙОН 

ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
57. ЗВОНКОВ СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ*, 09.01.1980 г.р., ПРОМЫШЛЕННОВСКИЙ 

РАЙОН КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
58. ЗЕЛЕНИНА ОЛЬГА ГЕОРГИЕВНА, 05.07.1966 г.р., Г. НИКОЛЬСК ВОЛО-

ГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
59. ИБРАГИМОВ АЛИ ДЖАВПАРОВИЧ*, 21.12.1977 г.р., С. АНДИ БОТЛИХСКОГО 

РАЙОНА ДАССР;
60. ИБРОХИМОВ АХЛЕДДИН УМАРОЛИЕВИЧ, 06.10.1997 г.р., Г. ВАХДАТ РЕС-

ПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
61. ИСМАИЛОВА ТАМАРА МУХУЕВНА*, 07.09.1991 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБ-

ЛИКИ ДАГЕСТАН;
62. КАБИРОВ РАДИК РИМОВИЧ*, 10.10.1983 г.р., Г. АЗНАКАЕВО РЕСПУБЛИКИ 

ТАТАРСТАН;
63. КАЗТАЕВ АЙДОС ЖАСЛАНОВИЧ*, 13.03.1989 г.р., Г. КОГАЛЫМ ТЮМЕН-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
64. КАЛИНИНА ТАТЬЯНА ЕВГЕНЬЕВНА, 13.03.2005 г.р., Г. МОСКВА;
65. КАПРАНОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ*, 23.08.1994 г.р., ПОС. СУХОДОЛ СЕР-

ГИЕВСКОГО РАЙОНА САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;
66. КАРИМОВ РАМИЗ ХАЙРУЛЛОЕВИЧ*, 17.02.1984 г.р., РИШТАНСКИЙ РАЙОН 

ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
67. КАРИМОВ ХУСРАВ ХАЙРУЛЛОЕВИЧ*, 21.07.1981 г.р., РИШТАНСКИЙ РАЙОН 

ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
68. КАРПОВ ИГОРЬ МИХАЙЛОВИЧ, 02.08.1972 г.р., П. ФРУНЗЕ ФРУНЗЕНСКОГО 

РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ;
69. КАСЫМОВ ШАВКАТБЕК ИЛЬЯСОВИЧ*, 20.01.1997 г.р., Г. КАРАСУ КИРГИЗ-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
70. КОРОЛЬКОВ ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 08.06.1990 г.р., Г. ВЯЗЬМА 

СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
71. КОЧЕТКОВ ВЛАДИМИР СЕРГЕЕВИЧ, 12.12.1978 г.р., Г. АМУРСК ХАБА-

РОВСКОГО КРАЯ;
72. КУЗИН РОМАН ЕВГЕНЬЕВИЧ, 10.04.1988 г.р., Г. МОСКВА;
73. КУЛЬБАЦКИЙ ВЛАДИМИР ВИКТОРОВИЧ*, 17.11.1993 г.р., Г. СЕЛИДОВО 

ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;
74. КУРАПИН ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 13.10.1977 г.р., Г. УСТЬ-ИЛИМСК 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;
75. ЛОБЧУК АНДРЕЙ ГРИГОРЬЕВИЧ, 13.12.1988 г.р., П. КАВАЛЕРОВО КАВАЛЕ-

РОВСКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
76. ЛОТАРЕВ МИХАИЛ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 08.01.1971 г.р., П. ШОРТАНДЫ 

ШОРТАНДЫНСКОГО РАЙОНА ЦЕЛИНОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
77. МАГОМЕДОВ АЛИ МУСАЕВИЧ*, 16.06.1997 г.р., С. ХУТРАХ ЦУНТИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
78. МАГОМЕДОВ ЗУЛПУКАР МАГОМЕДГАДЖИЕВИЧ*, 27.04.1979 г.р., С. АНДИ 

БОТЛИХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
79. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД АНАРБЕГОВИЧ*, 02.01.1997 г.р., С. БУРТУНАЙ 

КАЗБЕКОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
80. МАГОМЕДОВА ГЮЛЬСИНА ЛАЧИНОВНА*, 16.06.1991 г.р., С. ГОА АГУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
81. МАГОМЕДОВА САКИНАТ САЛАХУДИНОВНА*, 16.09.1976 г.р., Г. МАХАЧКА-

ЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
82. МАЛАЕВ БЕСЛАН ХАЗРЕТАЛИЕВИЧ*, 15.05.1997 г.р., С. САРМАКОВО ЗОЛЬ-

СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
83. МАМАЛИЕВА МИЛЬВАРА ХАЛИДОВНА*, 05.10.1974 г.р., С. ЗУХРАБКЕНТ 

СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
84. МАМАТОВ РАМАЗАН РУСЛАНОВИЧ, 16.06.1993 г.р., С. ЩЕРБАКТЫ ЩЕР-

БАКТИНСКОГО РАЙОНА ПАВЛОДАРСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;
85. МАММАЕВА НАИДА МАГОМЕДОВНА*, 23.02.1986 г.р., С. БОЛЬШАЯ-ЗАДО-

ЕВКА КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
86. МАРТАЗАНОВ ХАМЗАТ ДЗАРАХМЕТОВИЧ*, 09.01.1998 г.р., Г. МАЛГОБЕК 

РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
87. МАЮНУСОВ АЛИЖОН АЛИШЕРОВИЧ*, 01.06.2001 г.р., П. АДРАСМАН, Г. 

КАЙРАККУМА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
88. МЕЛЕШКО ПАВЕЛ АЛЕКСЕЕВИЧ, 04.07.1991 г.р., Г. СУМЫ СУМСКОЙ ОБЛА-

СТИ УКРАИНСКОЙ ССР;
89. МЕЛИБАЙ УГЛИ МУХАММАДЕР*  (МУХАММАДЕР МЕЛИБАЙ УГЛИ; МУХАМ-

МАДЕР МЕЛИБАЙ УГЛИ; МУХАММАДИЕР МЕЛИБАЙ УГЛИ ), 05.10.1995 г.р., Г. 
УЗГЕН ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

90. МИЛЮТИН СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 23.07.1993 г.р., Г. ПЕНЗА ПЕНЗЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

91. МИРЗАЕВА ГАВХАРОЙ САИБЖАНОВНА*  (ЗАХИДОВА ГАВХАРОЙ САИБЖА-
НОВА), 26.11.1991 г.р., Г. ОШ КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

92. МИРОЯН АЛЕКСАНДР ГЕОРГИЕВИЧ*, 08.10.1987 г.р., Г. ТАШКЕНТ УЗБЕК-
СКОЙ АССР;

93. МУЛЛАБАЕВ ДЖАХОНГИР РАСУЛОВИЧ*, 06.07.1994 г.р., РЕСПУБЛИКА 
ТАДЖИКИСТАН;

94. МУСАЕВ ЧАРЫ*, 19.09.1968 г.р., С. БЕШИР ХОДЖМАБАССКОГО РАЙОНА 
ЧАРДЖОУСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТУРКМЕНИСТАН;

95. НАЯНОВ ДЕНИС АЛЕКСАНДРОВИЧ, 24.05.1984 г.р., ГОР. САРАТОВ;
96. НУРГАЛИЕВ ИЛЬДАР РАУЗАТОВИЧ*, 13.07.1961 г.р., С. ЛЕБЯЖЬЕ ЛЕБЯ-

ЖИНСКОГО РАЙОНА ПАВЛОДАРСКОЙ ОБЛАСТИ;
97. ОМАРОВА ПАТИМАТ АБДУЛМУСЛИМОВНА*, 17.03.1991 г.р., С. ТИВИ КВА-

РЕЛЬСКОГО РАЙОНА ГРУЗИНСКОЙ ССР;
98. ПАРАСЮК ЗИНОВИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ*, 03.03.1964 г.р., С. БАР ГОРОДОКСКОГО 

РАЙОНА ЛЬВОВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;
99. ПИЛИПЕНКО АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 25.02.1988 г.р., С. ПРИМОРКА НЕКЛИ-

НОВСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
100. ПЛЕТНЕВ АЛЕКСЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 24.07.1963 г.р., С. КРАСНЫЙ ПАРТИ-

ЗАН КАЗАХСКОЙ ССР;
101. ПОСОХИН АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 27.07.1988 г.р., С/З СТЕПНОЙ 

КЗЫЛТУСКОГО РАЙОНА КОКЧЕТАВСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;
102. РАСУЛОВА ЗУМРУТ МАГОМЕДОВНА*, 22.10.1989 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 

ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;
103. РОССОХИНА АЛЕКСАНДРА ИГОРЕВНА, 06.08.1989 г.р., Г. КИРОВ;
104. РУЗИКУЛОВ БИХАМДУЛЛО НИЗОМИДДИНОВИЧ*, 19.10.2002 г.р., 

Г. БОХТАР РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
105. РЯЗАНОВ ЮРИЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 30.06.1992 г.р., Г. БЛАГОВЕЩЕНСК АМУР-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
106. САВОЩЕНКО ФИЛИПП ИГОРЕВИЧ*, 28.12.1981 г.р., Г. ХАРЬКОВ РЕСПУБ-

ЛИКИ УКРАИНА;
107. САГАДЕЕВ РУДОЛЬФ РАФИЛОВИЧ*, 08.12.1989 г.р., С. МАЛОЯЗ САЛАВАТ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
108. САМИЖОНОВ ИБРОХИМ СОЛИЖОН УГЛИ*, 10.02.1999 г.р., РЕСПУБЛИКА 

УЗБЕКИСТАН;
109. САТЕМИРОВ АРТУР СЕРИКОВИЧ*, 01.12.1987 г.р., ПОС. ШАРАПОВСКИЙ 

КАМЫЗЯКСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
110. САЪДУЛЛОЕВ ДОВУД МУТИБУЛЛОЕВИЧ*, 17.02.1998 г.р., РЕСПУБЛИКА 

ТАДЖИКИСТАН;
111. СВЕТЛАКОВ ВАДИМ ЭДУАРДОВИЧ, 30.01.1999 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;
112. СЕЙДАЛИЕВ НАСРУЛЛА МУЗАФАРОВИЧ*, 24.04.1959 г.р., Г. КРАСНОГВАР-

ДЕЙСК БУЛУНГУРСКОГО РАЙОНА САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;
113. СЕФИБЕКОВА ФАИЗА ИДРИСОВНА*, 14.07.1991 г.р., С. НОВО-ФРИГ 

СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
114. СИРОТКИН ОЛЕГ СЕРГЕЕВИЧ, 14.06.1964 г.р., Г. ЯРОСЛАВЛЬ;
115. СОРОКИН ДМИТРИЙ АНДРЕЕВИЧ, 12.01.1979 г.р., С. ШПАКОВСКОЕ ШПА-

КОВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
116. СОРОКИН ИВАН ДЕНИСОВИЧ, 22.12.1995 г.р., Г. КРАСНОЯРСК КРАСНОЯР-

СКОГО КРАЯ;
117. СУЛТАНОВ ЛЕВИТАН СУЛТАНОВИЧ*, 24.05.1997 г.р., ПОС. МАМЕДКАЛА 

ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
118. ТИХОНОВ МАКСИМ ВИКТОРОВИЧ*, 26.12.1980 г.р., ГОР. ПРОКОПЬЕВСК 

КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
119. ТОЖИБОЕВ НОДИРБЕК СОДИКЖОНОВИЧ*, 30.07.1986 г.р., ФЕРГАНСКАЯ 

ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
120. ТОПАЛ ДАНИИЛ АЛЕКСЕЕВИЧ, 01.02.2004 г.р., Г. МОСКВА;
121. ТОХТАСИН УГЛИ САХИБКАМОЛ*, 27.08.1992 г.р., С. ЧАРБАК ЖАЛАЛ-
АБАДСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
122. ТРЕТЬЯКОВ ОЛЕГ ИГОРЕВИЧ*, 12.07.1995 г.р., С. ФАНАЧЕТ ТАСЕЕВСКОГО 

РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
123. ТУРСУНКУЛОВ БАХТИЕРДЖОН КАХРАМОНДЖОНОВИЧ*, 01.10.1995 г.р., 

С. ТУНУК АШТСКОГО РАЙОНА СОГДИЙСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИ-
СТАН;

124. ФЕДОРОВ ЕВГЕНИЙ ЮРЬЕВИЧ, 27.12.1974 г.р., Г. НАЗЫВАЕВСК ОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

125. ФЛОРИНСКИЙ ИЛЬЯ ВЛАДИМИРОВИЧ, 07.12.1988 г.р., Г. ОРЕЛ 
ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

126. ХАЙБУЛАЕВА МАРИНА ГУСЕЙНОВНА*, 20.04.1991 г.р., С. БЕЖТА ЦУН-
ТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

127. ХАМРОЕВ БАХРОМ МАРДОНОВИЧ*, 12.10.1963 г.р., С/С ЗАРАНГАРИ 
ГИЖДУВАНСКОГО РАЙОНА БУХАРСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

128. ХАШТЫРОВ БЕК МАГОМЕДОВИЧ*, 05.01.2003 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБ-
ЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

129. ХИЗРИЕВА ЧАКАРА МАГОМЕДОВНА*, 29.06.1990 г.р., С. ЭЛЬБОК ЦУН-
ТИНСКОГО РАЙОНА ДАССР;

130. ХОЛБАЕВ КОМИЛ ЗОЙЕРОВИЧ, 08.05.1987 г.р., Г. КАТТАКУРГАН САМАР-
КАНДСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

131. ХОРОЛОВ АБДУЛМАТИН АМИРОВИЧ*, 04.08.1995 г.р., С. БУХТЫ ГУНИБ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

132. ХРАМЧЕНКОВ СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 13.02.1994 г.р., С. ИННОКЕНТЬЕВКА 
АРХАРИНСКОГО РАЙОНА АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

133. ХУДАЕВ ХАМИД ХАКИМОВИЧ*, 10.09.1989 г.р., КАРАКУЛЬСКИЙ РАЙОН 
БУХАРСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗЕКИСТАН;

134. ХУДОЙНАЗАРОВ МАХАММАДКАРИМ МУХАММАДВАЛИ УГЛИ*, 12.05.1994 
г.р., РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

135. ХУДОНОГОВ ПАВЕЛ СЕРГЕЕВИЧ, 08.07.1997 г.р., Г. АЧИНСК КРАСНОЯР-
СКОГО КРАЯ;

136. ЧЕБЫКИН АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 06.05.1996 г.р., С. ВЯТКА 
КЫШТОВСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

137. ШАГАЕВ ИЛЬНУР РАМИЛЬЕВИЧ*, 30.04.1992 г.р., Г. ТАШКЕНТ РЕСПУБЛИ-
КИ УЗБЕКИСТАН;

138. ШАХИЕВ РУСЛАН НАВАИЕВИЧ, 29.07.1990 г.р., Г. БРЯНСК;
139. ШЕКИЕВ ХЕЖИХАН УКМЕТОВИЧ*, 02.05.1970 г.р., С. КАЛАДЖУХ АХТЫН-

СКОГО РАЙОНА ДАССР;
140. ШЕЛЕЖОВ ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 10.10.1985 г.р., Г. МОСКВА;
141. ШЕРГИН СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ*, 01.01.1958 г.р., П. ТАЙТУРКА УСОЛЬСКОГО 

РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;
142. ШЕСТАКОВ МАКСИМ СЕРГЕЕВИЧ*, 18.03.1988 г.р., Г. ЗЛАТОУСТ ЧЕЛЯ-

БИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
143. ШМЫРИН КОНСТАНТИН ЛЕОНИДОВИЧ, 01.10.1982 г.р., Г. КИРОВ;
144. ЭСИРГАПОВ КУВОНДИК НУРАЛИЕВИЧ*, 01.01.1993 г.р., Г. ПАНЖАКЕНТ 

РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
145. ЮСУПОВ МУРАД МИХАЙЛОВИЧ*, 25.06.1982 г.р., С. СЕРАФИМОВСКОЕ 

АРЗГИРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
146. ЯНГУЛБАЕВ ИБРАГИМ САЙДАЕВИЧ*, 05.06.1994 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ;
Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении 

которых имеются сведения об их причастности к терроризму.
Организации и физические лица, ислюченные из перечня 

на основании подпунктов 5, 6 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. ‘ABD AL-MALIK MUHAMMAD YUSUF ‘UTHMAN ‘ABD AL-SALAM  (‘Abd al-Malik 
Muhammad Yusif ‘Abd-al-Salam;’Umar al-Qatari;’Umar al-Tayyar), 13.07.1989 г.р.;

2. NAYIF SALIH SALIM AL-QAYSI (Naif Saleh Salem al Qaisi;Nayif al-Ghaysi), , Al 
Baydah Governorate, Yemen;

Организации и физические лица, исключенные из перечня 
на основании подпунктов 1—3, 7—8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБДУЛАЕВ ЗИЯВДИН МАГОМЕДОВИЧ  (АБДУЛАЕВ ЗИЯВУДИН МАГОМЕДО-

ВИЧ) 13.08.1987 г.р., С. ХУШТАДА ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА РД;
2. АЗАРЬЕВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 08.02.1956 г.р., Г. ПЕЧОРЫ ПСКОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
3. АЗИМОВ ШАХБОЗ РАФТОРОВИЧ 03.04.1995 г.р., ЛЕНИНАБАДСКАЯ ОБЛАСТЬ 

РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
4. АЛМАТОВ АРБИ ТУРКОЕВИЧ 24.09.1975 г.р., С. ЛЕНИНСКОЕ НАУРСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
5. БАЮШКИН АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ 02.04.1989 г.р., Г. ИГАРКА КРАС-

НОЯРСКОГО КРАЯ;
6. БОРЧАШВИЛИ РУСТАМ АБАЗОВИЧ 21.08.1978 г.р., СТ. НЕСТЕРОВСКАЯ 

ЧИАССР;
7. ИСРАИЛОВА АШУРА ДЖАНДАРОВНА 03.01.1992 г.р., С. ГЕЛДАГАН 

ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
8. КАЛМЫКАЕВ ДАХИР НАЗИРОВИЧ 15.04.1992 г.р., А. ЭРКИН-ХАЛК АДЫ-

ГЕ-ХАБЛЬСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
9. КАРДАНОВ ТИМУР ЗАМИРОВИЧ 22.06.1985 г.р., Г. ТЫРНАУЗ ЭЛЬБРУССКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
10. КАТЫШЕВ МИХАИЛ АНДРЕЕВИЧ 20.12.2002 г.р., Г. МУРМАНСК;
11. КАШИРГОВ МУРАТ САРАБИЕВИЧ 15.10.1978 г.р., С. ШАЛУШКА ЧЕГЕМСКО-

ГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
12. КУЛИКОВ ВЛАДИСЛАВ ВАЛЕРЬЕВИЧ 05.03.1995 г.р., Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ;
13. КУМРАТОВ ТИМУР КРЫМГЕРЕЕВИЧ 30.12.1986 г.р., А. ИКОН-ХАЛК АДЫ-

ГЕ-ХАБЛЬСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
14. ЛОШАКОВ АЛЕКСАНДР АНДРЕЕВИЧ 25.08.1998 г.р., Г. ИЖЕВСК УДМУРТ-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
15. МАГАМАДОВ ВАХА ДУТАЕВИЧ 23.02.1986 г.р., С. КАТЫР-ЮРТ АЧХОЙ-МАР-

ТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
16. МАРТЫНОВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 31.01.1993 г.р., Г. ТАМБОВ ТАМБОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
17. МАХАУРИ БЕСЛАН МУРАДОВИЧ 17.06.1988 г.р., С. БАРАТАЕВКА БОЛО-

ТИНСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;
18. МАЦУТА ГЛЕБ ВИКТОРОВИЧ 14.01.2000 г.р., Г. ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД;
19. ПЛАВСКИЙ ЮРИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ 15.01.1949 г.р., С. ПОГОРЕЛОВКА 

ЛЬГОВСКОГО РАЙОНА КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
20. ПУХОВ ДМИТРИЙ МИХАЙЛОВИЧ 29.12.1996 г.р., Г. КУРГАН КУРГАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
21. РАТНЕР ТИМУР АЛЕКСАНДРОВИЧ 25.09.1986 г.р., А. ИКОН-ХАЛК АДЫ-

ГЕ-ХАБЛЬСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
22. РЯДИНСКИЙ ВИТАЛИЙ НИКОЛАЕВИЧ 15.08.1976 г.р., П. НИКИТИНКА 

БОРОВСКОГО РАЙОНА КУСТАНАЙСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;
23. САРАЛИЕВ МАГОМЕД РУСЛАНОВИЧ 13.07.1995 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВ-

СКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
24. САТТОРОВ ДИЛШОД АБДУСАТТОРОВИЧ 01.09.1995 г.р., Г. ХУДЖАНД 

ЛЕНИНАБАДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
25. СОВЕТОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 20.10.1986 г.р., Г. СМОЛЕНСК СМО-

ЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
26. УТКИН АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 04.02.1993 г.р., Г. КОЛЬЧУГИНО ВЛАДИМИР-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
27. ФАЙЗОВ АЛИШЕР АСАДБЕКОВИЧ 18.07.1981 г.р., С. ЧКАЛОВ ВАНЧСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
28. ФИЛАТОВ АЛЕКСАНДР ПЕТРОВИЧ 15.03.1954 г.р., П. ПОДЮГА КОНОШСКО-

ГО РАЙОНА АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
29. ХАКУЛОВ АМУР АБУБОВИЧ 01.09.1972 г.р., С. НАРТАН ЧЕГЕМСКОГО РАЙО-

НА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
30. ХАМЗАЕВ АДЛАН САВИЕВИЧ 20.07.1979 г.р., С. БЕРКАТ-ЮРТ ГРОЗНЕНСКО-

ГО РАЙОНА ЧИАССР;
31. ХАХУНДОКОВА ЭЛЬВИРА ШАМИЛЬЕВНА  (ЭНЕЕВА ЭЛЬВИРА ШАМИЛЬЕВ-

НА) 02.02.1970 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
32. ЧЕРГИЗОВ ШАМИЛЬ ЛЕЧИЕВИЧ 03.04.1990 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
33. ШИХАВОВ АЗАМАТ МУРАДОВИЧ 08.12.1990 г.р., Г. БАБАЮРТ БАБАЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
34. ШПАК ВЛАДИМИР ВАСИЛЬЕВИЧ 07.09.1972 г.р., Г. НОВОЗЫБКОВ БРЯН-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
35. ЭРКЕНОВ ХАДЖИ АМЫРБИЕВИЧ 16.01.1979 г.р., С. УЧКЕКЕН МАЛОКАРА-

ЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
36. ЭШОНХОНОВ АЛИХОН ВОХИДХОН УГЛИ 25.06.1993 г.р., Г. КАСАНСАЙИИБИ 

НАМАНГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
Перечень предоставлен Росфинмониторингом

Перечень изменен

В связи с изменением законода-
тельства и возникающими в судебной 
практике вопросами Пленум Верховно-
го Суда Российской Федерации, руко-
водствуясь статьей 126 Конституции 
Российской Федерации, статьями 2 и 5 
Федерального конституционного зако-
на от 5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ «О 
Верховном Суде Российской Федера-
ции», постановляет внести в постанов-
ление Пленума Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 18 апреля 2017 
года № 10 «О некоторых вопросах при-
менения судами положений Гра-
жданского процессуального кодекса 
Российской Федерации и Арбитражно-
го процессуального кодекса Россий-
ской Федерации об упрощенном 
производстве» следующие изменения:

1) в абзаце первом пункта 3 слова 
«пункта 5» заменить словами «пункта 4»;

2) абзац первый пункта 4 изложить 
в следующей редакции:

«4. В соответствии с пунктом 1 
части первой статьи 2322 ГПК РФ, пунк-
том 1 части 1 статьи 227 АПК РФ суды 
общей юрисдикции и арбитражные 
суды рассматривают дела по исковым 
заявлениям о взыскании денежных 
средств в порядке упрощенного произ-
водства, если цена иска, рассматривае-
мого судом общей юрисдикции, не пре-
вышает ста тысяч рублей, а цена иска, 
рассматриваемого арбитражным 
судом, ― восьмисот тысяч рублей 
(когда ответчиком является юридиче-
ское лицо) и четырехсот тысяч рублей 
(когда ответчиком является индивиду-
альный предприниматель). При этом 
заявленные требования подлежат 
рассмотрению в порядке упрощенного 
производства только в случаях:»;

3) пункт 13 после слов «в виде» 
дополнить словами «предупреждения 
или»;

4) пункт 16 изложить в следующей 
редакции:

«16. Не подлежат рассмотрению в 
таком порядке дела, связанные с госу-
дарственной тайной; дела по спорам, 
затрагивающим права детей, за исклю-
чением споров о взыскании алиментов; 
дела о возмещении вреда, причиненно-
го жизни или здоровью; дела по корпо-
ративным спорам; дела, связанные с 
обращением взыскания на средства 
бюджетов бюджетной системы Россий-
ской Федерации; дела об оспаривании 
решений и действий (бездействия) 
должностного лица службы судебных 
приставов; дела о несостоятельности 
(банкротстве); дела о защите прав и 
законных интересов группы лиц; дела, 
относящиеся к подсудности Суда по 
интеллектуальным правам в качестве 
суда первой инстанции (часть третья 
статьи 2322 ГПК РФ, часть 4 статьи 227 
АПК РФ), даже если стороны согласо-
вали рассмотрение дела по правилам 
упрощенного производства.»;

5) в пункте 21 слова «часть первая 
статьи 154 ГПК РФ» заменить словами 
«часть третья статьи 2321 ГПК РФ»;

6) абзац шестой пункта 22 изло-
жить в следующей редакции:

«При исчислении сроков представ-
ления лицами, участвующими в деле, в 
суд и друг другу доказательств и доку-
ментов следует иметь в виду, что такие 
сроки исчисляются в рабочих днях 
(статьи 107 и 108, части вторая и третья 
статьи 2323 ГПК РФ, часть 3 статьи 113, 
части 2 и 3 статьи 228 АПК РФ).»;

7) пункт 23 изложить в следующей 
редакции:

«23. При применении положений 
части 1 статьи 228 АПК РФ арбитраж-
ным судам необходимо исходить из 
того, что в целях реализации права лиц, 
участвующих в деле, на ознакомление с 
материалами дела в электронном виде 
в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» в режиме огра-
ниченного доступа (часть 2 статьи 228 
АПК РФ) в срок, не превышающий пяти 
дней со дня вынесения определения о 
принятии искового заявления (заявле-
ния) к производству, размещаются как 
само исковое заявление (заявление), 
так и все прилагаемые к такому заявле-
нию документы.»;

8) в абзаце втором пункта 25 слова 
«(часть четвертая статьи 1, статья 12, 
часть первая статьи 35, части вторая и 
третья статьи 2322 ГПК РФ)» заменить 
словами «(статья 12, часть первая ста-
тьи 35, пункт 6 статьи 132, часть первая 
статьи 2321, части вторая и третья ста-
тьи 2323 ГПК РФ)»;

9) в пункте 29:
а) в абзаце третьем слова «(часть 

четвертая статьи 1, статья 12, часть 
первая статьи 35, части вторая и третья 
статьи 2323 ГПК РФ)» заменить слова-
ми «(статья 12, часть первая статьи 35, 
пункт 6 статьи 132, часть первая статьи 
2321, части вторая и третья статьи 2323 
ГПК РФ)»;

б) абзацы четвертый и пятый изло-
жить в следующей редакции:

«Заявления и ходатайства, подан-
ные в арбитражный суд, размещаются 
в установленном порядке в информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» в режиме ограниченного 
доступа в срок, не превышающий трех 
дней со дня их поступления в арбит-
ражный суд, применительно к положе-
ниям абзаца второго части 4 статьи 
228 АПК РФ. Лица, участвующие в 
деле, вправе высказать по ним свое 
мнение в письменной форме, напра-
вив соответствующий документ в 
арбитражный суд, в том числе в элек-
тронном виде.

Определение арбитражного суда, 
вынесенное по результатам рассмотре-
ния заявления или ходатайства, разме-
щается в установленном порядке в 
информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет» не позднее следу-
ющего дня после дня вынесения этого 
определения применительно к части 2 
статьи 228 АПК РФ. В силу части чет-
вертой статьи 1 ГПК РФ определение 
суда общей юрисдикции также подле-

жит размещению в установленном 
порядке в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет» в ука-
занный срок.»;

10) в пункте 39:
а) абзац первый изложить в следу-

ющей редакции:
«39. В силу части второй статьи 

2324 ГПК РФ, части 2 статьи 229 АПК 
РФ суд общей юрисдикции, арбитраж-
ный суд, принявший решение по делу, 
рассматриваемому в порядке упрощен-
ного производства, составляет мотиви-
рованное решение как по заявлению 
лиц, участвующих в деле, их предста-
вителей, так и в случае подачи апелля-
ционных жалобы, представления.»;

б) абзац второй исключить;
11) абзац второй пункта 42 изло-

жить в следующей редакции:
«Поскольку в случае подачи апел-

ляционных жалобы, представления по 
делу, рассматриваемому в порядке 
упрощенного производства, составле-
ние судом общей юрисдикции, арбит-
ражным судом мотивированного реше-
ния является обязательным, суд апел-
ляционной инстанции в случае обжало-
вания резолютивной части решения по 
делу, рассмотренному в порядке упро-
щенного производства, и при отсут-
ствии возможности у суда первой 
инстанции изготовить мотивированное 
решение (например, в случае прекра-
щения полномочий судьи) отменяет 
такое решение и направляет дело в суд 
первой инстанции для рассмотрения по 
общим правилам искового произ-
водства (часть третья статьи 3351 ГПК 
РФ, часть 5 статьи 3 АПК РФ).»;

12) абзац третий пункта 45 изло-
жить в следующей редакции:

«Лица, участвующие в деле, после 
принятия решения вправе обратиться в 
суд с заявлением по вопросу о судеб-
ных расходах в порядке, предусмот-
ренном статьей 1031 ГПК РФ, статьей 
112 АПК РФ. Такое заявление рассмат-
ривается с учетом особенностей, 
предусмотренных статьей 2323 ГПК РФ, 
статьей 228 АПК РФ.»;

13) пункт 48 изложить в следующей 
редакции:

«48. В силу статей 325 и 3351 ГПК 
РФ суд общей юрисдикции, рассмот-
ревший дело в первой инстанции, 
после получения апелляционных жало-
бы, представления на решение суда по 
делу, рассмотренному в порядке упро-
щенного производства, устанавливает 
разумный срок для представления 
лицами, участвующими в деле, возра-
жений в письменной форме относи-
тельно апелляционных жалобы, пред-
ставления с приложением документов, 
подтверждающих эти возражения и 
направление или вручение их копий 
другим лицам, участвующим в деле, в 
суд первой инстанции.

Суд первой инстанции направляет 
дело с апелляционными жалобой, 
представлением и поступившими воз-
ражениями относительно них в суд 

апелляционной инстанции по истече-
нии срока обжалования и установлен-
ного судом срока на представление в 
суд возражений (часть третья статьи 
325 ГПК РФ), о чем уведомляет участ-
вующих в деле лиц.

Если возражения на апелляцион-
ные жалобу, представление поступили 
в суд первой инстанции после направ-
ления дела в суд апелляционной 
инстанции, то эти возражения с прило-
женными к ним документами пересы-
лаются в суд апелляционной инстан-
ции.

Суд апелляционной инстанции 
рассматривает поступившее по апел-
ляционным жалобе, представлению 
дело в срок, не превышающий двух 
месяцев со дня его поступления в суд 
апелляционной инстанции (часть пер-
вая статьи 3272 ГПК РФ).

Лица, участвующие в деле, могут 
быть вызваны в судебное заседание 
суда апелляционной инстанции с уче-
том характера и сложности рассматри-
ваемого вопроса, а также доводов 
апелляционных жалобы, представле-
ния и возражений относительно них 
(часть первая статьи 3351 ГПК РФ).»;

14) пункт 54 исключить;
15) абзацы первый и второй пункта 

55 изложить в следующей редакции:
«55. Кассационные жалобы на 

судебные акты по делам, рассмотрен-
ным в порядке упрощенного произ-
водства, рассматриваются судьей кас-
сационного суда общей юрисдикции, 
арбитражного суда кассационной 
инстанции единолично без проведения 
судебного заседания, без вызова лиц, 
участвующих в деле, и без осуществле-
ния протоколирования (части вторая и 
десятая статьи 3795 ГПК РФ, часть 2 
статьи 284, часть 2 статьи 2882 АПК 
РФ).

С учетом характера и сложности 
разрешаемого вопроса, а также дово-
дов кассационной жалобы и возраже-
ний относительно нее кассационный 
суд общей юрисдикции, арбитражный 
суд кассационной инстанции на осно-
вании части десятой статьи 3795 ГПК 
РФ, части 2 статьи 2882 АПК РФ может 
вызвать лиц, участвующих в деле, в 
судебное заседание.»;

16) в абзаце первом пункта 56 
слова «только по основаниям, преду-
смотренным частью 4 статьи 288» 
заменить словами «по основаниям, 
предусмотренным частью 3 статьи 
2882»;

17) пункт 57 исключить.

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев

Секретарь Пленума, 
судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

В связи с изменением законодатель-
ства, а также возникающими в судебной 
практике вопросами Пленум Верховного 
Суда Российской Федерации, руко-
водствуясь статьей 126 Конституции 
Российской Федерации, статьями 2 и 5 
Федерального конституционного закона 
от 5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ «О Вер-
ховном Суде Российской Федерации», 
постановляет внести в постановление 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации от 27 декабря 2016 года № 62 
«О некоторых вопросах применения 
судами положений Гражданского про-
цессуального кодекса Российской Феде-
рации и Арбитражного процессуального 
кодекса Российской Федерации о при-
казном производстве» следующие 
изменения:

1) абзац первый пункта 17 изложить 
в следующей редакции:

«17. К заявлению о выдаче судебного 
приказа прилагается документ, подтвер-
ждающий уплату государственной 
пошлины в размере, установленном под-
пунктом 2 пункта 1 статьи 33319 и под-
пунктом 41 пункта 1 статьи 33321 НК РФ, 
либо документ, подтверждающий право 
взыскателя на льготу по уплате государ-
ственной пошлины (статья 89, часть вто-
рая статьи 123, пункт 1 статьи 132 
ГПК  РФ, статья 105, часть 4 статьи 2293 
АПК РФ, статьи 33336 и 33337 НК РФ).»;

2) в абзаце первом пункта 18 исклю-
чить слова «, посредством заполнения 
формы, размещенной на официальном 
сайте суда в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет»;

3) абзац пятый пункта 28 изложить в 
следующей редакции:

«Копия (копии) судебного приказа 
на бумажном носителе направляется 
должнику (должникам) мировым 
судьей, арбитражным судом в пятиднев-
ный срок со дня его вынесения (статья 
128 ГПК РФ, часть 3 статьи 2295 
АПК  РФ).»;

4) в пункте 29 слова «на официаль-
ном сайте арбитражного суда» заменить 
словами «в установленном порядке»;

5) в пункте 32:
а) в абзацах первом и третьем слова 

«ФГУП «Почта России» заменить слова-
ми «АО «Почта России»;

б) абзац второй изложить в следую-
щей редакции:

«Срок хранения почтовой корре-
спонденции исчисляется со следующего 
рабочего дня после дня поступления 
судебного почтового отправления в 
место вручения ― отделение почтовой 
связи места нахождения (жительства) 
должника.»;

6) в абзаце втором пункта 34 слова 
«ФГУП «Почта России» заменить слова-
ми «АО «Почта России»;

7) в пункте 37 слова «часть первая 
статьи 3861 ГПК РФ» заменить словами 
«часть десятая статьи 3795 ГПК РФ»;

8) пункт 38 изложить в следующей 
редакции:

«38. Для принудительного исполне-
ния судебного приказа выдача исполни-
тельного листа не требуется, поскольку 
судебный приказ является одновремен-
но исполнительным документом и при-

водится в исполнение в порядке, уста-
новленном для исполнения судебных 
решений (часть вторая статьи 121, ста-
тья 127, часть первая статьи 130 ГПК РФ, 
часть 2 статьи 2291, часть 6 статьи 2295, 
статья 2296 АПК РФ, пункт 2 части 1 ста-
тьи 12, абзац первый части 1 и часть 5 
статьи 13 Федерального закона от 
2 октября 2007 года № 229-ФЗ «Об 
исполнительном производстве»).»;

9) пункт 42 изложить в следующей 
редакции:

«42. На судебный приказ может быть 
подана кассационная жалоба (статьи 
376—378 ГПК РФ, часть 11 статьи 2295, 
часть 1 статьи 2881 АПК РФ).

Кассационная жалоба на судебный 
приказ, вынесенный мировым судьей, 
арбитражным судом, подается в касса-
ционный суд общей юрисдикции, арбит-
ражный суд кассационной инстанции, 
полномочный ее рассматривать, через 
мирового судью, арбитражный суд, 
вынесших судебный приказ (часть пер-
вая статьи 377 ГПК РФ, часть 1 статьи 
275 АПК РФ).

Нарушение установленного порядка 
подачи кассационной жалобы на судеб-
ный приказ не является основанием для 
возвращения кассационной жалобы. В 
этом случае судья кассационного суда 
общей юрисдикции, арбитражного суда 
кассационной инстанции в целях выяв-
ления оснований для пересмотра в 
порядке кассационного производства 
судебного приказа вправе истребовать 
дело у мирового судьи, из арбитражно-
го суда, принявших оспариваемый 

судебный приказ (часть десятая статьи 
3795 ГПК РФ, часть 2 статьи 2881 
АПК  РФ).»;

10) пункт 43 изложить в следующей 
редакции:

«43. Кассационная жалоба на всту-
пивший в законную силу судебный при-
каз рассматривается по правилам главы 
41 ГПК РФ с учетом особенностей, уста-
новленных частью десятой статьи 3795 
ГПК РФ, главы 35 АПК РФ с учетом осо-
бенностей, установленных статьей 2881 
АПК РФ. В связи с этим кассационная 
жалоба на судебный приказ может быть 
оставлена без движения (статья 3782 
ГПК РФ, статья 280 АПК РФ), возвраще-
на судом (статья 3791 ГПК РФ, статья 281 
АПК РФ), производство по кассацион-
ной жалобе может быть прекращено 
(пункт 6 части первой статьи 390 ГПК 
РФ, статья 282 АПК РФ), жалоба может 
быть оставлена кассационным судом 
общей юрисдикции без рассмотрения по 
существу (пункт 6 части первой статьи 
390 ГПК РФ).»;

11) в пункте 44 слова «статье 387 
ГПК РФ» заменить словами «статье 3797 
ГПК РФ».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев

Секретарь Пленума, 
судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 5 апреля 2022 г. № 1 г. Москва 

О внесении изменений в постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации 
от 18 апреля 2017 года № 10 «О некоторых вопросах применения судами положений 

Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации и Арбитражного 
процессуального кодекса Российской Федерации об упрощенном производстве»

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 5 апреля 2022 г. № 2 г. Москва 

О внесении изменений в постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации 
от 27 декабря 2016 года № 62 «О некоторых вопросах применения судами положений 

Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации и Арбитражного 
процессуального кодекса Российской Федерации о приказном производстве»

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Уведомление секретаря 
Общественной палаты 
Российской Федерации  

о начале процедуры дополнения составов 
общественных наблюдательных комиссий 

новыми членами
Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 

от 10 июня 2008 г. №76-ФЗ «Об общественном контроле за 
обеспечением прав человека в местах принудительного содер-
жания и о содействии лицам, находящимся в местах принуди-
тельного содержания» 15 апреля 2022 г. начинается процедура 
дополнения составов общественных наблюдательных комиссий 
субъектов Российской Федерации новыми членами.

Предлагаю общероссийским, межрегиональным, региональ-
ным общественным объединениям принять участие в процедуре 
выдвижения кандидатур в состав общественных наблюдатель-
ных комиссий

республик Алтай, Бурятия, Саха (Якутия), Северная Осе-
тия — Алания;

Забайкальского края;
Амурской, Саратовской областей;
Еврейской автономной области;
Ямало-Ненецкого автономного округа
и в течение 60 дней направить на имя секретаря Обществен-

ной палаты Российской Федерации Л.Ю. Михеевой соответству-
ющее заявление и документы, предусмотренные названным Фе-
деральным законом.

Информация о порядке образования общественных наблю-
дательных комиссий в субъектах Российской Федерации и Ре-
комендации по выдвижению кандидатов в члены общественных 
наблюдательных комиссий размещены на сайте Общественной 
палаты Российской Федерации: http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб. 2152.

Секретарь 
Общественной палаты 
Российской Федерации Л.Ю. Михеева

Уведомление секретаря  
Общественной палаты Российской 

Федерации о начале процедуры 
выдвижения кандидатур в состав 
общественных наблюдательных 

комиссий
Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 

от 10 июня 2008 г. №76-ФЗ «Об общественном контроле за 
обеспечением прав человека в местах принудительного со-
держания и о содействии лицам, находящимся в местах при-
нудительного содержания» 15 апреля 2022 г. начинается про-
цедура выдвижения кандидатур в состав общественных на-
блюдательных комиссий субъектов Российской Федерации.

Предлагаю общероссийским, межрегиональным, регио-
нальным общественным объединениям принять участие в 
процедуре выдвижения кандидатур в состав общественных 
наблюдательных комиссий

Республики Калмыкия; 
Магаданской области
и в течение 60 дней направить на имя секретаря Обще-

ственной палаты Российской Федерации Л.Ю. Михеевой 
соответствующее заявление и документы, предусмотренные 
названным Федеральным законом.

Информация о порядке образования общественных на-
блюдательных комиссий в субъектах Российской Феде-
рации и Рекомендации по выдвижению кандидатов в чле-
ны общественных наблюдательных комиссий размещены 
на сайте Общественной палаты Российской Федерации: 
http:// www. oprf. ru.

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб. 2152.

Секретарь 
Общественной палаты 
Российской Федерации Л.Ю. Михеева

Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС Рос-
сии от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (да-
лее — Об щество) разместило информацию согласно пунктам По-
становления: №11а — на 2022—2025 годы, №11г — на май 2022 года 
(плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу: 
http:// gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Илья Соболев

М
осковский ЦСКА на 
выезде выиграл в седь-
мом матче полуфиналь-

ной серии у питерского СКА — 
3:0 и вышел в финал Кубка  Га-
гарина-2022. За трофей столич-
ная команда поборется с магни-
тогорским «Металлургом».

Это третий случай в истории 
КХЛ, когда судьба армейского 
дерби решалась в седьмом матче. 
В плей-офф-2015 верх взяли пи-
терцы, а в 2019 году сильнее ока-
зались уже москвичи. При этом 
для наставников ЦСКА и СКА 
Сергея Федорова и Романа Ро-
тенберга, соответственно, опыт 
семиматчевого противостояния 

стал новым в их недолгих тре-
нерских карьерах. Хотя как иг-
рок Федоров не раз участвовал 
в таких матчах, а Ротенберг был 
свидетелем обеих семиматче-
вых серий между ЦСКА и СКА 
в качестве одного из членов ру-
ководства питерского клуба.

«Нас ждет седьмой матч. Это 
счастье в хоккее играть в седь-

мом матче. Это адреналин. Весь 
год, может, даже не один год все 
работали, чтобы сыграть в этом 
матче», — буквально светился 
главный тренер СКА на пресс-
конференции после шестого 
матча.

Один из немногих, кто играл 
в двух предыдущих семиматче-
вых армейских сериях, Никита 
Гусев сравнил седьмые матчи 
с Олимпиадой. «Здесь все важ-
но. И эмоции, и понимание, что 
нужно делать. И нет никаких 
оправданий».

Первый период активнее 
провели хозяева льда, перебро-
сав соперника в створ в два раза 
(10-5). Тем не менее едва ли не 
самые опасные моменты ор-
ганизовали именно москвичи. 
Под самый занавес 20-минутки 
отличные шансы упустили Ми-
хаил Григоренко и Павел Кар-
наухов. Была в первом периоде 
и драка, по итогам которой фор-
варды СКА и ЦСКА Захар Барда-
ков и Константин Окулов полу-
чили по четыре минуты штрафа.

На старте второй трети мат-
ча гости все-таки добились сво-
его. Плоды принесла настыр-
ность форварда москвичей 
Сергея Плотникова. Он и бро-
сил, и сам поборолся за отскок, 
со второй попытки отправив 
шайбу мимо голкипера питер-
цев Ларса Юханссона — 1:0. Ин-
тересно, что в предыдущих ше-

сти матчах против СКА Плотни-
ков не набрал ни одного очка.

Более того, в самой концов-
ке периода Плотников оформил 
дубль, замкнув прострел Анто-
на Слепышева. Правда, судьи 
увидели взятие ворот не сра-
зу и разобрались только с по-
мощью видеопросмотра. А за-
тем рефери пришлось анали-
зировать эпизод еще раз: тре-
нерский штаб подал запрос на 

предмет помехи вратарю. Судьи 
в итоге ничего крамольного не 
увидели и гол засчитали. А СКА, 
согласно правилам, за «холо-
стой» запрос получил двухми-
нутный штраф.

Получив преимущество 
в счете, хоккеисты ЦСКА очень 
грамотно сыграли в обороне, 
а под самый занавес встречи 
Константин Окулов поставил 
точку — 3:0.  

АВТОСПОРТ Экс-пилот 
«Формулы-1» Никита 
Мазепин сделал подарок 
музею спорта

Шлем 
на память

Михаил Щербань

Накануне известный  российский автогонщик Ники-
та Мазепин передал в Государственный музей спорта 
Минспорта России шлем, в котором выступал на эта-
пах Гран-при «Формулы-1».

«Я благодарю музей за такую возможность. Для 
меня идея передать что-то на хранение в России — это 
прекрасный шанс, который я просто не мог упустить. 
В этом шлеме я выступал на Гран-при Бахрейна, его 
изготовила та же фирма, которая занимается произ-
водством шлемов всех пилотов «Формулы-1». Уверен, 
в Музее спорта он будет в надежных руках», — передает 
слова Никиты пресс-служба министерства спорта.

«После передачи шлем Никиты Мазепина будет 
всегда находиться под государственной защитой. Все 
предметы мы регистрируем в музейном фонде Россий-
ской Федерации. После регистрации экспонаты мож-
но увидеть в нашем музее либо на других площадках 
России в рамках различных выставок», — отметил за-
меститель директора Государственного музея спорта 
Минспорта России Александр Дубинин.

Также добавим, что экс-пилот «Формулы-1» Ники-
та Мазепин не сидит без дела и планирует оказывать 
финансовую, юридическую и психологическую по-
мощь спортсменам, отстраненным от международных 
стартов из-за ситуации на Украине. 

По словам пилота,  его фонд будет оказывать юри-
дическую, финансовую, психологическую помощь — 
наши двери открыты для всех пострадавших спортсме-
нов. Также будем помогать спортсменам с перепрофи-
лированием.

Что касается своего будущего, то Мазепин признал-
ся журналистам, что  мечтает принять участие в рал-
ли-рейде «Дакар»:

— Не буду скрывать, есть такая хорошая цель, как 
«Дакар».   

ТЕННИС Рублев покидает 
Монте-Карло 

Наелся грунта

Анна Козина

После сложного стартового матча против австралийца 
Алекса де Минора (2:6, 6:1, 6:4) восьмая ракетка мира 
Андрей Рублев провел еще один трехсетовый поединок 
на грунтовом турнире серии «Мастерс» в Монте-Кар-
ло. Только на тот раз проиграл — итальянцу Яннику 
Синнеру со счетом 7:5, 1:6, 3:6.

До этого они встречались дважды. Два года назад 
во втором раунде в Вене Андрей победил без борьбы, 
так как Синнер вышел на матч с небольшим поврежде-
нием ноги и, отдав свою подачу, снялся при счете 1:1. 
А в прошлом сезоне итальянец взял реванш в четверть-
финале Барселоны (6:2, 7:6 (8:6)).

Что же соперники показали в Монте-Карло? Пер-
вый сет можно назвать партией взаимных ошибок 
(13 и 23 невынужденные ошибки у россиянина и ита-
льянца соответственно). Но поскольку их стили похо-
жи, игра была «кто кого». В самом начале Андрей сде-
лал брейк. Правда, 
не сумел додержать 
преимущество и не 
подал на сет. Но до 
тай-брейка все же 
не дошло. Он еще 
раз взял подачу со-
перника. 

С обмена 
брейками начали 
и вторую партию — 
1:1. Но потом Син-
нер пожаловался на 
мозоли и попросил 
тайм-аут. Рублев 
пошел разбираться 
к судье, справедли-
во заметив, что соперник должен дождаться перехода 
после третьего гейма. Хотя арбитр на вышке с Андреем 
согласился, трибуны нашего теннисиста освистали. 
Ни это, ни пятиминутная пауза, пока Яннику перема-
тывали большой палец, ничего хорошего россияни-
ну не принесли. Хотя, казалось, все будет наоборот. 
Ведь кровавые мозоли на ногах — достаточно серьезная 
проблема для Синнера. Совсем недавно он снялся 
с четвертьфинального матча с аргентинцем Франсис-
ко Серундоло на «Мастерсе» в Майами. Из-за сильной 
боли и дискомфорта он просто не мог перемещаться 
по корту и скользить. Однако сейчас на качестве игры 
состояние итальянца не сказалось. Он забрал второй 
сет со счетом 6:1.

В третьем сете Синнер также действовал надежнее, 
мощнее, вариативнее. А Рублев — складывалось впечат-
ление — вымучивал свои геймы. Первая подача у него 
не шла, а на второй Янник атаковал, принимал ее навы-
лет. Так что исход вполне закономерен.

Напомним, что Рублев оставался единственным 
представителем России на турнире. Ранее Карен Хача-
нов уступил аргентинцу Диего Шварцману (7:6 (7:5), 
3:6, 3:6), а Аслан Карацев — датчанину Хольгеру Руне 
(6:7 (1:7), 6:4, 3:6). Вторая ракетка мира Даниил Мед-
ведев пропускает и Монте-Карло, и Мадрид, и Рим 
из-за недавно перенесенной операции по удалению 
грыжи.  

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ «Манчестер Сити» прошел «Атлетико» по итогам матча, 
в котором было все, кроме голов 

Нескучные нули
Артур Нанян 

О
пределились все 
участники полу-
финальной стадии 
Лиги чемпионов. 
Вслед за «Реалом» 
и «Вильярреалом» 
путевки в этот ра-
унд добыли англий-
ские «Манчестер 

Сити» и «Ливерпуль». 
«Горожане» выбили из тур-

нира «Атлетико», победив на 
своем поле (1:0) и не пропустив 
на выезде (0:0). Впрочем, в от-
ветной встрече все могло сло-
житься иначе, но мадридцам 
отчаянно не везло. А в концов-
ке поединка у футболистов сда-
ли нервы. 

Все началось после столкно-
вения защитника хозяев Сте-
фана Савича и Фила Фодена. На 
поле началась массовая драка, 
в результате которой арбитр 
показал несколько карточек и 
удалил футболиста «Атлетико» 
Фелипе. В компенсированные к 
основному времени 12 минут 
страсти кипели нешуточные: 
мадридцы едва не забили нуж-
ный им мяч, а их тренер Диего 
Симеоне в какой-то момент вы-
шел на поле и начал иронично 
аплодировать гостям за то, что 
они тянут время. 

 —  П о в е д е н и е  и г р о к о в 
«Сити»? Мне нечего сказать. 
Есть судья, который следует 
правилам. Мои аплодисменты? 
Это я приветствовал болель-
щиков, оценил их усилия. Как 
я могу не сказать спасибо этим 
людям? — вопрошал Симеоне.

Рассуждая непосредствен-
но о результате матча, Симео-
не подчеркнул, что он ни о чем 
не жалеет, поскольку его футбо-
листам противостояла, по мне-
нию аргентинца, одна из луч-
ших команд мира.

— Конечно, мы хотели побе-
дить. Я разочарован, что мы не 
вышли в следующий раунд, но 
нас прошел экстраординарный 
соперник. Они обычно забива-
ют по три или четыре, однако 
«Атлетико» не позволил им со-
здать столько моментов. Нам 
не хватило реализации. В це-
лом же я горжусь своими ребя-
тами. Наши болельщики были 
великолепны, они гнали фут-
болистов вперед. И не могу не 
повторить, что мне не очень по-
нравилось, что происходило в 
концовке. «Сити» откровенно 
тянул время — это некрасиво, — 
сказал Симеоне. 

Недовольным поведением 
футболистов «Сити» остался 
капитан «Атлетико» Коке. «Они 
лежали на газоне и тянули вре-
мя — это доводит до безумия, по-
тому что у нас еще были шан-
сы. За такое критикуют нас, а 
теперь давайте посмотрим, что 
скажут о них. Что касается уда-
ления Фелипе, то не знаю, по-
чему там возникла заваруш-
ка. Такие ситуации бывают. Но 
в целом я горжусь партнерами 
по команде за те старания, ко-
торые они приложили. Нас не в 
чем упрекнуть», — считает Коке.

 Ну а по словам защитни-
ка «Манчестер Сити» Эмерика 

Лапорта, в потасовке виноваты 
были игроки соперника. «Мы 
понимали, что матч будет слож-
ным. Так и получилось. Мадрид-
цы вступили в абсурдные стыч-
ки в концовке. Это зависело не 
только от нас. На поле есть су-
дья, который следит за затяжка-
ми времени. Всегда неприятно, 
когда такие встречи заканчива-
ются выяснением отношений», 
— подчеркнул Лапорт.

Нелегко в этот вечер при-
ш л о с ь  гл а в н о м у  т р е н е р у 
«Сити» Хосепу Гвардиоле. В 

концовке почти все 60 тысяч 
болельщиков на стадионе на-
чали оскорблять специалиста. 
Но, к чести Гвардиолы, он, в от-
личие от Симеоне, оставался 
хладнокровным и никак не ре-
агировал на провокации. А «го-
рожане» во второй раз подряд и 
в третий в истории вышли в по-
луфинал Лиги чемпионов. Лич-
но же Гвардиола в рекордный 
девятый раз пробился в предпо-
следнюю стадию плей-офф тур-
нира, опередив Карло Анчелот-
ти и Жозе Моуринью.

— Нам противостоял чемпи-
он Испании — не забывайте об 

этом. Они действовали энер-
гично и превзошли во втором 
тайме. Нам повезло, что мы 
не пропустили. «Атлетико» — 
очень сложный соперник. Вооб-
ще все команды, приезжающие 
сюда, сталкиваются с трудно-
стями. Не расстроился ли я, что 
мы не забили? Слушайте, ну мы 
не можем в каждом матче за-
бивать по 4—5 мячей. Мы люди. 
Тем более несколько дней назад 
у нас был тяжелейший поеди-
нок с «Ливерпулем». А что ка-
сается поведения игроков «Ат-

летико», то мне нечего сказать 
по этому поводу. Я уважаю их, у 
них много достоинств, — заявил 
Гвардиола.

В полуфинале «Манчестер 
Сити» ждет самый титулован-
ный клуб в истории Лиги чем-
пионов — «Реал» (13 титулов). 
Не лишним будет напомнить, 
что для Гвардиолы, как для быв-
шего игрока и тренера «Барсе-
лоны», «сливочные» являются 
сверхпринципиальными сопер-
никами. И, кстати, «горожане» 
уже встречались с «Реалом» при 
Гвардиоле. Было это в 1/8 финала 
Лиги чемпионов два года назад, 

и тогда дальше прошел «Сити», 
дважды одолевший мадридцев с 
одинаковым счетом 2:1.

— «Реал» — король Лиги чем-
пионов. Мы же всего в третий 
раз будем в полуфинале. Я верю 
в своих ребят, но если они будут 
играть так, как во второй поло-
вине против «Атлетико» в Мад-
риде, то у нас не будет никаких 
шансов, — считает Гвардиола.

Вторую полуфинальную 
пару составят «Ливерпуль» и 
«Вильярреал». Англичане про-
шли в 1/4 финала «Бенфику», 
обыграв ее на выезде (3:1), а 
затем устроив настоящее шоу 
на своем поле (3:3). «Красные» 
при Юргене Клоппе вышли в по-
луфинал Лиги чемпионов в тре-
тий раз за пять попыток и в 12-й 
раз в истории в целом, повто-
рив тем самым рекорд «Манче-
стер Юнайтед» для представи-
телей Премьер-лиги.

На бумаге явным фавори-
том дуэли «Ливерпуля» с «Ви-
льярреалом» кажутся англича-
не. Но «желтая субмарина» уже 
доказала, что она может пре-
подносить сюрпризы: команда 
бывшего наставника «Спарта-
ка» Унаи Эмери уже выбила из 
Лиги чемпионов «Ювентус» и 
«Баварию».

— Было бы странно, если бы 
я прямо сейчас смог проана-
лизировать игру «Вильярреа-
ла». Знаю, что они показывают 
сильный футбол. Не углублялся 
еще в тему, но после побед над 
«Ювентусом» и «Баварией» 
они заслуживают участвовать в 
полуфинале. Одно могу сказать 
точно: Унаи Эмери — кубковый 
король. То, что он делает, пора-
жает, — признался Клопп. 

Клопп знает, о чем говорит. 
Однажды Эмери уже обыгры-
вал немецкого специалиста в 
важнейшем матче. Было это 
в финале Лиги Европы сезона 
2015/16, когда испанская «Се-
вилья» при Унаи одолела «Ли-
верпуль» со счетом 3:1 и завое-
вала вожделенный трофей. Что 
забавно — в финал английский 
клуб с Клоппом вышел благо-
даря победе в полуфинале над 
«Вильярреалом». 

Добавим, что первый матч 
«Ливерпуля» с «Вильярреа-
лом» пройдет 27 апреля в Ан-
глии, ответный — 3 мая в Испа-
нии. Что касается «Манчестер 
Сити» и «Реала», то первый 
поединок запланирован на 26 
апреля на домашней арене «го-
рожан», а вторая встреча со-
стоится в Мадриде на знамени-
том стадионе «Сантьяго Берна-
беу» 4 мая. Финал же турнира 
пройдет 28 мая в Париже.   

Игроки «Атлетико» известны своей 
грубостью, но в этом случае ситуа-
ция слегка вышла из-под контроля.

В прошлом году Андрей Рублев был финалистом Монте-Карло. 

Армейская серия стала украшением розыгрыша Кубка Гагарина-2022.

А К Ц Е Н Т

Из-за массовой драки арбитр добавил 
12 минут к основному времени. 
Интересно, что уже после свистка 
игроки продолжили выяснять 
отношения в раздевалке  

После поражений 
Хачанова, 
Карацева 
и Рублева россиян 
в сетке «Мастерса» 
в Монте-Карло 
не осталось

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

15 апреля, пятница, 
«Матч ТВ»
19.25 «Динамо» — «Ахмат». 

Прямая трансляция.

16 апреля, суббота, 
«Матч ТВ»
16.25 «Зенит» — «Урал». Прямая 

трансляция.

18.30 «Спартак» — «Рубин». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55 «Уфа» — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

17 апреля, воскресенье, 
«Матч ТВ»
16.25 «Сочи» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

Премьер-лига

Сегодня матчем «Динамо» — «Ахмат» стартует программа 25-го тура рос-

сийской Премьер-лиги (РПЛ). Концовка чемпионата близка, и командам, 

борющимся за то же «золото», крайне нежелательно терять очки.

Если «бело-голубые» сегодня выиграют, то они сравнятся в таблице с «Зе-

нитом». Впрочем, у самих питерцев в этом туре соперник не из самых 

грозных — «Урал». 

Интересно будет понаблюдать за противостоянием «Спартака» и «Руби-

на» в Москве. В случае победы «красно-белые» могут чуть улучшить свое 

положение, в то время как казанцы рискуют опуститься в зону вылета. 

После крупного поражения от «Ростова» (1:4) в гости к «Сочи» отправит-

ся «Локомотив». Москвичи все еще могут зацепиться за место в призо-

вой тройке, но для этого им надо обязательно побеждать на выходных.

Напомним, ситуация в верхней части турнирной таблицы выглядит следу-

ющим образом: «Зенит» (52 очка), «Динамо» (49), ЦСКА (43), «Сочи» 

(42), «Краснодар» (39), «Локомотив» (37), «Крылья Советов» (35), «Ах-

мат» (32). 
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ХОККЕЙ ЦСКА выиграл у питерского СКА в седьмом матче полуфинальной серии и сразится
за Кубок Гагарина с магнитогорским «Металлургом»

Неву перешли
А К Ц Е Н Т

Форвард ЦСКА Сергей Плотников
в предыдущих шести матчах против СКА 
не набрал ни одного очка, а в седьмой 
игре оформил дубль
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Между тем

Кубок Гагарина отправился в традиционное ежегодное турне по горо-

дам финалистов плей-офф КХЛ. Первой точкой на пути трофея станет 

Магнитогорск. В марте Кубок уже совершил путешествие по городам 

Поволжья. А 12 апреля он побывал в Центре подготовки космонавтов 

в Звездном городке.

Первым обладателем Кубка Гагарина в 2009 году стал казанский 

«Ак Барс». С тех пор Кубок поднимали хоккеисты «Салават Юлаева», 

московского «Динамо», магнитогорского «Металлурга», СКА, ЦСКА 

и омского «Авангарда». Трофей при этом побывал во многих городах 

России и Европы.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +1...+13, дождь

Санкт-Петербург +3...+5, осадки

Анадырь +1...+1, осадки

Архангельск -2...+6, дождь

Астрахань +5...+14, дождь

Благовещенск  +3...+13, облачно

Владивосток +2...+9, солнечно

Волгоград +4...+11, облачно

Воронеж +2...+14, облачно

Екатеринбург +11...+15, дождь

Иркутск -3...+13, облачно

Казань +4...+5, осадки

Калининград +4...+8, дождь

Краснодар +5...+14, дождь

Магнитогорск +9...+15, солнечно

Мурманск -5...+2, снег

Нижний Новгород +1...+10, облачно

Новосибирск 0...+14, солнечно

Омск +7...+22, солнечно

Орел +2...+13, облачно

Оренбург +6...+14, облачно

Пермь +8...+13, дождь

Ростов-на-Дону +7...+14, дождь

Севастополь +7...+16, облачно

Симферополь +7...+16, облачно

Сочи +8...+13, дождь

Тамбов +2...+11, облачно

Тюмень +9...+17, облачно

Уфа +7...+10, дождь

Хабаровск 0...+10, облачно

Челябинск +12...+17, дождь

Чита -1...+10, облачно

Элиста +5...+14, дождь

Южно-Сахалинск -2...+10, солнечно

Якутск 0...+1, снег

Ярославль +1...+10, облачно

НА УЛИЦЕ

Штрафовать за агрессивное во-
ждение необходимо, и наказа-
ние за это достаточно серьез-
ное во всем мире. («РГ», 4-я по-
лоса). У нас этот процесс завис, 
потому что не очень понятно, 
как задокументировать это на-
рушение, как его зафиксиро-
вать на видео. 

В некоторых странах запада, 
чтобы сообщить о нарушителе, 
достаточно одного звонка авто-
мобилиста: «Мимо меня про-
несся сумасшедший с номером 
таким-то». В России пока не 
знают, как администрировать 
«опасное вождение», в этом 
окончательно не разобрались 
ни в МВД, ни в Госдуме. Поэто-
му и предыдущий проект в под-
вешенном состоянии, ведь есть 
опасность, что депутаты при-
мут этот закон, штраф будет 
введен, а как его дальше приме-
нять, неясно.

Дело в том, что четкое дока-
зательство агрессивного во-
ждения может быть принято, 
только когда непосредственно 
за автомобилем нарушителя 
летит дрон и снимает все его пе-
редвижения, все его маневры, 
разгон и торможение, как этот 
нехороший человек сигналит, 
сгоняя всех с дороги. Но это 
очень сложно задокументиро-
вать. Поэтому пока что наруше-
ние есть, а наказания по-преж-
нему за него нет. Все предельно 
понятно, когда камера, к при-
меру, присылает картинку: вот 
такая-то машина едет на кра-
сный свет. А здесь пока картин-
ку приложить сложно. 

Меня, как и всех, раздража-
ют люди, которые ведут себя на 
дороге нагло и безответствен-
но. Я их последние годы вижу 
реже, чем десять лет назад. Но 
все равно они встречаются, 
причем среди них есть как во-
дители дорогих автомобилей, 
так и достаточно простых. То 
есть лихачество от толщины ко-
шелька не зависит. Очень хо-
чется в некоторых случаях ска-
зать: «Что ж ты, собака, дела-
ешь?» И пожелать, чтобы нам 
сейчас на дороге встретился 
лейтенант полиции, который 
лихача заметит и отберет пра-
ва. Но, как правило, в этом ме-
сте полицейского на дороге нет 
и «невежливый» водитель оста-
ется незамеченным. Главный 
мой совет в этой ситуации — не 
надо пытаться учить таких без-
умных людей.

Психологи говорят, что чаще 
всего тот, кто безобразно и аг-
рессивно ведет себя на дороге, 
таким образом компенсирует 
какие-то свои проблемы в дру-
гих сферах жизни. И среди на-
рушителей немало тех, кто не 
состоялся на работе, у кого есть 
недопонимание в семье, дети 
двоечники, жена ушла к друго-
му. Вспомните игры из нашего 
детства: «Я в танке, значит, мне 
ничего не страшно». Часто че-
ловек ощущает себя в автомо-
биле как в некой капсуле, где 
ему якобы ничего не угрожает, 
и он может отыграться здесь на 
всех, кто ему встречается. Аг-
рессивное вождение — это про-
блема воспитания, образова-
ния. Дело в том, что я много раз 
проводил на этот счет всякие 
эксперименты, в том числе мы 
считали математически и вы-
числили, что на дороге выгод-
нее быть вежливым. Условно 
говоря, человек, который нару-
шает правила, хамит, по време-
ни теряет больше. 

Подготовила Елена Кухтенкова 

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Синоптики обещают ма-
лооблачную погоду.  Но 
местами возможен не-
большой дождь.

СУББОТА
Небо затянется тучами. 
Ожидаются проливные 
дожди.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Метеорологи прогнози-
руют пасмурный день 
без осадков.
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ВС РФ подтвердил, 
что после употребления 
корвалола управлять 
машиной нельзя
Владимир Баршев rg.ru/art/2299080
Корвалол давно следует изъять из оборота, запретив его 
продажи. Его эффективность не доказана, а вот содержа-
ние фенобарбитала и этанола может вызывать наруше-
ния координации, сонливость и головокружение. Фено-
барбитал оказывает активное воздействие на работу го-
ловного мозга. Другими словами, препарат вызывает 
снижение концентрации внимания и оказывает успока-
ивающий эффект. О каком управлении транспортным 
средством может идти речь? Здесь не рекомендации 
нужны, а запрет. А несоблюдение запрета влечет за со-
бой ответственность. Водители прекрасно знают, что за-
конодательство в сфере дорожного движения запрещает 
управлять транспортом в состоянии любого вида опья-
нения, независимо от причины, вызвавшей его. Просто 
понятие «опьянение» ни у кого не связывается с поняти-
ем психоактивного состояния в следствии принятия раз-
решенных к употреблению медицинских препаратов. И 
это будет ошибкой. Употребление любого количества за-
прещенных веществ, приводящее к совокупности нару-
шений физических или психических функций водителя, 
будет считаться установленным состоянием опьянения. 
Берегите себя и других участников движения.

Анатолий Урсул

Минобрнауки: В вузах 
могут появиться 
цифровые дипломы
Мария Агранович rg.ru/art/2297469
Минобрнауки работает над введением цифровых дипло-
мов об образовании, которые могут появиться уже в 
ближайший год. С одной стороны, тенденция очевидна и 
логична — сейчас многие документы переводят в цифро-
вой формат. Такой диплом будет всегда, как говорится, 
под рукой, его невозможно будет потерять или испор-
тить, а при трудоустройстве работодатель сможет легко 
узнать всю интересующую его информацию. Все это зна-
чительно упрощает жизнь. Однако важен и другой мо-
мент. Уже не раз бывало, что оцифрованная информация 
сливалась мошенниками в открытый доступ, а диплом — 
это все же личный документ. Разрабатываются ли вместе 
с цифровой формой документа и способы его защиты от 
мошенников? Еще один важный момент — как будет про-
ходить процедура проставления апостиля для цифрово-
го диплома? Да, наше образование приоритетно для на-
ших граждан, и это правильно. Однако многие россияне 
для повышения квалификации проходят программы об-
мена с другими университетами, а бывает, что по семей-
ным обстоятельствам необходимо работать какое-то 
время за границей. Будет ли предусмотрен перевод и за-
верение цифрового диплома в данном случае? В целом 
инициатива хорошая, но хотелось бы, чтобы подобные 
детали были учтены.

Инга Бочарова

Хозяйка 
котенка взыскала 
компенсацию 
с заводчика за больное 
животное
Наталья Козлова rg.ru/art/2300931
Кассационный суд рассмотрел спор о взыскании 
убытков, компенсации морального вреда и «потре-
бительского» штрафа в связи с продажей «некачест-
венного» котенка. Конечно, использование термина 
«некачественный» по отношению к живому сущест-
ву довольно странно, но здесь интересен другой мо-
мент — этот случай доказывает, что закон о защите 
прав потребителей можно применять в споре 
с заводчиком домашних животных. Ветеринарные 
услуги, в особенности полноценное лечение питом-
ца, — дело крайне затратное. Не говорю уже о мораль-
ном аспекте этого дела: вколов просроченную 
вакцину котенку и сделав ему некачественную опе-
рацию, заводчик подверг опасности жизнь и здоро-
вье животного, что абсолютно антигуманно. 
Считаю, что созданный прецедент отобьет у неради-
вых заводчиков всякое желание мучить таким 
образом животных и их будущих хозяев, чтобы 
им не пришлось потом бегать по ветеринарным кли-
никам.

Ольга Шаталова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ДЕНЬГИ Что ожидать от курса рубля к маю
rg.ru/art/2300262

АВТО Почему автомобили в России будут дешеветь
rg.ru/art/2301155

ПСИХОЛОГИЯ Пять способов избавления от стресса 
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rg.ru/art/2291077

СВЯЗЬ Почему некоторые мобильные операторы 
убрали безлимитные опции
rg.ru/art/2299571

ЗДОРОВЬЕ Как выявить онкологию по обычному 
анализу
rg.ru/art/2301141

ПРОДУКТЫ Почему нельзя срезать плесень с 
испорченного хлеба
rg.ru/art/2298676

КОСМОС Недалеко от Земли обнаружены две 
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Вспышка COVID-19 на севере Китая привела к усилению мер контр-
оля за распространением вируса. В городе Тайюань, администра-
тивном центре провинции Шаньси, тестирование проводят прямо 
на дорогах. В очередях выстроились несколько сотен человек. В 
основном заболевшие являются курьерами. После подтверждения 
этих данных работа почтовых и курьерских служб по всей провин-
ции была временно приостановлена. Позже выяснилось, что зара-
зились несколько работников компании Yunda Express. Все ее 
точки закрыты, а сотрудники отправлены на двухнедельный каран-
тин. Оставаться дома обязали и членов их семей.
Остальные компании возобновили работу, но их курьеры должны 

ежедневно сдавать анализы и немедленно сообщать властям о 
любых отклонениях от нормы. Медицинские структуры различных 
городов провинции Шанси призвали жителей немедленно проин-
формировать власти, если они получали в течение последней неде-
ли посылки, доставленные Yunda Express. Таких людей обязали 
пройти тест на коронавирус и в течение еще семи дней находиться 
под контролем врачей. 
Впрочем, гораздо масштабнее ситуация в Шанхае, где в последние 
недели регистрируется более 20 тысяч новых случаев COVID-19 в 
сутки. Свыше 20 миллионам человек запрещено покидать свои 
дома или районы. Как отмечают местные власти, высокие показа-

тели заболеваемости связаны с передачей вируса между членами 
семей. Как заявил заместитель директора Шанхайского муници-
пального центра по контролю и профилактике заболеваний Ву 
Хуаньюй, каждый случай заражения тщательно расследуется, опре-
деляется его связь с другими. Он также обратил внимание, что, 
несмотря на большое количество заболевших, значительная часть 
(до 90 процентов) из них переносит COVID-19 бессимптомно, а 
тяжелые случаи и вовсе можно пересчитать по пальцам. На дан-
ный момент в больнице Шанхая только девять таких пациентов, 
восемь из них — пожилые люди с различными заболеваниями, к 
тому же не прошедшие вакцинацию.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Игорь Моржаретто,
автоэксперт
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